
ТОЛЬКО В «РГ» Генпрокуратура: в России
за 2,5 года к высшей мере приговорено
119 человек

Пожизненное 
наказание

Иван Егоров 

П
рокуратуре России 
12 января исполня-
ется 300 лет. Нака-
нуне юбилея на-
чальник Главного 
уголовно-судебно-
го управления Ген-
прокуратуры РФ 
Сергей  Бажутов 

рассказал в интервью «РГ» ма-
лоизвестные подробности о си-
стеме работы государственных 
обвинителей. Например, поче-
му большинство преступников, 
которым грозит пожизненное 
заключение, просят о суде при-
сяжных, и помогает ли им это 
уйти от ответственности? Мно-
го или мало в стране оправда-
тельных приговоров  и о многом 
другом.

Сергей Александрович, в по-
следнее время в обществе все 
чаще обсуждается возмож-

ность возвращения смертной 
казни, особенно в отношении 
убийц и насильников детей. 
Последний пример — в Костро-
ме, где люди требовали вы-
дать убийц пятилетней де-
вочки на самосуд. Если гово-
рить с точки зрения право-
применения, сегодня пожиз-
ненное лишение свободы для 
преступника — это альтерна-
тива смертной казни или оно 
может назначаться само-
стоятельно?

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Пожизненное ли-

шение свободы, если не счи-
тать смертную казнь, является 
самым строгим видом наказа-
ния по уголовному законода-
тельству России. С учетом 
международных обязательств 
и известной правовой пози-
ции Конституционного суда 
РФ смертная казнь в нашей 
стране сейчас не применяется, 
поскольку сложился легитим-
ный конституционно-право-
вой режим, направленный на 
ее отмену. 

До 2004 года пожизненное 

лишение свободы являлось 
альтернативой смертной каз-
ни, то есть могло назначаться в 
случаях, когда суд сочтет воз-
можным не применять смер-
тную казнь. Сейчас эта уголов-
но-правовая мера — отдельный 
и самостоятельный вид наказа-
ния. Для того чтобы назначить 
пожизненное лишение свобо-
ды, необходимы веские осно-
вания, которые свидетельству-
ют о том, что характер и обсто-
ятельства содеянного, а также 
данные о личности виновного в 
совокупности значительно 
превосходят по своей опасно-
сти другие преступления дан-
ного вида. Указывают на то, что 
применение иных, более мяг-
ких мер государственного при-
нуждения не будет от-
в е ч а т ь  п р и н ц и п у 
справедливости. 

Число осужденных, которым назна-
чено  пожизненное лишение свобо-
ды, составляет 0,008 процента.

А К Ц Е Н Т

За 6 месяцев 2021 года гособвинители 
в суде первой инстанции отказались 
от обвинения в отношении 46 лиц. Их 
уголовное преследование прекращено

Австралийский доллар 53,7918
Азербайджанский манат 44,0468
Армянский драм** 15,5019
Белорусский рубль 29,0522
Болгарский лев 43,4181
Бразильский реал 13,2129

Венгерский форинт** 23,7148
Вон Республики Корея*** 62,7073
Гонконгский доллар* 95,9860
Датская крона 11,4159
Доллар США 74,8355
Евро 84,8784

Индийская рупия* 10,1362
Казахстанский тенге** 17,1858
Канадский доллар 59,2006
Киргизский сом** 88,2211
Китайский юань 11,7446
Молдавский лей* 41,6679

Новый туркменский манат 21,4122
Норвежская крона* 84,7831
Польский злотый 18,7103
Румынский лей 17,1684
СДР  104,7652
Сингапурский доллар 55,3149

Таджикский сомони* 66,2554
Турецкая лира* 54,0875
Узбекский сум**** 69,1765
Украинская гривна* 27,2265
Фунт стерлингов  101,9035
Чешская крона* 34,9119

Шведская крона* 82,4579
Швейцарский франк 80,8159
Южноафриканский рэнд* 48,0136
Японская иена** 64,9360

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.01.22

Владимир Лукин: 
8 часов дипломаты 
не излагают свои 
формальные 
позиции

Федор Лукьянов: 
Хлопанья дверями 
пока не наблюдается

Михаил Швыдкой: 
Проще всего обещать 
«светлое прошлое», 
важнее — найти 
общий путь

Артур Дмитриев 
о борьбе фигуристов 
за золото 
чемпионата Европы 
и Олимпиады
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НАУКА Когда в России появится 
свой квантовый компьютер

Ваше превосходство
Юрий Медведев

О
дним из «гвоздей» Конгресса моло-
дых ученых в Сочи стала лекция 
Алексея Федорова о квантовом 

компьютере. В свои 28 лет он уже профес-
сор московского Физтеха, руководитель на-
учной группы Российского квантового цен-
тра, попал в список Forbes «30 до 30» в раз-
деле «Наука и технологии» и в «Список 
Илонов Масков» администрации президен-
та РФ, в прошлом году стал лауреатом пре-
мии « За верность науке». С молодым уче-
ным встретился корреспондент «РГ». 

Алексей, помните известную историю про 
Альберта Эйнштейна, которого девяти-
летний сын спросил, почему отец так зна-
менит. Великий физик ответил: «Пони-
маешь, когда слепой жук ползет по повер-
хности шара, он не замечает, что прой-
денный им путь изогнут, мне же посчаст-

ливилось это заметить». А как вы могли 
бы объяснить такую сложнейшую вещь, 
как  квантовый компьютер, скажем, по-
пав в восьмой класс? 

 АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Думаю, мне проще, чем Эйн-
штейну, ведь нынешние восьмиклассники 
уже на «ты» с информатикой, учатся про-
граммировать, знают, что для кодирования 
информации применяется двоичная систе-
ма с «0» и «1», что биты — это элементарная 
информационная единица. Так вот школь-
никам я бы сказал, что в квантовом компью-
тере такой элементарной единицей являет-
ся не бит, а кубит. Для наглядности можно 
представить себе сферу. Два ее полюса явля-
ются классическими битами, «0» и «1», а 
состояния кубита — это все возможные точ-
ки сферы, то есть к «0» и «1» добавляются 
все их возможные комбинации. Говоря сов-
сем просто, состояния бита — это 
две точки сферы, а состояния ку-
бита — вся сфера.

МЧС  По прогнозу ученых, летом 
в некоторых регионах возможна засуха

Коварные воды 
и опасные льды
Тимофей Борисов

Н
есмотря на то что спасатели зафик-
сировали первое в этом году подто-
пление, некоторые регионы весной и 

летом могут столкнуться с нехваткой воды. 
О возможной засухе накануне в своем про-
гнозе предупредили ученые МЧС.

По данным гидрологов, ситуация с грун-
товыми водами кое-где вызывает опасение. 
Прогнозируется высокая вероятность воз-
никновения ЧС и происшествий, связанных 
с нарушением ирригационных систем, ра-
боты коммуникаций и систем водоснабже-
ния.

«В настоящее время на большей части 
страны зафиксировано значительное про-
мерзание грунта. При этом в ряде регионов 

возможно залегание грунтовых вод на низ-
ких уровнях, что может привести к засухе в 
весенне-летний период. Самое низкое поло-
жение уровней грунтовых вод ожидается в 
пределах отдельных территорий Ростов-
ской, Брянской, Воронежской, Оренбург-
ской, Саратовской областей и Ставрополь-
ского края», — сообщили специалисты 
ВНИИ ГОЧС на первом в этом году селек-
торном совещании в Национальном анти-
кризисном центре МЧС России.

Но пока до лета далеко, надо быть гото-
выми к другим опасностям. В Сибири, на-
пример, зафиксированы первые подтопле-
ния. Там, в Красноярском крае, на Енисее в 
населенном пункте Стрелка вода 
залила 25 приусадебных участков. 
Зимой такие явления не редкость.

ЭКСКЛЮЗИВ Глава Россельхознадзора —
о фальсификате в кормах 
для домашних животных, 
свинине с вирусом и пшенице с ГМО

Игра в кальмара
Татьяна Карабут

Б
олее 80% кормов для домашних жи-
вотных не соответствуют заявленно-
му составу — в некоторых популярных 

мясных консервах мяса нет совсем. Но ка-
чество молока и рыбы, закупаемых для 
школ и больниц, удалось подтянуть. О борь-
бе с фальсификатом и контрафактом, росте 
цен на мясо и многом другом в интервью 
«РГ» рассказал руководитель Россельхоз-
надзора Сергей Данкверт.

Вместо кролика — кукуруза
Россельхознадзор вводил в 2020—2021 годах 
запреты на поставки кормов для домаш-
них животных из США, Канады и европей-
ских стран. Высказывались опасения де-

фицита кормов. Есть ли эти риски сей-
час?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Нас стараются дискредити-
ровать, что мы якобы лишаем российских 
потребителей специализированных лечеб-
ных кормов для животных. Однако если 
речь идет действительно о кормах, облада-
ющих лечебными свойствами, то они по за-
конодательству страны должны пройти 
процедуру регистрации. А у нас ничего не 
зарегистрировано. 

Зарубежные производители также ис-
пользуют в производстве кормов ГМО, но 
ни одна компания не подала документы на 
регистрацию кормов с ГМ-компонентами, 
несмотря на наши неоднократные 
предупреждения и все принятые 
меры.
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АВТОМОБИЛИ В России на треть 
сократилось количество краж 
машин  

Угонять, 
так кроссовер

Владимир Баршев

Угонщики стали отдавать пред-
почтение кроссоверам корей-
ского производства. А количест-
во угонов в России по итогам 
прошлого года сократилось на 
треть, следует из исследования, 
которое провели эксперты 
«АльфаСтрахования». Сниже-
ние числа угонов, по их мне-
нию, связано с пандемией и ог-
раничениями при выезде за гра-
ницу.  Но, как только все ограни-
чения будут сняты, риск угонов 
в России может вырасти.  

Самыми угоняемыми авто-
мобилями в прошлом году ста-
ли представители корейского 
автопрома. Бывший лидер по 
угонам японская Toyota впер-
вые не вошла даже в первую пя-
терку, утверждают эксперты.  

Согласно исследованию по 
страховым случаям по каско, в 
прошлом году сразу два автомо-

биля марки Toyota — RAV 4 с ча-
стотой угонов 11 процентов и 
Camry с частотой 7 процентов — 
были в числе лидеров. То есть из 
100 застрахованных RAV 4 уго-
нялись 11 машин. К концу 2021 
года их место заняли Hyundai 
Santa Fe с частотой угонов 12 
п р о ц е н т о в  и  M i t s u b i s h i 
Outlander — 11 процентов. Также 
тройку лидеров уходящего года 
замыкает Kia Rio с показателем 
10 процентов. Кроме того, в пер-
вую пятерку вошли еще два 
представителя марки Kia — 
Sportage с частотой угонов 8 
процентов и Sorento (7 процен-
тов). Это объясняется массо-
вым спросом россиян на авто-
мобили марки. На шестом месте 
снова Hyundai, но на сей раз 
Tucson (5 процентов). И только 
на седьмой строчке появляется 
Toyota Camry с часто-
той угонов 5 процен-
тов.  
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Сергей Данкверт допускает, что цены на красную икру могут повышаться искусственно.
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В сентябре их имена не сходили с 

телеэкранов и газетных страниц. 

Младший лейтенант полиции 

Константин Калинин и профес-

сор Пермского университета 

Олег Сыромятников сошлись тог-

да в схватке с террористом. Каж-

дый по-своему…

А потом, как это всегда бывает,  

повестку дня захлестнули другие 

новости. И только где-то на до-

нышке памяти осталось: недого-

ворили про Пермь. Недопоняли. 

Недоспорили…

Иногда такое случается: по про-

шествии времени сиюминутные 

события вдруг оказываются не-

преходящими. А истории част-

ных, никому не известных людей 

попадают на скрижали  истории 

современности. Потому в  пер-

вом номере журнала «Родина» за 

2022 год мы рассказываем о двух 

героях года минувшего.

Они впервые встретились, только 

фотографируясь для журнальной 

обложки. И, конечно, случайно 

сошлись в схватке с террори-

стом. Но совсем не случайно эти 

двое повели себя так, а не иначе в 

тот сентябрьский день. Это обя-

зательно надо запомнить. 

Это правильно,  когда газетные ге-

рои становятся героями истори-

ческого журнала. 

Игорь Коц, 
шеф-редактор 

журнала «Родина»
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COVID-19 Роспотребнадзор 
предупредил об угрозе 
«двойных» заражений

Грипп пришел

Ирина Невинная

Эпидпорог по гриппу и ОРВИ превышен в 20 регионах, 
сообщили в Роспотребнадзоре. В новогоднюю декаду 
заболеваемость снизилась, но с возвращением к ак-
тивной жизни грипп, на который приходится полови-
на случаев простудных заболеваний (а точнее, 57,6%), 
может снова поднять голову. К тому же велик риск 
схватить микст-инфекцию: и грипп, и COVID-19. 

На вакцинацию от гриппа надеяться поздно: кам-
пания практически закончена. Те 68 миллионов, кто 
сделал прививку, сейчас в преимущественном поло-
жении. Остальным 
остается беречься. 
Защита от обеих ин-
фекций одна и та 
же: уменьшение 
контактов, дистан-
цирование, маски, 
гигиена рук. 

Случаи «двойно-
го» заражения фик-
сировались и ранее, 
и в России, и в мире. 
Как и следовало 
ожидать, сочетание двух вирусов, поражающих дыха-
тельную систему, обычно приводит к более тяжелому 
и длительному течению заболевания. Группы риска по 
гриппу и COVID-19 общие: это люди, больные сердеч-
но-сосудистыми и бронхолегочными заболеваниями, 
диабетики. Им надо особенно беречься. Кроме привив-
ки, играет роль возраст пациента — особенно страдают 
от гриппа дети до года и старики. Так же, если зараже-
ние произошло, важно начать лечение вовремя. 

Определить одновременное заражение гриппом 
и коронавирусом без лабораторной диагностики не-
возможно. Правда, для гриппа характерно очень бы-
строе нарастание симптомов: всего за пару часов 
температура может подняться до 39 градусов и выше. 
При этом если позже возникает потеря обоняния, ме-
няются вкусовые ощущения, то велика вероятность 
сочетанной инфекции. Замдиректора ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора Александр Горелов ра-
нее также предупреждал о еще одной угрозе: во время 
сезона ОРВИ люди старше 60 лет рискуют получить 
осложнение от пневмококковой инфекции. «Необхо-
димо защититься, так как грипп потенцирует пневмо-
кокк. И наиболее тяжелое течение заболевания — как 
раз при сочетании гриппа и пневмококка», — отметил 
эксперт.  

ТЕХНОЛОГИИ Нотариусы 
планируют уведомлять 
в автоматическом режиме 
всех наследников

Напишут 
на прощание

Владислав Куликов

Нотариат планирует создать автоматизированный сер-
вис по уведомлению наследника. Люди, на которых об-
рушилось несчастье, будут получать информацию об 
открытом наследственном деле. Или о нотариусе, к ко-
торому можно обратиться для решения всех вопросов 
с наследством. О таких планах сообщили в Федеральной 
нотариальной палате.

Подобная система в перспективе должна заработать 
в рамках суперсервиса «Утрата близкого человека» на 
портале госуслуг. Упростит же ее внедрение недавно 
принятый закон: нотариусы включены в автоматиче-
скую рассылку ЗАГС и будут получать в автоматиче-
ском режиме информацию о смерти человека.

«Нововведение, 
в частности, позво-
лит своевременно 
выявлять доверен-
ности, утратившие 
свою силу в связи со 
смертью доверите-
ля, и тем самым пре-
секать попытки мо-
шенничества в части 
совершения юриди-
чески значимых дей-
ствий по уже недей-
ствительным дове-
ренностям, — расска-
зывают в ФНП. — Ав-
томатизированный 
обмен сведениями между нотариатом и органами ЗАГС 
будет особенно актуален в свете появления в Единой ин-
формационной системе нотариата нового реестра рас-
поряжений об отмене доверенностей, выданных в про-
стой письменной форме. Напомним, что данный реестр 
заработал в последних числах декабря».

Иными словами, доверенности умершего человека 
не будут ходить по рукам. Они автоматически потеря-
ют силу. По прежним правилам нотариус мог получить 
сведения о смерти того или иного лица только в связи 
с совершением нотариального действия. Этим вполне 
могли воспользоваться мошенники, имеющие на руках 
доверенность от уже ушедшего из жизни человека. Впо-
следствии, конечно, сделки, совершенные по таким до-
веренностям, признавались недействительными. Одна-
ко для этого требовалось время. А время, как известно, 
деньги. Пока шло разбирательство, могли пострадать 
(и страдали) ни в чем невиновные добросовестные гра-
ждане. Теперь же у граждан появилась еще одна степень 
защиты.

Как рассказывают эксперты, утратившие силу в свя-
зи со смертью гражданина документы будут сразу от-
мечаться в соответствующем реестре нотариата. Офор-
мить сделку, распорядиться имуществом, снять средст-
ва или совершить иные юридически значимые действия 
по ним будет невозможно. Проверка подобной доверен-
ности на портале ФНП также сразу укажет на то, что она 
недействительна.

«Такое решение законодателя — еще один шаг в ис-
пользовании потенциала электронного нотариата и его 
цифровой инфраструктуры в интересах стабильности 
и безопасности гражданского оборота», — отметил пре-
зидент Федеральной нотариальной палаты Константин 
Корсик.

Так же, как отмечают разработчики принятого за-
кона, широковещательная рассылка сведений Единого 
государственного реестра ЗАГС позволит оптимизиро-
вать процедуру выявления нотариусами выморочного 
имущества. А также свести к минимуму риски неправо-
мерного получения сведений о завещаниях до смерти 
завещателя.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал увеличить
тестирование и темпы ревакцинации от COVID-19
в связи с распространением «омикрона» в России 

Круги «омикрона»
Владимир Кузьмин

И
з-за распростра-
нения штамма ко-
ронавируса «оми-
к р о н »  р е г и о н ы 
совместно с мини-
стерством здраво-
охранения долж-
ны принять все не-
обходимые меры 

для оказания медицинской по-
мощи гражданам, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин. Критически важно в этой 
ситуации кратно наращивать 
темпы повторной вакцинации.

После новогодних празд-
ников президиум Координа-
ционного совета по борьбе 
с COVID-19 собрался на пер-
вое заседание, чтобы детально 
обсудить ситуацию в стране. 
Положение дел в мире ухудша-
ется, констатировал глава пра-
вительства. Это вызвано но-
вым штаммом вируса. «Важно 
быть готовыми к любому раз-
витию событий, — подчеркнул 
премьер. — После новогодних 
праздников многие возвраща-
ются домой из поездок, в том 
числе из-за рубежа. Необходи-
мо это учитывать».

Набор мер противодействия 
инфекции, по словам Мишусти-
на, остается прежним. Значи-
мую роль играет своевремен-
ное тестирование, ведь ранняя 
диагностика позволяет быстрее 
начать лечение и оградить от 
риска заражения других лю-
дей. «В текущем году надо про-
должать поддерживать высо-
кий охват граждан тестирова-
нием», — указал глава кабмина.

Самым надежным способом 
для борьбы с COVID-19 оста-
ется вакцинация, считает пре-
мьер. Масштабная кампания по 
повышению коллективного им-
мунитета продолжается. «Есть 
все возможности, чтобы жите-
ли каждого российского субъ-
екта — и за этим внимательно 
следит президент — могли бес-
платно сделать прививку. Если 
пришло время, то и повтор-
но», — подчеркнул Михаил Ми-
шустин.

Диспансеризация:
лучше не затягивать 

Для граждан, которых ко-
ронавирус все-таки не обошел 
стороной, еще в июле прошло-
го года началась углубленная 
диспансеризация. Она входит 
в программу гарантий бесплат-
ного оказания медицинской по-
мощи. В этом году на нее пред-
усмотрено восемь миллиардов 
рублей, напомнил председа-
тель правительства. «Граждане 
смогут пройти нужных врачей, 
получить лечение и рекомен-
дации, а в случае необходимо-
сти — направление на реабили-
тацию», — сказал он.

Министерству здравоох-
ранения совместно с региона-
ми поручено провести инфор-
мационную кампанию, чтобы 
привлечь людей к углубленной 
диспансеризации после ковида. 
«Только врач может, назначив 
определенные исследования, 
выявить последствия болезни. 
Лучше не затягивать и обра-
титься в поликлинику, что-
бы восстановить здоровье», — 
призвал Михаил Мишустин 
граждан.

По итогам первой недели 
года в стране зарегистрирова-
но более 112 тысяч случаев за-
болевания коронавирусной ин-
фекцией, сообщила глава Рос-
потребнадзора Анна Попова. 
Средний показатель составил 
76,33 на 100 тысяч населения, 
что еще ниже на 19,4 процен-
та, чем на последней неделе 
2021 года. «Но мы видим при-
знаки ухудшающейся эпид-
ситуации, — заявила главный 
санитарный врач страны. — 
В 35 регионах показатель пре-
вышает среднероссийский». 
Максимальные показатели — 
117,3 случая на 100 тысяч — со-
храняются в старшей возраст-
ной группе лиц старше 65 лет.

Одна из причин снижения 
недельной статистики почти на 
20 процентов связана с недо-
статочным тестированием на-
селения, пожаловалась Попо-
ва. Среднесуточный охват на 
первой неделе составил всего 
239 на 100 тысяч граждан. Это 

меньше установленной нормы 
в 300 тестов. Уровень не достиг-
нут сразу в 66 регионах страны.

«Омикрон»: 
уже в 13 регионах

Штамм «омикрон» уже до-
статочно широко выявляется 
в России, подчеркнула глава Ро-
спотребнадзора. Пока что его 
регистрировали в 13 субъектах 
Федерации: в Москве и Санкт-
Петербурге, в Московской, Ле-
нинградской, Ростовской, Мур-
манской, Орловской, Оренбург-
ской, Рязанской, Нижегород-
ской областях, а также в Баш-
кортостане, Ингушетии и Перм-
ском крае.

Первый случай был выяв-
лен в начале декабря у граждан, 
вернувшихся из ЮАР. «На сегод-
няшний день в нашей базе ма-
териал и сиквенсы от 305 чело-
век», — сообщила Анна Попова. 
Завозные случаи зафиксирова-
ны у граждан, вернувшихся из 
25 стран. Помимо африканских 
государств лидируют Объеди-
ненные Арабские Эмираты, Ве-
ликобритания и Турция.

Но и внутри страны были от-
мечены первые очаги «омикро-
на». Сразу 49 заболевших выя-
вили в двух студенческих обще-
житиях в регионах. Все они «по-
гашены», но, по словам Поповой, 
на этом примере медики смогли 
убедиться в крайне быстром рас-
пространении новой версии ви-
руса: «Это еще раз подчеркива-
ет те риски, о которых уже сегод-
ня говорилось и которые сегодня 
абсолютно реальны на террито-
рии Российской Федерации, — 
риски очень интенсивного роста 
случаев заболевания».

Специалисты Роспотребнад-
зора совместно с математиками 
провели моделирование, рас-
сказала главный санитарный 
врач. Оно показало, что в самом 
пессимистичном варианте — 
при неблагоприятном развитии 
эпидситуации и несоблюдении 
санитарных требований — про-
гноз по выявлению новых слу-
чаев коронавируса может выра-
сти до шестизначных цифр.

Столица готовится 
к мобилизации

Власти Москвы, глядя на си-
туацию в мире, тоже встрево-
жены распространением «оми-
крона». В город он уже при-

шел, подтвердил мэр столицы 
Сергей Собянин. «И это количе-
ство, этот процент достаточно 
быстро нарастает, — заявил он. — 
Это означает, что мы действи-
тельно тоже находимся в зоне 
риска и в течение 7—10 дней, 
я думаю, будем наблюдать зна-
чительный рост заболевае-
мости».

В этой связи, подчеркнул Со-
бянин, необходимо мобилизо-
вать дополнительный коечный 
фонд, всю систему здравоохра-
нения, усилить контроль за вы-
полнением требований Роспо-
требнадзора и привлекать насе-
ление для вакцинации. «Все эти 
меры стандартные, отработан-
ные, тем не менее в сегодняш-
ней ситуации они приобретают 
новое значение, потому что, как 
вы правильно сказали, вполне 
возможно, мы столкнемся с бо-
лее критической ситуацией, 
чем та, с которой сталкивались 
в предыдущие волны заболева-
емости. Будем готовиться. Бу-
дем надеяться на лучшее, но го-
товиться к любому развитию 
событий», — сказал столичный 
градоначальник.

Праздники же в  Москве 
прошли спокойно. «Какого-то 
критического роста заболева-
емости не наблюдалось. Госпи-
тализации шли в рамках 600—
750 пациентов в сутки, что, 
в общем, для Москвы означает 
невысокий уровень», — доложил 
Сергей Собянин.

Система здравоохранения 
страны готовится к возможно-
му увеличению числа пациен-
тов, заверил глава минздрава 
Михаил Мурашко. В праздни-
ки он провел заседание шта-
ба министерства с регионами 
по оценке готовности к приему 
большого количества больных. 
«Мы держим 30 процентов коек 
сегодня в резерве, с возможно-
стью разворачивания. Ранее, 
в октябре, мы разворачивали 
более 300 тысяч коек», — сооб-

щил министр. Сейчас на госпи-
тализации находятся 114 тысяч 
пациентов, 16 тысяч в тяжелом 
состоянии, почти 3,8 тысячи 
пациентов — на искусственной 
вентиляции легких.

Переломная точка новой 
волны

— Мы находимся в перелом-
ной точке, когда в регионах ре-
шается вопрос, как будет разви-
ваться ситуация, — подчеркнул 
Мурашко. — И конечно, здесь 
немедицинские меры, огра-
ничительные, и медицинские, 
и профилактические, в частно-
сти вакцинация, — это ключе-
вые факторы по сдерживанию 
взрывного роста заболеваемо-
сти населения.

Глава минздрава предупре-
дил: несмотря на ряд заявлений, 
что «омикрон» дает не столь тя-
желое течение, как «дельта», 
это не так. За рубежом реанима-
ционные отделения в ковидго-
спиталях и вообще койки запол-
нены, а большинство пациентов 
составляют те, кто не прошел 
вакцинацию.

За праздники объем вакци-
нации в России снизился, кон-
статировал министр: «Вакци-
нировано и ревакцинировано 
в общей сложности 759 тысяч 
человек. Это 70 тысяч в сутки. 
Мы в рабочие дни до Нового 
года имели объемы вакцинации 
в разы больше».

Михаил Мурашко еще раз 
призвал граждан пройти вакци-
нацию и своевременную ревак-
цинацию. Повторную процеду-
ру уже прошли почти 11 милли-
онов человек и получили вак-
цину «Спутник Лайт», которая, 
заметил министр, показывает 
наибольшую эффективность. 
В подтверждение он сослался на 
совместное российско-итальян-
ское исследование Центра Гама-
леи и Института Спалланцани, 
показавшее, что ревакцинация 
пациентов «Спутником Лайт» 
дает хорошую вирус-нейтрали-
зацию и позволяет защитить от 
нового штамма.

Михаил Мишустин призвал 
губернаторов держать ситуа-
цию с «омикроном» под лич-
ным контролем, учесть все уг-
розы, которые несет новый 
штамм. Главы регионов совмес-
тно с минздравом должны ор-
ганизовать необходимые меро-
приятия по оказанию медпомо-
щи в связи с распространением 
«омикрона». Критически важно 
наращивать темпы повторной 
вакцинации для тех, кто при-
вился от ковида более полугода 
назад, и следить, чтобы уровень 
тестирования на ковид соответ-
ствовал установленному Рос-
потребнадзором показателю — 
не менее 300 тестов на 100 ты-
сяч населения в день. В ближай-
шее время премьер пообещал 
подробно поговорить с регио-
нами по всем аспектам борьбы 
с коронавирусом.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ задержала 
сторонника 
украинских 
неонацистов, 
который 
готовил теракт

ВЗРЫВА 
НЕ БУДЕТ
Иван Егоров

ФСБ совместно с МВД и СК Рос-
сии задержала в Тверской обла-
сти очередного приверженца ор-
ганизации украинских неонаци-
стов «М.К.У.». 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, задер-
жан житель Тверской области 
2003 года рождения по подо-
зрению в подготовке теракта на 
транспорте. Кроме того, он зани-
мался в интернете пропагандой 
идеологии массовых убийств 
и вовлечением в сообщество 
«М.К.У.» новых членов. На ка-
драх оперативного видео пока-
зано задержание подозреваемо-
го во время занятий в учебном 
заведении.

— Причины задержания зна-
ешь? — спрашивает сотрудник 
ФСБ. 

— Да, знаю, — отвечает моло-
дой человек.

— Ожидал задержания?
— Ожидал.
После этого молодого чело-

века в наручниках выводят из 
здания. На кадрах допроса за-
держанный признается, что за-
нимался модерацией сайтов 
«М.К.У.» в мессенджерах и полу-
чал указания в том числе об ор-
ганизации терактов от лидера 
организации Краснова. В ФСБ 
напомнили, что организация не-
онацистов была создана гражда-
нином Украины Егором Крас-
новым, 2000 года рождения, под 
патронажем украинских спец-
служб. 

Дома у молодого человека во 
время обыска были найдены ин-
струкции по изготовлению са-
модельных взрывных устройств. 
Кроме того, в его телефоне об-
наружена переписка с Красно-
вым в мессенджере Telegram. 
В отношении несостоявшегося 
террориста возбуждено уголов-
ное дело по ч. 2 ст. 282.1 УК РФ за 
участие в экстремистском сооб-
ществе и ч. 1 ст. 30, ч. 1 ст. 205 УК 
РФ — приготовление к террори-
стическому акту. По ходатай-
ству следствия суд избрал в от-
ношении него меру пресечения 
в виде заключения под стра-
жу. Дополнительно в отноше-
нии гражданина Украины Егора 
Краснова возбуждено уголов-
ное дело за организацию экстре-
мистского сообщества. 

За последний год в России 
было задержано около 200 по-
следователей «М.К.У.». Напом-
ним, что меньше месяца на-
зад — в декабре — ФСБ совместно 
с МВД и СК провела масштаб-
ную спецоперацию в 37 регио-
нах России против сторонников 
этой неонацистской группи-
ровки. Выявлено 106 молодых 
людей, вовлеченных в деятель-
ность неонацистской организа-
ции, двое из них подозревают-
ся в подготовке нападений на 
учебные заведения. Среди за-
держанных оказались не толь-
ко парни, но и девушки. Одна из 
них призналась, что общалась 
через мессенджеры с лидером 
«М.К.У.» Егором Красновым, 
который призывал ее к совер-
шению противоправных дейст-
вий. Еще один молодой человек 
рассказал, как познакомился 
в Telegram с Красновым, тот на-
чал его склонять к совершению 
взрывов и убийств в Воронеж-
ской области. Другой подросток 
признался, что познакомился 
с Красновым в закрытых кана-
лах на почве неприязни к нарко-
манам и написал ему, что «будет 
их убивать». А в Пензенской об-
ласти и Республике Коми была 
пресечена деятельность аффи-
лированных с «М.К.У.» двух экс-
тремистских групп. В одну из 
них входило пять, в другую — 
 восемь человек.  

По данным ФСБ, 
организация
украинских
неонацистов «М.К.У.» 
была создана 
21-летним гражда-
нином Украины 
Егором Красновым 
под патронажем 
и при содействии 
украинских
спецслужб

ЗАГС сообщит 
в нотариат
о смерти человека, 
и тут же будут 
автоматически 
отменены все его 
доверенности

Заболевание,
вызванное
микст-инфекцией, 
как правило,
протекает тяжелее

Читайте также: Ученые нашли 
средство для экстренной 
защиты от коронавируса
rg.ru/art/2243717

А К Ц Е Н Т

Ситуация с коронавирусом из-за нового 
штамма «омикрон» ухудшается,
нужно быть готовыми к любому
развитию событий
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Михаил Мишустин поручил и дальше поддерживать повышенную готовность системы здравоохранения,
следить, чтобы были запасы лекарств от COVID.

Президент РФ Владимир Путин провел первое в этом году оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Главной темой обсуждения стали вопросы организации 
работы в приграничных районах. Но начать разговор президент предложил с доклада по ситуации в социально-экономической сфере. По этой теме выступил помощник главы государства 
Максим Орешкин, специально для этого приглашенный на заседание.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Корреспондент «РГ» побывал в Казахстане на объектах, 
где несут службу миротворцы ОДКБ 

«Уверены, мы под защитой»

Александр Степанов, 
Алма-Ата  

М
иротворческие силы 
ОДКБ завершили пере-
броску в Казахстан и 

взяли под охрану все стратегиче-
ски важные объекты в Алма-Ате.  

Теплоэлектроцентраль в юж-
ной столице Алма-Ате — как раз 
один из таких объектов. Она со-
гревает и дает свет для почти 70 
процентов зданий и сооружений 
всей южной столицы Казахста-
на. Стихийные митинги, пере-
ходящие в погромы, работники 
ТЭЦ встретили на рабочих ме-
стах. Как рассказывают на стан-
ции, беспорядки проходили все-
го в нескольких сотнях метров от 
них. Понимая, что в любую ми-
нуту можно оказаться под ата-
кой толпы, персонал не прекра-
щал работу. На объект ежеднев-
но приезжали сотрудники, хоро-
шо осознающие: если ТЭЦ вста-
нет, то больше половины города 
просто замерзнет.      

«Когда начались беспорядки, 
персонал чувствовал себя неуве-

ренно. Было страшно. Но после 
того, как ввели миротворческие 
силы, наши работники почувст-
вовали, что находятся под охра-
ной. Появилась уверенность: мы 
под защитой, можно спокойно 
выполнять свои обязанности», — 
рассказал заместитель главного 
инженера по эксплуатации ТЭЦ-
2 Абзал Жакпаев.  

Сейчас эту теплоэлектроцен-
траль охраняет киргизское спец-
подразделение «Скорпион». Оно 
прибыло в Алма-Ату в составе 
объединенных миротворческих 
сил ОДКБ. Бойцам не надо объ-
яснять, насколько стратегиче-
ски важный объект они защища-
ют.  Поэтому все исключительно 
бдительны не только на постах. 
Ежедневно военные проводят 
тренировки по отражению воз-
можных террористических атак.

По словам заместителя ко-
мандира бригады «Скорпион», 
самое важное для его подразде-
ления — чтобы работники стан-
ции чувствовали себя в полной 
безопасности и трудились, ни на 
что не отвлекаясь. «Мы понима-

ем, если объект окажется в ру-
ках террористов, почти весь го-
род останется без тепла и света. 
Мы здесь, чтобы такой сценарий 
не воплотился в жизнь», — ска-
зал офицер.  О том же думают 
сотрудники станции и всячески 
стараются помочь киргизским 
военным. В частности, четко вы-
полняют все требования по без-
опасности, предъявляемые при 
охране объекта.  

Под Алма-Атой развернулись 
и подразделения белорусских де-
сантников. Они взяли под охрану 
военный аэродром Жетыген. В 
эту воздушную гавань Казахста-
на прибыла основная часть во-
еннослужащих и техники Кол-
лективных миротворческих сил 
ОДКБ. 

А белорусские военные сей-
час обеспечивают там безопа-
сность. «На учениях ОДКБ мы 
часто бывали в Казахстане, мест-
ность для нас достаточно знако-
мая. К нам местные жители от-
носятся очень доброжелательно. 
Они явно рады, что мы находим-
ся здесь, пытаются всячески по-

мочь», — рассказал командир ми-
ротворческой роты гвардии май-
ор Игорь Гиль.

А еще белорусские и казахс-
танские военные проводят сов-
местное патрулирование тер-
ритории. Игорь Гиль отметил, 
что его подчиненные находят-
ся на первом рубеже обороны 
аэродрома. В случае нештат-
ной ситуации они готовы пол-

ностью обеспечить его безопа-
сность.

Немало задач выполняют 
и российские миротворцы. В 
частности, их зона ответствен-
ности — аэродром «Алматы».    

МИНОБОРОНЫ 

Военных ОДКБ 
доставили 
в Казахстан 
за трое суток

БРОСОК 
ПО КОМАНДЕ
Юрий Гаврилов

Выполнение задач Коллектив-
ными миротворческими си-
лами ОДКБ по решению руко-
водства Казахстана будет осу-
ществляться до полной ста-
билизации обстановки в ре-
спублике. В настоящее время 
миротворцы занимаются там 
охраной важных военных, госу-
дарственных и социально зна-
чимых объектов. Об этом вче-
ра на селекторном совещании в 
Минобороны России сообщил 
глава министерства Сергей 
Шойгу.  

Он напомнил, что в соответ-
ствии с решением Совета кол-
лективной безопасности ОДКБ 
9 января Коллективные мирот-
ворческие силы организации 
завершили развертывание на 
территории Казахстана. «В ко-
роткие сроки — всего за трое су-
ток — самолетами ВКС России 
был переброшен личный состав 
и техника. Это стало возмож-
ным благодаря высокой сла-
женности и оперативности дей-
ствий вооруженных сил госу-
дарств — членов ОДКБ, достиг-
нутых в результате совместных 
учений. А также опыта, полу-
ченного в ходе развертывания 
российских войск в Сирии и 
миротворческого контингента 
в Нагорном Карабахе», — отме-
тил министр.

По его словам, после завер-
шения доставки в Казахстан 
миротворцев наше военное ве-
домство организовало перелет 
на родину обратными рейсами 
военно-транспортных самоле-
тов российских граждан. «Те, 
люди, которые выразили же-
лание выехать на территорию 
России, обеспечены транспор-

тными средствами и, естествен-
но, доставляются в аэропорты 
отправки и перевозятся сюда, 
на территорию России, где орга-
низована встреча и работа всех 
необходимых министерств, ве-
домств по их встрече, приему и 
отправке в места постоянного 
проживания», — сказал Шойгу. 

Всего за трое суток переве-
зено 1 719 человек. И эта рабо-
та продолжается. Министр под-
черкнул, что летчики военно-
транспортной авиации в оче-
редной раз продемонстрирова-
ли высокий профессионализм и 
готовность к выполнению вне-
запно возникающих задач.

На совещании Сергей Шой-
гу еще раз перечислил клю-
чевые задачи армии и флота в 
2022 году.  В декабре на расши-
ренном заседании коллегии ми-
нобороны их поставил прези-
дент России, Верховный Глав-
нокомандующий Вооруженны-
ми силами РФ Владимир Путин. 

«Важно продолжить оснаще-
ние войск высокоточными ком-
плексами, новейшими система-
ми разведки, навигации, связи 
и управления. Необходимо ак-
тивно осваивать современное 
оружие, новые формы и спосо-
бы действия войск, внедрять 
технологии искусственного ин-
теллекта, — напомнил министр 
обороны. — В ходе боевой уче-
бы нужно готовить командиров 
с нешаблонным мышлением, 
способных принимать эффек-
тивные решения». 

В числе других приоритетов 
ведомства он назвал развитие 
военно-технического сотруд-
ничества со странами ШОС и 
ОДКБ, а также укрепление обо-
роны Союзного государства 
России и Беларуси.  

Шойгу также сказал, что в 
этом году будет совершенст-
воваться система социальной 
защищенности военнослужа-
щих. «Таким образом, перед 
нами стоят серьезные зада-
чи. От того, насколько успеш-
ным будет их решение, зависит 
дальнейшее укрепление Воору-
женных сил», — подчеркнул ми-
нистр обороны.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Президент Токаев обозначил первоочередные 
проблемы Казахстана

Сокращение 
заметных отрывов
Петр Лихоманов

В
чера президент Ре-
спублики Казахстан 
Касым-Жомарт Тока-
ев представил депу-
татам парламента — 
мажилиса — нового 
премьера страны, а 
после голосования 
по его кандидатуре 

обратился к ним с обращени-
ем, где описал проблемы, сто-
ящие перед  государством, и 
пути их решения.

В своем выступлении Тока-
ев повторил оценку трагиче-
ских событий начала года, на-
звав их «террористической 
войной» и указав на ее хоро-
шую подготовленность, явным 
признакам которой «комитет 
национальной безопасности 
как уполномоченный орган не 
смог и не захотел дать четкую 
оценку». «План атаки на Ка-
захстан включал в себя целый 
ряд различных аспектов: воен-
ный, политический, идеологи-
ческий, дезинформационный 
и прочие. Над подготовкой за-
хвата власти работали профес-
сионалы», — констатировал 
президент Казахстана.

Случившаяся трагедия, по 
словам Касым-Жомарта Токае-
ва, ставит перед страной стра-
тегическую задачу по карди-
нальной реорганизации всей 
системы обеспечения нацио-
нальной безопасности. Он на-
звал девять необходимых для 
этого шагов, включая  увеличе-
ние оплаты труда сотрудников 
спецподразделений, повыше-
ние правовой защищенности 
полицейских и реализацию 
комплекса мер противодейст-
вия религиозному экстремиз-
му. «Ни в коем случае не допу-
стить его сращивания с крими-
налом, особенно в учреждени-
ях уголовно-исполнительной 
системы», — подчеркнул он.

Разговор о назревших изме-
нениях в экономике и социаль-
ной сфере, от изменений в сфе-
ре образовании до ревизии ра-
боты таможни, занявший боль-
шую часть выступления, Тока-
ев предварил следующим заяв-

лением:  «Следует признать, 
что произошедшие трагиче-
ские события во многом выз-
ваны серьезными социально-
экономическими проблема-
ми и неэффективной, а точнее, 
провальной деятельностью не-
которых государственных ор-
ганов. Произошел заметный 
отрыв отдельных исполни-
тельных органов от трудных 
реалий и потребностей гра-
ждан. У представителей власт-
ных структур сформировалось 
искаженное представление о 
жизни людей, их чаяниях и за-
просах».

Президент Казахстана про-
вел тщательный анализ несо-
ответствия официальных по-

казателей  доходов и социаль-
ных стандартов реальности, 
указал на значительное иму-
щественное неравенство, ди-
спропорции в развитии реги-
онов  и запредельную бюро-
кратизацию государственного 
аппарата.  По всем темам пра-
вительству были даны соответ-
ствующие поручения, о выпол-
нении которых и последующих 
шагах пойдет разговор в следу-
ющем обращении президента к 
мажилису, намеченном на сен-
тябрь.  

«Созданная в стране соци-
ально-экономическая систе-
ма показала достаточную эф-
фективность в обеспечении 
общего роста национального 

дохода, но при этом является 
неэффективной в его распре-
делении, и вы это хорошо по-
нимаете и знаете. Ключевыми 
выгодоприобретателями эко-
номического роста стали фи-
нансово-олигархические груп-
пы. Сложившиеся олигополии 
серьезно ограничили развитие 
свободного рынка и снизили 
конкурентоспособность стра-
ны», — заявил президент Тока-
ев. В этой связи он поручил пе-
рестроить работу Банка разви-
тия Казахстана, как основного 
источника государственных 
инвестиций, который «прев-
ратился в личный банк для из-
бранного круга лиц, которые 
известны пофамильно». Также 
президент поручил правитель-
ству определить круг компа-
ний, которым «пришло время 
отдать должное народу Казахс-
тана и помогать ему на систем-
ной и регулярной основе». Они 
должны будут делать ежегод-
ные взносы в создаваемый об-
щественный социальный фонд 
«Народу Казахстана», который 

займется  решением реальных 
проблем в сфере здравоохране-
ния, образования, социальной 
поддержки. «Кроме того, ожи-
даю активного участия и от 
тех лиц, которые, фактически 
обладая огромными средства-
ми, находятся в тени», — доба-
вил Касым-Жомарт Токаев.

Проводить  намеченные 
изменения будет новый пре-
мьер Алихан Смаилов. Ему 49 
лет, по образованию матема-
тик. На разных должностях в 
государственных и коммер-
ческих структурах занимался 
статистикой и планировани-
ем, возглавлял республикан-
ское Агентство по статистике, 
занимал должность министра 
финансов. Последние полтора 
года — первый вице-премьер 
правительства.  

Президент Токаев представил депу-
татам нового премьера и обратился 
к парламенту с обращением.

А К Ц Е Н Т

Разговор о назревших изменениях 
в экономике и социальной сфере занял 
большую часть выступления Токаева 

По словам мини-
стра обороны РФ 
Сергея Шойгу, 
всего за трое 
суток самолетами 
военно-транспор-
тной авиации 
перевезено 
из Казахстана в 
Россию 1 719 чело-
век. И эта работа 
продолжается

Из Казахстана в Россию самолетами нашей военно-транспортной авиации каждый день достав-
ляют граждан РФ. Число таких эвакуированных уже приближается к двум тысячам человек. 

ВОЗВРАЩАТЬСЯ — 
ПЛОХАЯ ПРИМЕТА…
Неожиданные, на неискушенный взгляд, исполненные 
трагизма события в Казахстане после введения в ре-
спублику воинских соединений ОДКБ, вызвали у части 
постсоветского общества прилив ностальгии по СССР. 
Эмоция понятная, но без практических последствий.

Когда об этом говорит Г. Зюганов в интервью В. Со-
ловьеву, он апеллирует к электорату, выросшему в 
СССР. И Геннадию Андреевичу,  несмотря на то, что он 
является лидером второй по численности представи-
тельства в Государственной Думе партии после «Еди-
ной России», нет нужды строить в обозримое время ре-
альные и, главное, ответственные планы по объедине-
нию России, Украины, Белоруси и Казахстана. Можно 
продекларировать несбыточную мечту и на этом успо-
коиться. Вряд ли он, умный и образованный человек 
из учительской семьи, действительно готов отправить 
«три танковых рас-
чета» своих внуков 
воевать за идеоло-
гический мираж. 

Кто бы спорил, 
Россия вместе с Ук-
раиной, Белорусью 
и Казахстаном со-
ставили бы могуще-
ственное государст-
во, внутренне само-
достаточное, гаран-
тирующее уверен-
ное развитие. Об 
этом за год до путча 
1991 года писал А. 
И. Солженицын в 
статье «Как нам обустроить Россию». И хотя она выз-
вала неприятие в Алма-Ате из-за того, что Казахстан 
был назван «подбрюшьем» России, А. Солженицын, не 
сомневаясь, что СССР исторически обречен, предла-
гал новую модель государственности, которая была бы 
органически связана с Российской империей. Именно 
этого опасались на Западе. Неслучайно З. Бжезинский, 
умудренный многолетней борьбой с Москвой, четко 
обозначил цели развала СССР — государственное обра-
зование России и Украины всегда будет иметь импер-
ские амбиции, Россия без Украины — никогда не будет 
империей. Словом, есть о чем вспомнить. Но пытаться 
после драки махать кулаками дело бесполезное.  При 
том, что у современной России есть свои законные ин-
тересы, прежде всего желание обеспечить собствен-
ную безопасность, что означает либо дружественность 
соседних государств, либо — как минимум — их готов-
ность соблюдать политическую лояльность в отноше-
нии нашей страны. Как известно, география — это судь-
ба. И мечты о «другом глобусе» остаются пустыми раз-
говорами. 

Но обеспечение национальных российских интере-
сов не предполагает возврата к тому прошлому, с кото-
рым мы простились три десятилетия назад. 

Стоит напомнить слова президента Российской Фе-
дерации В. В. Путина, сказанные в 2010 году: «Кто не 
жалеет о распаде СССР, у того нет сердца. У того, кто 
хочет его восстановления в прежнем виде, у того нет 
головы». И минувшим летом, 30 июня 2021 года, он по 
существу повторил эту мысль: «Восстанавливать Со-
ветский Союз (…) невозможно (…) по целому ряду при-
чин — и даже нецелесообразно…»    

Не скрою, и у меня до сих пор комок подкатывает 
к горлу, когда вспоминаю эпизод из фильма Резо Чхе-
идзе «Отец солдата», где Георгий Махарашвили в про-
нзительном исполнении Серго Закариадзе откапывает 
под снегом пограничный столб, на котором написано 
«СССР», и водружает его на подобающее место. Само-
роспуск СССР был исторической трагедией. Но его си-
ловое воссоздание может обернуться — вопреки Марк-
су — не фарсом, а новым историческим катаклизмом. 

За минувшие тридцать лет практически все бывшие 
республики СССР обрели собственную государствен-
ность. Некоторые из них — впервые в истории. Кто-то 
в большей, кто-то в меньшей степени опробовал соб-
ственный голос на 
международной 
арене, став частью 
мировой геополи-
тической системы, 
как и подобает чле-
нам ООН. Естест-
венное — географи-
ческое и истори-
ческое — тяготение 
друг к другу позво-
лило создать пост-
советские объеди-
нения: СНГ, ЕАЭС, 
Союзное государст-
во Белоруси и Рос-
сии. Что не отмени-
ло участия в иных международных форматах. В том чи-
сле инициированных Европейским Союзом и НАТО. 

За это время выросли несколько поколений, ро-
дившихся незадолго до распада или уже после распада 
СССР. 35—40-летние люди стали активными граждана-
ми в самостоятельных странах, которые всерьез зани-
мались формированием своей государственной иден-
тичности. Чаще всего моноэтнической, даже если на 
территории той или иной новой страны проживало не-
сколько народов. Именно поэтому из многих бывших 
союзных республик начался массовый отток русских и 
русскоязычных граждан. В Казахстане, к примеру, где 
национальная политика выглядела вполне благополуч-
ной, с 1989 года по 2021-й русское население сокра-
тилось с 6227549 до 3478287 человек. Только Россия 
по-настоящему сохранила многонациональный харак-
тер государственности, при том, что русские в начале 
1990-х годов составили порядка 80% населения. 

Каждая новая страна создавала свой особенный на-
циональный историко-культурный код, который тран-
слировался не только в научных трудах, но и в учебной 
литературе, СМИ и т. д.  Победа в Великой Отечествен-
ной войне, пожалуй, единственное историческое со-
бытие, которое сохраняется как объединяющая соци-
ально-этическая ценность. Именно поэтому, заботясь 
о будущем государств, входивших в СССР, не стоит 
предлагать рецепты, заимствованные из прошлого. 
Они не работают в новых социально-исторических ре-
алиях. Куда важнее для современного развития стран,  
образовавших СНГ и затем ЕАЭС, найти общий путь, 
создавая образ будущего. Крупные международные на-
учные, культурные, экономические, образовательные, 
инфраструктурные проекты, способные привлечь мо-
лодые кадры, могут дать новый импульс интеграции. 
Понятно, что проще всего обещать «светлое прошлое». 
Но, как пелось в известном романсе: «Возвращаться 
плохая примета».  

Важнее для совре-
менного развития 
стран, образовав-
ших СНГ и затем 
ЕАЭС, найти общий 
путь, создавая 
образ будущего

Проще всего 
обещать «светлое 
прошлое». Но, как 
пелось в извест-
ном романсе: 
«Возвращаться 
плохая примета»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— За ситуацией в Казахстане 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6676
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Миротворцы из России, Киргизии, Беларуси и других стран ОДКБ заняли позиции. 
Основная их задача — охрана стратегически важных объектов в Казахстане. 

— Последствия массовых 
беспорядков в Казахстане: 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2243981

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Командующий миротворцами ОДКБ  Андрей Сердюков сообщил, что во-

еннослужащие продолжают нести службу на важных государственных, 

военных и социально значимых объектах Казахстана. За последние сут-

ки они взяли под охрану еще пять таких объектов. «Оперативное развер-

тывание миротворцев ОДКБ и выполнение задач по охране важных объ-

ектов позволило правоохранительным органам Республики Казахстан 

стабилизировать обстановку в стране», — отметил командующий.

По его словам, командование миротворцев совместно с минобороны 

Казахстана разрабатывает план по передаче охраняемых объектов пра-

воохранительным органам республики.  «После выполнения задач ми-

ротворческими силами ОДКБ во взаимодействии с казахстанской сто-

роной будет организовано возвращение подразделений миротворцев с 

техникой в пункты постоянной дислокации самолетами военно-тран-

спортной авиации ВКС России», — сообщил Сердюков.

Подготовил Юрий Гаврилов
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Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 21 октября 

2021 г. признано не действующим со дня принятия Положение о техниче-
ском обслуживании и ремонте автотранспортных средств, принадлежа-
щих гражданам (легковые и грузовые автомобили, автобусы, мини-трак-
тора). РД 37.009.026-92, утвержденное приказом Департамента автомо-
бильной промышленности Министерства промышленности Российской 
Федерации от 1 ноября 1992 г. № 43.

Решение суда вступило в законную силу 9 декабря 2021 г.

ЭКСПОРТ «Зеленая 
революция» не избавит 
Европу от зависимости 
от сырья из России

Энергию как 
ветром сдуло

Сергей Тихонов

Чиновники Евросоюза обсуждают возможность при-
знания атомной энергии чистой, а газовой генерации 
— «получистой», которую можно использовать в пере-
ходный период декарбонизации экономики. Оба факта 
свидетельствуют, что Европа пусть на время, но сми-
рилась со своей зависимостью от импорта энергетиче-
ского сырья, в первую очередь из России, чтобы не до-
пустить повторения еще не окончившегося энергети-
ческого кризиса.

Более того, сильную озабоченность на Западе выз-
вал прогресс в переговорах России и Китая по поводу 
строительства газопровода «Сила Сибири-2», которое 
планируют начать только в 2024 году. В ЕС опасаются, 
что увеличение объемов поставок в Китай может со-
здать дефицит газа в Европе.

При этом хотя 
Брюссель не при-
знает, что рекор-
дное подорожание 
газа и электриче-
ства стало следст-
вием необдуманно 
быстрого отказа от 
ископаемых источ-
ников энергии в 
пользу возобновля-
емых, в отношении 
традиционных ви-
дов генерации пози-
ция Европы стано-
вится значительно 
мягче. Фактически 
сейчас намечено три сценария развития энергетики 
Евросоюза, которые вероятнее всего будут реализовы-
ваться в симбиозе.

Первый путь, уже проторенный — увеличение мощ-
ностей возобновляемых источников энергии (ВИЭ) на 
основе солнца и ветра. Прошлый год показал, что их ис-
пользование требует создания резервных мощностей 
традиционной генерации и, соответственно, больших 
запасов топлива. И пока не будут созданы надежные и 
безопасные средства для хранения и передачи больших 
объемов энергии, от этой необходимости не уйти. С 
учетом, что к 2050 году уровень потребления энергии 
в ЕС должен удвоиться, то соответственно будет расти 
импорт сырья, несмотря на рост доли генерации ВИЭ.

Второй путь — водородная энергетика. В Европе 
пока признают только «зеленый водород», получен-
ный методом электролиза на основе энергии солнца 
и ветра. Он дорогой, но даже отбросив вопрос цены, 
мощностей ВИЭ для производства его нужного коли-
чества недостаточно. А с учетом роста потребления 
энергии, свободные мощности для этого будут не ра-
сти, а уменьшаться. Выход один, признать «голубой во-
дород», получаемый из природного газа с улавливани-
ем углерода. То есть импортировать природный газ и 
производить на месте водород или импортировать уже 
готовый водород, например, из России, если будет изо-
бретен рентабельный и безопасный способ его тран-
спортировки.

Третий сценарий 
возможен, если Ев-
росоюз официально 
признает атомную 
энергетику чистой. 
Казалось бы, такой 
вариант обеспе-
чит независимость 
Европы от импор-
та энергоресурсов. 
Но строительст-
во атомных элек-
тростанций (АЭС) 
процесс весьма долгий и очень дорогой. Рекорд по сро-
кам строительства одного атомного реактора поста-
вил «Росатом» в Китае. Энергоблок № 3 Тяньваньской 
АЭС был запущен чуть менее чем за пять лет после на-
чала строительства. Как правило, на пуск одного реак-
тора уходит 6—10 лет, а иногда и больше. Пока в Европе 
бурного строительства АЭС нет даже в планах. Поэто-
му потребность стран Европы в ископаемом топливе 
в ближайшие десятилетия никуда не исчезнет. Она со-
храняется даже во Франции, где на долю АЭС прихо-
дится 70% (в ЕС — 21%) генерации электричества.

Кроме этого, как отметил глава Фонда националь-
ной энергетической безопасности Константин Симо-
нов, даже в случае бурного развития атомной энер-
гетики Европа останется импортозависимой. С 2016 
года топливный уран в Европе не производится. Его 
придется импортировать из Казахстана, Австралии, 
России или Африки. По мнению Симонова, освобо-
диться от сырьевой зависимости Европа никогда не 
сможет, — это утопия. Она может лишь выбирать от 
кого зависеть. В случае с развитием ВИЭ — это будет 
Китай, Австралия или африканские страны, где есть за-
пасы редкоземельных металлов. В случае с углеводо-
родами — это Россия, арабские страны или США. Отсю-
да попытки снизить эту зависимость через  введение 
трансуглеродного налога. Но в результате из-за роста 
цен на энергоресурсы он будет работать против евро-
пейской экономики, уточняет эксперт.

Если нефтегазовая отрасль попадет под действие 
трансуглеродного регулирования (ТУР), то в цену угле-
водородов будет включена плата за выбросы парнико-
вых газов при добыче и переработке сырья. В этом слу-
чае для России потери могут оказаться заметными — по 
оценке VYGON Consulting, в 2035 году при цене СО

2 
в 

европейской торговой системе 140 евро за тонну они 
могут составить до 3 млрд евро.

Но это сравнительно небольшая величина по срав-
нению с тем, что будут вынуждены платить потребите-
ли углеводородов, считает главный экономист VYGON 
Consulting Сергей Ежов. Для сравнения, при расчете 
на весь объем потребления углеводородов при той же 
цене СО

2 
европейские потребители заплатят около 350 

млрд евро в год. 
Задуманная как протекционистская мера — ТУР 

приведет лишь к удорожанию импорта энергоресур-
сов для Европы, считает Симонов. Результатом этого 
станет инфляция, которая уже в прошлом году побила 
многолетние рекорды, и рост цен на все товары. При 
этом импортировать сырье Европе все равно придет-
ся, подчеркивает эксперт.  

КАЛЕНДАРЬ Россиян в 2022 году ждут 118 нерабочих дней

Еще отдохнем
Ольга Игнатова

З
акончились самые длин-
ные в этом году нерабочие 
праздничные дни. Но впере-

ди россиян ожидает еще немало 
выходных. 

Из 365 дней 2022 года 247 дней 
придется поработать, 104 дня бу-
дут выходными, праздничных 
дней будет 14, напомнил минтруд.

В феврале в честь Дня защит-
ника Отечества будет один празд-
ничный день — непосредственно 
23 февраля. В марте в честь Меж-
дународного женского дня отды-
хать будем с 6 по 8 марта. Суббо-
та — 5 марта — будет рабочей, но с 
сокращением рабочего времени 
на час.

Майские праздники в этом 
году по сути начнутся в суббо-
ту — 30 апреля, будем отдыхать с 
1 по 3 мая. С 4 по 6 мая — рабочие 
дни. В честь Дня Победы россиян 
ждут четыре выходных дня — с 7 по 
10 мая.

День России  будем праздно-
вать с 11 по 13 июня. В ноябре 
в честь Дня народного единства 
будут три выходных дня — с 4 по 
6 ноября. 3 ноября — сокращен-
ный день.

Ну и 31 декабря в  2022 
году снова станет нерабочим, 
так как приходится на суббо-
ту. Скорее всего, отдыхать на 
следующий Новый год будем 
9 дней подряд — с 31 декаб-
ря 2022 года по 8 января 2023 
года включительно.

По данным опроса серви-
са «Суперджоб», практиче-
ски каждый второй россиянин 
(49%) относится к столь про-
должительному отдыху положи-
тельно. А по мнению 17% опро-
шенных, длинные новогодние 
каникулы пора сократить.   

ПОЛИЦИЯ  

Инстраграм-
модель 
разместила 
обнаженные 
фото на фоне 
храма

ТАТУ ЗАТМИЛИ 
РАЗУМ
Иван Петров

Очередная блогерша отличи-
лась со знаком минус на про-
сторах Сети. Девушка, набрав-
шая популярность благодаря 
тому, что покрыла практически 
полностью свое тело и лицо та-
туировками, оголившись, сфо-
тографировалась на фоне хра-
ма. И фото, естественно, разме-
стила в соцсетях. Для других це-
лей блогеры, похоже, и не видят 
смысла фотографироваться.

Столичные полицейские 
вчера начали доследственную 
проверку в отношении Полины 
Моругиной. Внимание стражей 
правопорядка привлекла пу-
бликация фотографии девуш-
ки в голом виде на фоне храма. 
«Проводится проверка на пред-
мет оскорбления религиозных 
чувств верующих из-за фото в 
обнаженном виде на фоне цер-
кви Покрова Пресвятой Бого-
родицы в Филях», — сообщили в 
полиции.

Отмечается, что провокаци-
онное фото было сделано еще в 
прошлом году — в конце августа. 
Тогда же размещено на страни-
це девушки в Instagram. Но вни-
мание в Сети снимок привлек 
только сейчас.

По итогам проверки против 
девушки могут возбудить уго-
ловное дело по части 1 статьи 
148 УК РФ «публичные дейст-
вия, выражающие явное неува-
жение к обществу и совершен-
ные в целях оскорбления рели-
гиозных чувств». Материалы 
доследственной проверки впо-
следствии будут направлены в 
столичный главк Следственно-
го комитета для принятия про-
цессуального решения. Блогер-
ше грозит штраф в размере до 
300 тысяч рублей или лишение 
свободы на срок до 1 года.

Полина Моругина известна 
в интернете под псевдонимом 
«Полина Фейс». Тело девушки 
и ее лицо практически полно-
стью покрыты татуировками. 
Периодически модель появля-
ется на стримах с другими бло-
герами. Регулярно выкладыва-
ет видеоролики со своим уча-
стием в YouTube.

Вчера число подписчиков 
тату-модели резко поубави-
лось. Хотя подобный скандал 
обычно только прибавляет их 
количество. Все дело в том, что 
после скандала страница де-
вушки в Instagram стала недо-
ступна, а в соцсети «ВКонтак-
те» ее аккаунт оказался удален.

Параллельно в отношении 
Моругиной составлен про-
токол по части 2 статьи 5.26 
КоАП «умышленное публичное 
осквернение религиозной или 
богослужебной литературы, 
предметов религиозного почи-
тания, знаков или эмблем ми-
ровоззренческой символики и 
атрибутики либо их порча или 
уничтожение». Девушке гро-
зит административный штраф 
в размере от 30 тысяч до 50 ты-
сяч рублей либо обязательные 
работы на срок до 120 часов.

В настоящее время протокол 
по этому делу вернули в поли-
цию для устранения наруше-
ний, допущенных при его со-
ставлении. После того как на-
рушения устранят, протокол 
снова вернут в суд для рассмо-
трения.

Напомним, недавно в анало-
гичный скандал угодил блогер 
из Таджикистана Руслан Боби-
ев. Он со своей подругой сделал 
провокационное фото на фоне 
храма Василия Блаженного. Де-
вушка в кителе с надписью «по-
лиция» присела на корточки 
перед блогером и имитировала 
оральный секс.

В прошлом году суд приго-
ворил их к 10 месяцам коло-
нии. Бобиева депортировали из 
страны.

30-летняя Ирина Волкова не 
так давно стала фигуранткой 
аналогичного уголовного дела 
после обнаженной фотосессии 
на фоне Исаакиевского собора 
в Санкт-Петербурге. Впослед-
ствии женщина извинилась за 
свой поступок. На период рас-
следования суд не стал поме-
щать ее в СИЗО.  

ТЕХНОЛОГИИ Минстрой определит, какие здания 
лучше не строить, а печатать

Дом с модным 
принтом

Марина Трубилина 

В 
этом году ожидается 
появление первых за-
городных поселков с 
напечатанными дома-
ми — в Краснодарском 
крае и Ленинградской 
области. Напечатать 
стены такого дома 
можно буквально за 

сутки, на возведение простого 
здания под ключ при благопри-
ятных условиях требуется око-
ло двух недель. Кроме того, необ-
ходим минимум персонала: опе-
ратор у компьютера и от двух до 
четырех человек для загрузки в 
аппарат бетонной смеси. В ито-
ге напечатанные дома пример-
но на 12% дешевле, чем похожие 
монолитные здания. Себестои-
мость простейшего здания — око-
ло 1 млн рублей, от 20 тысяч ру-
блей за квадратный метр.

Развитием строительства с 
помощью 3D-принтеров вплот-
ную займется минстрой. Прави-
тельство утвердило «дорожную 
карту» по внедрению новых, в 
том числе и аддитивных (офи-
циальное название 3D-печати), 
строительных технологий.

К ноябрю 2023 года мин-
строй и минэкономразвития 
должны представить в прави-
тельство доклад о перспекти-
вах использования 3D-печати 
в строительстве — при возведе-
нии каких зданий эти техноло-
гии наиболее целесообразны. 
Кроме того, будут разработаны 
программы обучения студентов 
на специалистов по аддитивно-
му строительству.

Аддитивные технологии — 
одно из перспективных направ-
лений в развитии строительной 
отрасли, подчеркивают в пресс-
службе минстроя. Стратегией 
развития таких технологий до 
2030 года, которая была утвер-
ждена прошлым летом, пред-
усматривается разработка и 

производство оборудования, 
комплектующих, материалов 
для аддитивного производст-
ва, специализированного про-
граммного обеспечения, а так-
же услуг и инжиниринга в сфе-
ре таких технологий. Будут раз-
работаны и стандартизирова-
ны подходы к проектированию, 
расчету и информационному 
моделированию объектов, воз-
водимых этим способом. 

Россия сейчас флагман раз-
вития 3D-строительства в мире, 
считает гендиректор «АМТ», 
резидента Фонда «Сколково» 
Александр Маслов. В РФ раньше 

всех появились национальные 
стандарты строительства по 
этим технологиям. Тем не менее 
печать многоэтажных домов за-
конодательно пока не отрегули-
рована. Кроме того, внедрение 
3D-печати многоэтажных зда-
ний тормозится инертностью 
крупных строительных компа-
ний, считает Маслов: они пока 
не видят смысла отказываться 
от проверенных технологий. 

Строители загородного жи-
лья тоже по-разному относят-
ся к аддитивным технологиям. 
«3D-принтеры пока скорее мод-
ная игрушка, чем конкуренто-
способная технология, — счи-
тает заместитель гендиректора 
KASKAD Ольга Магилина. — При-
нтер, по сути, только возводит 
стены бетонной смесью. При-
мерно то же самое и со сравни-
мой скоростью можно делать по 

давно известным технологиям 
— с помощью опалубки». Тем не 
менее владельцы крупных заго-
родных участков — на десятки и 
сотни домов — в последнее вре-
мя активно закупают принтеры, 
рассказал Маслов. В условиях 
бума на загородное строительст-
во они запаслись землей и сейчас 
готовятся ее осваивать. 

По темпам развития рын-
ка аддитивного строительно-
го производства и масштабно-
сти реализуемых проектов Рос-
сия, к сожалению, уже начала 
отставать от других стран, но 
тем не менее у нас появляется 

все больше новых объектов по 
этим технологиям, говорит за-
мдиректора НИИ строительных 
материалов и технологий НИУ 
МГСУ Алексей Адамцевич. 

Технология также активно 
используется при изготовлении 
малых архитектурных форм: 
скамеек, вазонов, декоратив-
ных инсталляций. При этом нет 
необходимости предваритель-
но изготавливать опалубку под 
каждый элемент, снижается 
доля ручного труда, что дает яв-
ные конкурентные преимуще-
ства. 

Строительная 3D-печать мо-
жет применяться там же, где тра-
диционное монолитное строи-
тельство, подчеркивает он. Но 
если использовать принтеры 
просто как продвинутый бето-
нонасос или кран-бадью, не рас-
крывается весь потенциал но-

вой технологии, отмечает Адам-
цевич. Наибольшего эффекта 
можно добиться, если особен-
ности и возможности техноло-
гии учитываются уже на этапе 
проектирования объекта. Сей-
час 3D-печать максимально эф-
фективно может применяться в 
первую очередь при индивиду-
альном жилищном строительст-
ве, а с накоплением опыта техно-
логию можно будет задейство-
вать и на объектах более высо-
кой сложности и этажности. По 
словам Маслова, технические 
возможности принтеров позво-
ляют возводить здания высотой 
до 80 метров и 26 этажей. А глав-
ное преимущество технологии — 
возможность строить здания не-
обычных округлых форм.

В перспективе аддитивное 
строительство может актив-
но использоваться в труднодо-

ступных районах, на Крайнем 
Севере и в других экстремаль-
ных условиях, отмечает Адам-
цевич. Однако необходима раз-
работка новых технологий и 
стройматериалов на основе 
местного сырья. На Севере воз-
можно применение в качестве 
«чернил» для принтера строй-
материалов на основе вяжущих 
криогенного твердения — они 
набирают прочность при замо-
раживании и уже не теряют ее 
при последующей разморозке. 
А отдельные сооружения мож-
но печатать даже изо льда.  

Строительные принтеры позволяют 
возводить здания нестандартной 
формы.

Напечатать частный дом на принтере можно буквально за сутки.

А К Ц Е Н Т

В этом году ожидается появление 
первых напечатанных поселков — 
в Краснодарском крае 
и Ленинградской области 

Полиция проводит 
доследственную 
проверку на пред-
мет оскорбления 
религиозных 
чувств верующих 

На модернизацию 
старых европей-
ских АЭС и строи-
тельство новых 
понадобится 
около 550 млрд 
евро

Трансуглеродный 
налог де-факто 
будет работать 
против экономики 
Евросоюза
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— Читайте также: 
По какой причине можно уйти 
в отпуск вне графика
rg.ru/art/2236951

— Российские ученые создали 
наноматериал для 3D-печати 
живых тканей
rg.ru/art/2220175
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СЛЕДСТВИЕ Следственный 
комитет завершил дело 
о взрыве газа в Геленджике

Не копай, 
а то убьет

Наталья Козлова

Полное равнодушие газовщиков  к исполнению сво-
их прямых служебных обязанностей стало причиной  
трагических последствий, жертвами которых стали со-
вершенно посторонние люди. Следственный комитет 
объявил, что им завершено расследование уголовного 
дела против троих сотрудников геленджикского фили-
ала АО «Газпром газораспределение Краснодар».

Следствие вел СК по Краснодарскому краю.  Уго-
ловная статья, которую вменили фигурантам дела, 
была из тех, что встречается не очень часто. Это ста-
тья 217 Уголовного кодекса РФ —  «Нарушение требо-
ваний промышленной безопасности опасных произ-
водственных объектов, что повлекло по неосторожно-
сти причинение тяжкого вреда здоровью человека и 
смерть». В нашем случае погибли два человека.

По этой статье, если погибли люди,  можно полу-
чить до семи лет лишения свободы.

По версии след-
ствия  ситуация 
развивалась сле-
дующим образом.  
Старший мастер 
службы эксплуата-
ции наружных  га-
зопроводов не про-
контролировал ра-
боту подчиненных —  
двух слесарей. Точ-
нее, он не послал их 
на «технический 
осмотр состояния 
распределительно-
го подземного газопровода». А  такой осмотр как раз 
входил в прямые служебные  обязанности и мастера, и 
слесарей. 

Невыполнение же этих самых своих прямых слу-
жебных обязанностей привело к тому, что газовщики  
не увидели масштабные строительные и земляные ра-
боты там, где это строго запрещено.  То есть в охранной 
зоне газопровода. Прямо на этом запретном месте не-
кие граждане разрыли грунт и установили канализа-
ционный колодец.  Все это незаконное строительство 
было проведено буквально впритык к газопроводу. 

Что случилось потом, эксперты подробно расписа-
ли в материалах уголовного дела: «Произошло нару-
шение изоляции трубопровода и образование в грунте 
блуждающих переменных токов. Эксплуатация  газо-
провода с поврежденным покрытием, под действием 
нагрузки на дорожное полотно, воздействие канали-
зационных и сточных вод и опасное влияние блуждаю-
щих переменных токов привели к образованию сквоз-
ных повреждений и, как следствие, утечке в грунт при-
родного газа и его распространению наружу».

 Хлопок газа произошел утром 13 июля прошлого  
года прямо в помещении магазина, расположенного 
на первом этаже гостиничного комплекса по улице Со-
ветской.  В результате  погибли находившиеся в поме-
щении торговой точки  52-летняя продавец и ее 53-лет-
ний супруг. Пострадали и люди, которые просто прохо-
дили мимо магазина по улице. Двое прохожих — 39 и 31 
года — попали в больницу с тяжелыми травмами. Взрыв 
оказался такой силы, что была ранена 14-летняя девоч-
ка, которая шла по противоположной стороне улицы, 
достаточно далеко от магазина.

В Следственном комитете сообщили, что ими со-
брана «достаточная доказательственная база». Проку-
ратура с работой следствия согласилась и утвердила 
обвинительное заключение. Теперь дело будет отправ-
лено в суд. Но окончательную точку ставить рано. В СК 
говорят, что продолжается расследование уголовного 
дела по статье о причинении смерти по неосторожно-
сти этими же сотрудниками газовой службы. Поэтому 
по статье 109 Уголовного кодекса  РФ еще продолжают-
ся следственные действия.  

Коварные воды 
и опасные льды

Паводок зимой связан не с оттепелью, а с мощ-
ным ледоставом и нагромождением льда. Сей-
час гидрологи следят также и за дельтой Вол-

ги. Там у трех населенных пунктов Астраханской обла-
сти уровень воды  всего на 4—5 сантиметров ниже кри-
тических отметок.

Неравномерное образование льда угрожает и ры-
бакам. Эти люди, фанатично преданные своему хобби, 
сейчас не нарадуются крепкому льду. Но эксперты ин-
ститута предупредили, что в Центральном, Приволж-
ском и Северо-Западном федеральных округах суще-
ствуют высокие риски отрыва припая прибрежного 
льда. Наибольшая вероятность отрыва льда прогнози-
руется на Ладожском озере и в Финском заливе.

 А любителям отдохнуть в горах надо быть предель-
но осторожными из-за лавин.

«Из-за сильных осадков лавинная опасность сохра-
нится на высотах свыше 2,5 тысячи метров в Красно-
дарском крае (кроме Сочи) и Адыгее, а также свыше 2 
тысяч метров в республиках Северо-Кавказского феде-
рального округа. Высокие риски схода снежных масс со-
хранятся также в горных массивах Дальневосточного, 
Сибирского федеральных округов и Мурманской обла-
сти», — сказано в  первом в этом году прогнозе МЧС.  

Особо надо быть осторожными туристам, катаю-
щимся на горных лыжах и сноубордах в несанкцио-
нированных местах. Таких у нас, увы, немало. Но и в 
разрешенных местах на официальных курортах риски 
есть. Поэтому руководство МЧС распорядилось прове-
рить системы оповещения и усилить контроль за реги-
страцией прибывающих туристических групп. Сейчас 
на контроле МЧС более чем 200 групп общей числен-
ностью свыше 2 тысяч человек. Зафиксировано более 
40 снежных лавин, специальными службами произве-
дено более 160 принудительных спусков.

   Кроме того, на селекторном совещании под руко-
водством врио главы МЧС России Александра Чупри-
яна были подведены некоторые итоги первых дней на-
ступившего года.

 В МЧС отметили рост числа ДТП в связи с непого-
дой. «В последнее время в связи с ухудшением погод-
ных условий возросло количество дорожно-транспор-
тных происшествий. С начала 2022 года в России про-
изошло около 2 тысяч ДТП, в которых спасено свыше 
700 человек. К  сожалению, более 230 человек поги-
бли», — сообщили в спасательном ведомстве.

В период новогодних и рождественских праздников 
вводилось ограничение движения на 31 участке авто-
дорог. Оперативно приняты меры по восстановлению 
нарушенного непогодой энергоснабжения в 400 насе-
ленных пунктах. Ко вчерашнему дню в стране открыты 
более 590 ледовых переправ и 130 автозимников.  

БИЗНЕС  Лесопромышленники не ожидают снижения цен на древесину

С доски снимают стружку
Алексей Дуэль

Д
ревесина подешевеет не 
ранее середины весны, да 
и то, если это случится, то 

ненадолго. Такой прогноз дал 
«РГ» президент национальной 
ассоциации лесопромышленни-
ков «Русский лес» Павел Карна-
ух. «Мы ожидаем снижения цен 
с наступлением сезона зимней 
лесозаготовки и завозом свеже-
го сырья — вплоть до начала стро-
ительного сезона в апреле — мае, 
— заявил он. — После этого, скорее 
всего, на отечественном рынке 
мы снова увидим рост».

Рост лесопромышленники 
надеются увидеть и на внешнем 
рынке. В начале этого года высо-
кий спрос на продукцию лесо-
промышленного комплекса ожи-
дается со стороны Китая, а также 
стран Ближнего Востока и Се-
верной Африки. Кроме того, есть 
и еще один джокер — пока никто 
не может предсказать, как изме-
нится спрос со стороны США. В 

Америке готовят крупные вложе-
ния в инфраструктурные проек-
ты, а для них может потребовать-
ся много импортной древесины. 
Если этот фактор выстрелит, то 
цены могут снова начать стреми-
тельно расти.

За прошлый год фанерный 
кряж (часть березового ствола, 
из которой делают фанеру) подо-
рожал в полтора раза — до 7,1 ты-
сячи рублей за кубометр. Хвой-
ный пиловочник стал дороже на 
73%, хвойные балансы — на 33%, 
дрова и технологическое сырье 
— на 60%, перечислил руководи-
тель Рослесинфорга Павел Ча-
щин. По его оценке, уровень рен-
табельности у крупных и сред-
них лесозаготовителей по итогам 
прошлого года вырос до 17,7%, 
поднявшись за год с отметки в 
3,3%. Рентабельность деревоо-
брабатывающих предприятий 
составила 36,2%, целлюлозно-
бумажных — 23,6%, мебельных — 
6,3%, добавил Чащин.

Ранее глава Рослесхоза Иван 

Советников в интервью «РГ» го-
ворил, что «сейчас ситуация вы-
правляется, цены на фанеру и 
доски уже пошли вниз, думаю, к 
концу зимы ситуация нормали-
зуется». Ресурсом для покрытия 
сложившегося дефицита пило-
материалов он называл перспек-
тиву появления новых и расши-
рения уже действующих лесопе-
рерабатывающих производств.

Однако почти пятикратный 
рост уровня рентабельности ле-
сной отрасли не привел к образо-
ванию дополнительных доходов 
компаний этого сектора эконо-

мики. Из-за этого в лесном биз-
несе не оказалось дополнитель-
ных свободных денег, которые 
можно было бы направить на со-
здание деревообрабатывающих 
производств, сообщили опро-
шенные «РГ» лесопромышлен-
ники. Те же данные подтвердили 
и в опрошенных «РГ» компаниях 
лесопромышленного комплек-
са. В среднем их доходность оста-
лась на обычном уровне 10—15% 
— нарастить прибыль помешал в 
том числе рост расходов на тран-
спорт. Вывести лес с делянки на 
склад или пилораму стало в сред-

нем дороже на 25—35%, доля рас-
ходов на логистику в общей се-
бестоимости сырья превысила 
одну треть.

Рост цен на древесину в прош-
лом году был общемировым, на-
помнил Иван Советников. И в 
мире, и в России резко вырос 
спрос на доски и другую продук-
цию леспрома, а нарастить ее вы-
пуск в короткий срок невозмож-
но. Это привело к росту цен. Од-
новременно выросли цены и на 
другие товары, а вместе с ними 
и себестоимость заготовки дре-
весины, обращает внимание Па-
вел Карнаух. По его данным, мас-
штаб увеличения расходов на 
транспорт, необходимые в рабо-
те смолы и химию, а также горю-
че-смазочные материалы, опла-
ту труда и другие издержки ока-
зался сопоставим с ростом вы-
ручки.   

Угонять, 
так кроссовер

Восьмое место доста-
лось Volkswagen Polo с 
частотой угонов  4 про-

цента. А замыкают десятку сно-
ва автомобили Toyota: RAV 4 
с 4 процентами и Land Cruiser 
Prado с 2 процентами.

Примечательно, что количе-
ство автохищений в России на 
фоне пандемии снижается. По 
сравнению с 2020 годом в теку-
щем году число угонов снизи-
лось на 33 процента.

— Ожидалось, что, по мере 
снятия антиковидных ограниче-
ний и возвращения к привычной 
жизни, число заявляемых угонов 
в стране будет расти. Но стати-
стика показывает обратное — ко-
личество хищений пока все еще 
снижается. Возможно, это связа-
но с тем, что границы многих го-
сударств до сих пор закрыты. Это 
сильно осложняет сбыт краде-
ных автомобилей. Скорее всего, 
этот же фактор стал главной при-

чиной практически полного от-
сутствия представителей япон-
ского премиум-класса в рейтин-
ге самых угоняемых авто. Также 
интересно, что подобная тенден-
ция совпала с внедрением Toyota 
и Lexus новой противоугонной 
технологии. На весь автомобиль 
наносится множество специаль-
ных микроточек, каждая из ко-
торых содержит PIN-код, привя-
занный к VIN-номеру машины. 
Возможно, эта новация помогла 
японскому автоконцерну сни-

зить интерес автоугонщиков к 
бренду, — считает директор де-
партамента страховых выплат 
компании Александр Харагезов. 
— Однако мы полагаем, что риск 
увеличения частоты угонов авто-
мобилей может реализоваться в 
любой момент вместе с улучше-
нием эпидемиологической об-
становки в стране и мире.

Напомним, что частота уго-
нов разных моделей и марок у 
разных страховщиков отлича-
ется. Отличается она и от офи-

циальных данных МВД. Ведь та-
кая статистика напрямую зави-
сит от количества договоров ка-
ско, заключенных той или иной 
компанией. Хотя, надо сказать, 
что полугодовой отчет об угонах 
эта компания делала совместно с 
крупным оператором телемати-
ческих систем. А он устанавли-
вает свое оборудование не толь-
ко на машины, застрахованные в 
этой компании.

Так что, похоже, картина уго-
нов соответствует средней по 
рынку. Но речь идет только об 
автомобилях, которые вообще 
страхуют от угона.

Кстати, по данным страхово-
го дома ВСК, интерес угонщиков 
к автомобилям KIA действитель-
но снизился. Хотя эта марка не-
сколько лет подряд возглавляла 
рейтинг самых угоняемых авто. 
На первую строчку поднялся 
Hyundai. Третье место занимает 
Toyota.

МВД ранее также отмечало 
резкое сокращение количест-
ва угонов — почти на 26 процен-
тов. Впрочем, и в допандемий-
ные годы их число сокраща-
лось. Правда, не столь стреми-
тельно. В 2019 году, например, 
оно снизилось на 6 процентов. 
Однако, так как МВД считает 
все угоняемые машины, а не 
только те, которые страхуют, 
в числе лидеров, по полицей-
ской статистике, присутству-
ют модели АВТОВАЗа. Правда, 
не на первом месте. Осталось 
дождаться полной картины за 
прошлый год от этого ведом-
ства.  

Пандемия подрезала угонщикам 
рынки сбыта. Не будет ли всплеска 
после снятия ограничений?

Для потребителей бревна стоят на вес золота, но заработать на этом лесные бизнесмены не сумели.

А К Ц Е Н Т

Toyota внедрила новую противоугонную 
технологию. На весь автомобиль 
наносится множество микроточек 
с PIN-кодом, привязанным к VIN машины

А К Ц Е Н Т

За год фанерный кряж подорожал в 1,5 
раза, хвойный пиловочник стал дороже 
на 73%, хвойные балансы — на 33%,
дрова и технологическое сырье — на 60%

ПОДДЕРЖКА 

Заменить 
инвалидную 
коляску стало 
проще

МИНУС 
ЗАЯВЛЕНИЕ
Елена Манукиян

При замене инвалидной коля-
ски или, например, протеза ин-
валидам больше не нужно по-
давать отдельного заявления на 
проведение медико-техниче-
ской экспертизы изделия. До-
статочно одного общего заявле-
ния на замену средства реаби-
литации или на компенсацию 
за него, если оно было куплено 
человеком самостоятельно на 
свои средства. Принимать ре-
шение о необходимости про-
ведения медико-технической 
экспертизы Фонд социального 
страхования будет самостоя-
тельно, если изделие вышло из 
строя, а после истечения срока 
эксплуатации кресел-колясок 
и ортезов их заменят без допол-
нительных проверок. Приказ об 
этом подписал министр труда и 
соцзащиты Антон Котяков.

Ранее для того, чтобы заме-
нить средство реабилитации, 
человек вынужден был писать 
два заявления в Фонд соци-
ального страхования: одно — 
с просьбой о замене изделия, 
второе — с просьбой о проведе-
нии медико-технической эк-
спертизы, на основании кото-
рой делался вывод о необхо-
димости замены изделия. По 
словам министра, это создава-
ло неудобства для людей с ин-
валидностью, учитывая, что в 
90% случаев ортезы вообще не 
подлежат ремонту.

Приказ минтруда убирает 
один из бюрократических ба-
рьеров, считает председатель 
Всероссийского общества ин-
валидов Михаил Терентьев. 
«Это поможет гражданам тра-
тить как можно меньше време-
ни на неудобные и длительные 
процедуры», — сказал он.

Кроме того, сегодня заявле-
ние на замену средства реаби-
литации и возмещение расхо-
дов за него можно подать уда-
ленно на портале госуслуг, а по-
лучить новое изделие граждане 
с инвалидностью могут не толь-
ко по месту регистрации, но и 
по месту своего проживания 
(нахождения).  

Газовщики не уви-
дели строитель-
ные работы там, 
где это запрещено, 
— в охранной зоне 
газопровода 
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— Читайте также: 
МВД готовит новые билеты 
для экзамена на права
rg.ru/art/2243450

— Рослесхоз объяснил рост цен 
на доски
rg.ru/art/2243739

Кстати

Запущенный с Нового года расширенный вариант системы ЛесЕГАИС, 

благодаря которой информация о каждой партии древесины автомати-

чески попадает на учет государства, завершился. Об этом сообщил гла-

ва минприроды Александр Козлов. По итогам первых 11 дней работы 

модернизированной системы учета заготовки и переработки древеси-

ны в ней зарегистрировались почти 25 тыс. новых пользователей, вне-

сена информация о транспортировке 5,6 млн кубометров древесины, 

на которые выдано более 127 тысяч электронных сопроводительных 

документов — QR-кодов, доступных для проверки как инспекторов ДПС, 

так и любых сотрудников контролирующих органов.

Только за 10 января было сформировано больше 21 тысячи QR-кодов, 

то есть почти 900 штук в час или 15 в минуту, доложил на совещании в 

минприроды Иван Советников.

По информации «Русского леса», внедрение новых электронных сопро-

водительных документов проходило непросто: было много сбоев в рабо-

те и веб-версии ЛесЕГАИС и специального мобильного приложения. Что-

бы оперативно разбираться с такими накладками, все руководство ле-

сной отрасли провело новогодние каникулы на рабочих местах. Такая 

мобилизация принесла результат. Возникавшие проблемы удавалось так 

или иначе решать, а сам ЛесЕГАИС дорабатывать и совершенствовать 

непосредственно в рабочем режиме, свидетельствует Павел Карнаух.

Тем не менее Уполномоченный при президенте по защите прав пред-

принимателей Борис Титов обратился к премьер-министру Михаилу 

Мишустину с просьбой установить переходный период для новых пра-

вил по работе складов и учету поступающей на них древесины. В своем 

обращении он ссылается на информацию из Приморского края, где 

местные бизнесмены пожаловались омбудсмену, что у них было недо-

статочно времени для адаптации к новому порядку работы.

СЛЕДСТВИЕ 

Задержан 
тамбовский 
вице-
губернатор

ПРОПАВШИЕ 
ДЕНЬГИ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Тамбов

Заместитель главы админи-
страции Тамбовской области 
Владимир Громов задержан во 
вторник в рамках уголовного 
дела о мошенничестве с госза-
казом.

— Громов задержан в рамках 
статьи 91 Уголовно-процессу-
ального кодекса, — рассказал 
«РГ» источник в правоохра-
нительных структурах регио-
на. В статье 91 УПК перечисле-
ны основания для задержания 
лица, подозреваемого в совер-
шении преступления. Напри-
мер, задержание возможно, 
если его намереваются поме-
стить под стражу. Или у гражда-
нина обнаружены явные следы 
преступления. Ранее в служеб-
ном кабинете вице-губернато-
ра прошли обыски.

Уголовное дело, в котором 
фигурирует один из руково-
дителей Тамбовской области, 
касается закупки оборудова-
ния в детские сады Тамбовско-
го района. Бюджетные средст-
ва за него были перечислены, 
а само оборудование в садики 
так и не пришло. По служебным 
обязанностям Владимир Гро-
мов курирует в администрации 
региона госзакупки, управле-
ние областным имуществом и 
деятельность государственного 
технического надзора. Так что с 
вопросами о странной закупке 
силовики пришли по адресу. 

— Глава администрации в 
курсе всех проводимых меро-
приятий. Готовы оказать след-
ствию все необходимое содей-
ствие. Перед законом все рав-
ны, — сообщили в пресс-службе 
тамбовского губернатора.

Громов работает в област-
ной администрации с 2004 
года. Кстати, его предшествен-
ник на посту вице-губернато-
ра Глеб Чулков в декабре 2019 
года выпал из окна и разбился 
насмерть. Чулков находился 
под домашним арестом также 
по делу о мошенничестве.  
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ПЕРСПЕКТИВЫ Построить в деревне набережную, заняться спортом и стать профессионалом

Всё только начинается
ОБРАЗОВАНИЕ

МАСТЕР-КЛАСС ДЛЯ ПРОФИ 

Наталья Граф,
Айгуль Камаева

Студенты Уфимского коллед-
жа статистики, информатики 
и вычислительной техники те-
перь могут получать професси-
ональные навыки в пяти совре-
менных IT-мастерских.

А в Горно-Алтайском поли-
техническом колледже имени 
Гнездилова открыты уже 23 ма-
стерские, оборудованные по 
стандартам WorldSkills Russia. 
Еще четыре мастерские рабо-
тают на базе Горно-Алтайского 
педагогического колледжа.

В рамках нацпроекта «Об-
разование» по всей стране от-
крываются профессиональные 
мастерские с современным 
оборудованием для обучения 
востребованным профессиям. 
Обучение становится более 
интересным и ориентирован-
ным на практику. К 2024 году 
в стране будет открыто пять 
тысяч таких мастерских.

В мастерской «Веб-техноло-
гии» уфимского колледжа ре-
бята разрабатывают дизайн, 
занимаются версткой и про-
граммированием, получают 
и отшлифовывают навыки веб-
разработчика, создавая и об-
служивая интернет-ресурсы. 
Особый интерес у студентов 
вызвала компетенция «Разра-
ботка виртуальной и дополнен-
ной реальности». Это особен-
но актуально для будущих про-
граммистов, 3D-художников 
и гейм-дизайнеров. 

«Сегодня работодатели за-
интересованы в качественных 
молодых специалистах, — го-
ворит министр образования 
и науки Башкирии Айбулат 
Хажин. — И очень важно, что-
бы они обладали таким уров-
нем квалификации, который 
позволит гарантированно по-
лучить рабочее место и сохра-
нить его».

В Горно-Алтайском поли-
техническом колледже в но-
вых мастерских уже проводят 
демонстрационные экзамены, 
где выпускники выполняют 
практические задания в усло-
виях реальных или смодели-
рованных производственных 
процессов.

В конце декабря 75 третье-
курсников успешно прошли 
промежуточную аттестацию. 
Один из них — студент коллед-
жа Даниил Агрызков. Он до-
сконально знает, как обслужи-
вать электрооборудование. Его 
Даниил изучает не на страни-
цах пособий, как раньше, а в 
новой мастерской колледжа. 
«Теперь при прохождении вы-
ездной практики мне не нужно 
объяснять все с нуля, мне уже 
знакомо все новое оборудова-
ние», — рассказал Даниил.

За последний месяц демо-
экзамены в новых мастерских 
колледжа прошли по семи ком-
петенциям. 

«Сегодня все практические 
занятия студентов, учебные 
практики проходят на базе ма-
стерских, — говорит директор 
колледжа Елена Басаргина. — 
Работодатели, посещающие де-
моэкзамены в качестве экспер-
тов, отмечают, что уровень 
подготовки наших студентов 
возрастает».

Как рассказал «Россий-
ской газете» заместитель ми-
нистра образования и науки 
Республики Алтай Александр 
Сыркашев, в 2022 году в реги-
оне откроют еще семь мастер-
ских по стандартам WorldSkills 
по таким компетенциям, как 
«Сити-фермерство», «Эксплу-
атация сельскохозяйственных 
машин», «Сельскохозяйствен-
ные биотехнологии», «Кузов-
ной ремонт», «Обслуживание 
и ремонт легковых автомоби-
лей», «Предпринимательство», 
« Поварское дело».  

ПРОИЗВОДСТВО

ЗАРАБОТАЛИ КАК ЧАСЫ

Антон Валагин

Удвоила выпуск продукции по 
одному из основных направ-
лений воронежская фабрика 
«Промтекстиль». Для этого не 
пришлось закупать новое обору-
дование, нанимать дополнитель-
ный персонал и открывать но-
вые технологические линии.

Увеличения объемов выра-
ботки воронежские текстильщи-
ки достигли, выявив скрытые ре-
зервы и используя их. 

Помогли им в этом в рамках 
нацпроекта «Повышение произ-
водительности труда» специали-
сты Регионального центра ком-
петенций (РЦК). «Наш проект на 
«Промтекстиле» длился шесть 
месяцев, — рассказала «РГ» пред-
ставитель РЦК Елизавета Григо-
рьева. — Исследовали мы выпуск 
прокладочных холстов — синте-
тической ткани, предотвращаю-
щей слипание резиновых дета-
лей в рулоне. В их выпуске задей-
ствовано все оборудование, все 
технологические цепочки». 

Значит, есть возможность на 
одном процессе увидеть все «уз-
кие места». Специалисты РЦК 
прошли по всем технологиче-
ским цепочкам, провели хроно-
метраж каждой операции, оце-
нили выработку на сотрудника 
и запасы, образующиеся на ра-
бочих местах. Картина получи-
лась нерадостная. 

Затем была построена иде-
альная модель: производство 
холстов без потерь и простоев. 
Наложив идеал на действитель-
ность, получили схему оптими-
зации. Прежде всего перестро-
или планирование — его поста-
вили в прямую зависимость от 
заказа. Сколько метров готового 
продукта будет продано, столько 
и надо заготовить сырья, скру-
тить и соткать из него полуфа-
брикатов. 

Производство стало практи-
чески безотходным. Занялись 
и ткацким станком. От его рабо-
ты напрямую зависит прибыль 
предприятия. Раньше станок ре-
гулярно останавливали для за-
мены катушек с нитью. Экспер-
ты предложили вместо трех ка-
тушек по тысяче метров нити 
установить одну, но с тремя ты-
сячами. В результате сотрудни-
чества с РЦК сократились втрое 
простои, на 53 процента время 
выпуска продукции и на 67 про-
центов незавершенное произ-
водство.

«Помимо улучшения показа-
телей, мы оставили на фабрике 
обученных сотрудников и ин-
структоров инструментам бе-
режливого производства. Они 
смогут передать знания колле-
гам, и предприятие продолжит 
оптимизацию самостоятель-
но», — считает директор воро-
нежского РЦК Виталий Панте-
ровский.

На комбинате «Шуйские сит-
цы» в Ивановской области для 
оптимизации также выбрали 
один из основных потоков — по-
шив комплектов постельного бе-
лья из модной коллекции.

Технология применялась та 
же, что и в Воронеже: хрономе-
траж каждой операции, выявле-
ние и фиксация потерь, построе-
ние идеальной модели и наложе-
ние ее на реальную. 

Эксперты РЦК перераспреде-
лили работу между швеями, вы-
делили место для упаковки гото-
вых комплектов и организовали 
правильную укладку коробок на 
палете. В результате этих нему-
дреных, казалось бы, улучшений 
выработка на человека выросла 
на 30 процентов. Наполовину 
сократился объем незавершен-
ного производства. Время про-
изводственного процесса умень-
шилось с шести до трех дней.  

СПОРТ

ЗДОРОВО ПОБЕГАЛИ

Алексей Бондарев,
Элина Труханова

В городе Канск Красноярского 
края открыли первый в восточ-
ной части региона спортивный 
дворец с искусственным льдом. 
А в поселке Космынино под Кос-
тромой — долгожданную спор-
тивную площадку. 

Решение о ее строительстве 
принимали сами жители. Теперь 
физкультурой и спортом здесь 
можно заниматься в любое вре-
мя года. Летом — баскетболом, 
волейболом и мини-футболом, 
а следующей зимой — хоккеем, 
катанием на коньках. Сейчас 
можно встать на лыжи. Или по-
гонять в футбол, очистив по-
крытие от снега.

«Многофункциональная 
спортплощадка — большое со-
бытие для всех нас, — говорит 
глава Воскресенского сельско-
го поселения Сергей Пичугин. — 
Мы очень ждали ее». По словам 

главы, в поселке спортом за-
нимаются и взрослые, и дети. 
А житель Космынино Станис-
лав Матвеев предположил, что 
на такую «крутую» площадку 
будут наведываться даже жи-
тели соседних населенных пун-
ктов. Так что можно будет устра-
ивать интересные турниры.

Поселковая площадка, как 
и ледовый дворец «Восток Аре-
на» в городе Канск Краснояр-
ского края, построены в рамках 
нацпроекта «Демография». 

В Канске будут работать сек-
ции хоккея, керлинга, фигурно-
го катания и шорт-трека. Арена 
станет доступна и для массо-
вого катания. «У меня внучка 
с ума сходит по фигурному ката-
нию, — рассказала «РГ» Марина 
Ковалевская. — Но на открытом 
льду ей заниматься сложно, Си-
бирь все-таки». Как сообщили 
«РГ» в администрации города, 
дворец строили два года. Потра-
тили более 437 миллионов.  

НАУКА

ОТКРЫТЬ СЕБЯ 

Татьяна Леонтьева

Нацпроект «Наука и универси-
теты» создан для решения сра-
зу нескольких задач.

Для поддержки перспек-
тивных научных проектов. Для 
интеграции университетов 
и предприятий, чтобы выво-
дить разработки ученых в ре-
альный сектор экономики. Что-
бы создать новые возможности 
для молодых ученых.

Плюс к этому в Год науки 
и технологий ученые и их раз-
работки были в центре внима-
ния общества. 

Все вместе это работало на 
одну цель — поднять престиж 
российских научных разрабо-
ток и самих ученых. И не толь-
ко ради того, чтобы стимули-
ровать новые открытия. Не 
менее важной задачей стало 
привлечение молодежи в науч-
ную сферу. Причем со школь-
ной скамьи. Чтобы все видели 
и понимали: быть ученым — это 
престижно.

Год науки и технологий при-
влек почти 11 миллионов чело-
век, которые принимали учас-
тие в шести тысячах меропри-
ятий. Они проходили в 85 рос-
сийских регионах. 

А в конце года  состоялся Кон-
гресс молодых ученых в Сочи. 
На него со всей страны приеха-
ли более трех тысяч молодых 
ученых, студентов, победите-
лей грантовых конкурсов. Они 
вместе с главными российскими 
учеными, представителями ор-
ганов государственной власти 
и бизнеса провели 90 дискуссий. 
Обсуждали насущные вопросы 
различных отраслей науки и ее 
прикладных результатов.  

КУЛЬТУРА

«ЩЕЛКУНЧИК» ИЛЬИ АВЕРБУХА ПОКАЗАЛИ У СТЕН КРЕМЛЯ

Наталья Коротченко

Ф
е ер и ч н о е  о п ер -
но-балетное шоу 
на льду «Зимняя 
сказка» состоялось 
в Астрахани в рам-
ках  нацпроекта 
«Культура». Спе-
циально для пред-
ставления на Со-

борной площади кремля впер-
вые построили сцену с ледовым 
катком и установили самую вы-
сокую в городе елку.

Праздник начался с музы-
кального спектакля «Щелкун-
чик» в постановке фигуриста 
Ильи Авербуха и продолжился 
выступлением оперных звезд 
Большого театра. Вход на пред-
ставление был свободным. 

«В столь сложный период 
и непростые зимние погодные 
условия мы приняли решение 
создать праздничное настро-
ение, чтобы у каждого появи-
лась возможность прикоснуться 
к новогодней сказке, — рассказа-
ла «РГ» министр культуры и ту-
ризма Астраханской области 
Ольга Прокофьева. — Благодаря 
национальному проекту «Куль-
тура» нам удалось реализовать 
столь масштабный проект. Ду-
маю, что он никого не оставил 
равнодушным и останется надо-
лго в памяти астраханцев». 

Каток размером 30 на 40 ме-
тров и ярус для выступлений 
возводили три недели около 
25 строителей. Он будет рабо-
тать до конца января, но уже 
как площадка для отдыха горо-

жан. Здесь организовали про-
кат коньков. Опыт создания та-
кого катка решено повторить и в 
следующем году. «Это мобиль-
ная версия: собирается, как кон-
структор. Под ледовым полем — 
трубная система на основе айс-
матов, которая позволяет сохра-
нять покрытие долгое время», — 
рассказал «РГ» директор серви-
сной компании Павел Слепнев. 

«Я как услышала утром по 
телевизору объявление о спек-
такле, так сразу сюда и поеха-
ла, разве можно такое пропу-
стить! — поделилась с «Россий-
ской газетой» пенсионерка 
Нина Еранцева, попросившая ее 
сфотографировать на фоне све-
тодиодных декораций у ледовой 
сцены, где уже собирались зри-
тели. Рядом развернулась рожде-
ственская ярмарка с самоваром, 
баранками и, несмотря на моро-
зец, мороженым.

А на льду в стенах древней бе-
локаменной крепости блистали 
звезды фигурного катания: гор-
дость российского спорта, неод-
нократные чемпионы Европы, 
мира и победители Олимпиад — 
Роман Костомаров, Оксана До-

мнина, Максим Шабалин, Ека-
терина Боброва, Албена Денко-
ва и Максим Ставиский. С ле-
гендарным коллективом высту-
пила и юная астраханка — вось-
милетняя воспитанница феде-
рации фигурного катания об-
ласти Анастасия Метелкина. «В 
каждом городе мы даем возмож-
ность ребенку поучаствовать 
в шоу, — рассказала «РГ» Окса-
на Домнина. — С Настей встре-
тились первый раз, каталась она 
замечательно!» 

Артисты рассказали, что 
в последнее время им все чаще 
приходится работать на откры-

тых площадках, но в Астрахан-
ском кремле они впервые. «Идея 
шикарнейшая, чувствую себя 
как в сказке», — отметил солист 
Большого театра Александр 
Краснов. Правда, певица Боль-
шого Ольга Селиверстова, ис-
полнявшая арию из оперы «Сне-
гурочка», призналась, что еще 
ни разу не пела на морозе. 

На ледовой сцене за время 
новогодних каникул состоялось 
более 20 мероприятий. 

«Проект задуман, чтобы по-
пуляризировать русскую клас-
сику, — сообщил художествен-
ный руководитель и главный 
дирижер Астраханского театра 
оперы и Балета Валерий Воро-
нин. — Программа составлена 
из шедевров узнаваемых номе-
ров из опер и новых произведе-
ний, которые еще никогда не ис-
полнялись у нас. Сложное меро-
приятие, особенно зимой. Но хо-
телось бы, чтобы такие яркие 
праздники в новогодний пери-
од стали для Астрахани хорошей 
традицией».  

КОМФОРТНАЯ СРЕДА

В СЕЛАХ ПОЯВЯТСЯ ПАРКИ И ЗОНЫ ОТДЫХА

Светлана Добрынина

Р
авенства с горожанами на 
право реализации в род-
ных местах проектов бла-

гоустройства добились ураль-
ские крестьяне. 

Впервые уже в этом году села 
и деревни Свердловской обла-
сти будут преображаться в рам-
ках проекта «Формирование 
комфортной городской среды», 
только с поправкой, что вместо 
городов это будут села. Такое ре-
шение приняло правительство 
региона.

До сих пор по этой програм-
ме, входящей в национальный 
проект «Жилье и городская сре-
да», возможность выбрать ва-
риант благоустройства люби-
мых мест отдыха — набережных, 
парков, спортивных площадок — 
и получить финансирование на 
реализацию проектов могли 
только жители городов. 

За несколько лет работы 
нацпроекта не только Екате-
ринбург, но и районные центры 
преобразились так, что любо-
дорого посмотреть. Но городов 
на Среднем Урале менее полу-

сотни, а деревень и поселков — 
тысячи. И с января 2022 года 
даже село, где наберется лишь 
несколько сотен дворов, име-
ет шанс разбить свой парк, об-
устроить набережную. Или ре-
ализовать простую мечту: за-
асфальтировать все тротуары. 
В общем, создать общественные 
пространства совершенно ино-
го качества.

Село Деево в Алапаевском 
районе как раз из таких: неболь-
ших, но инициативных. Прожи-
вает здесь немногим менее тыся-
чи человек. И у села перспекти-
вы есть: предприятие работает, 
школа, и даже есть свой музей. 
Но по статусу в проект комфор-
тной среды село Деево раньше 

не вписывалось. Теперь откры-
лись большие перспективы. «А 
планов у нас — громадье, — при-
зналась корреспонденту «Рос-
сийской газетой» глава сельской 
администрации Светлана Дуна-
ева. — До сих пор реализовыва-
ли задуманное, как могли. Нача-
ли с того, что на общем собрании 
выбрали места, которые обяза-
тельно надо облагородить». 

Жители скинулись и сами на-
чали благоустраивать сквер, где 
находится местная реликвия — 
поклонный столб. Отсюда исста-
ри деевцы провожали односель-
чан на войну. 

Дальше — больше, взялись за 
благоустройство пустыря в цен-
тре деревни. Понятно, что и рай-

он и область деньгами помогали. 
Но начинали-то со своих кров-
ных, а при любом планировании 
и важна уверенность в поддер-
жке. Сейчас такая уверенность 
гарантирована. И не только де-
евцам.

Предусмотренная прави-
тельством региона стоимость 
проектов благоустройства 
села — от 15 до 50 миллионов ру-
блей. В зависимости от количе-
ства жителей. Средства будут 
выделяться из регионального 
бюджета.  

Студенты Уфимского колледжа статистики, информатики и вычислительной 
техники получают профессиональные навыки в пяти IT-мастерских. 

В Канске в новом Ледовом дворце откроют секции хоккея, керлинга, 
 фигурного катания и шорт-трека. Лед доступен и для массового катания.

А К Ц Е Н Т

Впервые села и деревни будут
благоустраивать в рамках программы 
национального проекта, которая
разработана для городов

А К Ц Е Н Т

Солисты Большого театра и фигуристы-
чемпионы показали шоу в Астрахани. 
С легендарным коллективом выступила 
и юная астраханка Настя Метелкина
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Справка «РГ»

Национальный проект «Культура» включает в себя три федеральных 

проекта — «Культурная среда», «Цифровая культура» и «Творческие 

люди». Благодаря каждому из них культура становится доступной для 

каждого жителя России. 

Для реализации этой задачи в числе прочего обновляют дома культуры 

и создают Центры культурного развития. 

По всей стране открывают модельные библиотеки — комфортные сов-

ременные пространства с увеличенным книжным фондом. Они стано-

вятся местом для коворкинга, реализации собственных творческих 

 амбиций и проведения выходных. 

Справка «РГ»

Регулярные занятия физкультурой и спортом напрямую влияют 

на укреп ление здоровья людей и продолжительность их жизни. 

Поэтому приоритетная задача федерального проекта «Спорт — норма 

жизни» нацпроекта «Демография» — увеличение числа россиян, занима-

ющихся физкультурой и спортом. Для этого делается все, чтобы обеспе-

чить доступность занятий спортом для всех категорий населения. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В 2022 году по нацпроекту «Жилье 

и городская среда» в Татарстане 

благоустроят 33 парка, сообщил 

министр строительства, архитек-

туры и ЖКХ республики Марат 

 Айзатуллин. 

Шесть из этих парков — победите-

ли общероссийского Конкурса 

малых городов и исторических по-

селений. 

Дополнительно уже за счет респу-

бликанского бюджета благоустро-

ят еще 32 городских объекта 

в районах республики.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

В 2021 году, который 
объявлен  Годом науки 
и технологий:

 Открыто 120 молодежных лабо-

раторий.

 Создано 5 новых научно-обра-

зовательных центров мирового 

уровня.

 Профинансирован 101 проект 

на 2,8 млрд рублей.

 199 научных организаций полу-

чили гранты на 8 млрд рублей.

 106 университетов из 49 горо-

дов стали участниками самой мас-

штабной программы по развитию 

университетов «Приоритет-2030». 

 8 карбоновых полигонов начали 

работать на базе вузов и научных 

организаций.
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РЕШЕНИЕ Дело об обмане 
семьи актера Алексея 
Баталова дошло до суда

Договор 
без доверия

Иван Егоров

Дело о хищении имущества семьи актера Алексея Ба-
талова передано в Замоскворецкий суд Москвы. 

Как сообщили корреспонденту «РГ»  в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры, прокуратура Центрального ад-
министративного округа Москвы утвердила обвини-
тельное заключение по уголовному делу в отношении 
Наталии Дрожжиной, Михаила Цивина и нотариуса 
Дмитрия Бублия. Как отметили в  надзорном ведомст-
ве, Дрожжина и Цивин обвиняются в мошенничестве, 
Бублий — в пособничестве в совершении мошенниче-
ства и злоупотреблении полномочиями частного но-
тариуса. По версии 
следствия Дрожжи-
на и Цивин вошли в 
доверие к вдове ак-
тера Алексея Бата-
лова и его младшей 
дочери под пред-
логом оказания им 
поддержки и по-
мощи. После таких 
«доверительных» 
отношений вдова 
и дочь известно-
го актера Баталова 
Мария лишились 
доли в четырехкомнатной квартире, мастерской акте-
ра, двух квартир, одна из которых находится в центре 
Москвы, а также денег на счетах. Так, обманным пу-
тем Дрожжина и Цивин в 2019—2020 годах сняли с рас-
четных счетов Баталовых более 20 млн рублей. Кроме 
того, как считает следствие, Дрожжина и Цивин обра-
тились к своему знакомому нотариусу Бублию с прось-
бой изготовить три договора пожизненного содержа-
ния с иждивением и заверить их без соблюдения пред-
усмотренной законодательством процедуры. В итоге, 
по данным СК, Бублий изготовил договоры пожизнен-
ного содержания с иждивением. Именно на основании 
этих договоров в собственность Михаила Цивина и На-
талии Дрожжиной перешли принадлежавшие Марии 
Баталовой доля в квартире, расположенной по улице 
Серафимовича, квартира в 1-м Самотечном переулке 
и нежилое помещение. В дальнейшем Бублий удостове-
рил подписи потерпевших — Марии Баталовой и ее за-
конного представителя Гитаны Леонтенко — без их при-
сутствия, о чем свидетельствует отсутствие в реестре 
нотариальных действий подписей потерпевших. 

В результате семье Баталова был причинен ущерб 
на общую сумму более 57 млн рублей. Следователи 
провели по месту жительства нотариуса обыски. В ходе 
допроса Бублий подтвердил факт удостоверения им 
договоров без присутствия потерпевших и дал подроб-
ные изобличающие Цивина и Дрожжину показания. 

Ранее по иску прокуратуры Москвы, заявленному 
в интересах Марии Баталовой, суд признал недействи-
тельными договоры пожизненного содержания с ижди-
вением, заключенные с Дрожжиной. Это дело находи-
лось на контроле как Генеральной прокуратуры, так и 
лично председателя СК Александра Бастрыкина.  

НАКАЗАНИЕ Суд запретил 
отправлять под конвоем 
на принудительные работы

Кто работает, 
тот не сидит

Владислав Куликов

Осужденные к принудительным работам должны от-
правляться к месту наказания своим ходом. Например, 
в купе поезда. И без охраны. Такое разъяснение сделал 
один из кассационных судов в ходе рассмотрения кон-
кретного дела.

Принудительные работы — гуманное наказание, не 
являющееся лишением свободы. Его отбывают в ис-
правительных центрах. Но человек, сидящий там, не 
сидит в полном смысле слова. Он не заключенный. У 
него на руках есть сотовый телефон. Ему можно хо-
дить в магазины. На работу он следует не под конвоем, 
а добирается сам. Если надо, то и общественным тран-
спортом. Сейчас исправительные центры создаются 
при крупных предприятиях и больших стройках. Часть 
осужденных попадают в исправительные центры сра-
зу после приговора суда. Но возможен также перевод 
человека из колонии: отсидев часть срока, заключен-
ный получает пра-
во просить о смяг-
чении оставшегося 
наказания. По дан-
ным минюста, в на-
стоящее время бо-
лее 180 тысяч осу-
жденных к лише-
нию свободы имеют 
право заменить на-
значенное им нака-
зание на принуди-
тельные работы. Ре-
шение о замене на-
казания принимает 
суд. Но если решение принято, то человека необходимо 
освободить прямо в колонии и выдать билеты.

Такое же напоминание сделал в одном из своих об-
зоров Волгоградский областной суд. Он обратил вни-
мание, что некоторые районные суды обязывают от-
правлять заключенных в исправительные центры под 
конвоем. Так делать нельзя. Суд пояснил: осужденный 
в таком случае должен быть освобожден из-под стра-
жи. При этом на него должна быть «возложена обязан-
ность следовать к месту отбывания наказания в виде 
принудительных работ самостоятельно за счет госу-
дарства». Иными словами, заключенного должны ос-
вободить прямо в колонии, а на руки ему необходимо 
выдать билеты на поезд. Или самолет. Или на любой 
транспорт, который довезет до исправительного цен-
тра. Если же гражданин затеряется в пути, а такие слу-
чаи бывают, ему же будет хуже. Решение о смягчении 
отменят, а его самого вернут в колонию.

В конце прошлого года министр юстиции России 
Константин Чуйченко заявил, что среди осужденных, 
прошедших исправительные центры, отмечается сни-
жение рецидива. Проще говоря, люди реже совершают 
повторные преступления. «Переход на принудитель-
ные работы поможет осужденным вернуться к нор-
мальной жизни в обществе, наладить социальные свя-
зи, получить работу по трудовому договору, возобно-
вить контакты с семьей», — подчеркнул министр.  

АРСЕНАЛ 
На вооружении 
ВМФ — новый 
ракетный 
комплекс

ОТВЕТ ЧУЖИМ 
ПОДЛОДКАМ
Юрий Гаврилов

На вооружение ВМФ принят 
новейший корабельный про-
тиволодочный ракетный ком-
плекс «Ответ». Уже в течение 
года он серийно поставляет-
ся на корабли флота. Об этом 
ТАСС сообщил источник в обо-
ронной промышленности.

Об успешных испытаниях 
этого противолодочного ору-
жия Минобороны России ин-
формировало не раз. Сначала 
его тестировал экипаж фрегата 
«Адмирал Касатонов». А в сере-
дине декабря 2021-го военное 
ведомство сообщило: фрегат 
Тихоокеанского флота «Мар-
шал Шапошников» в Японском 
море произвел пуск ракеты 
комплекса «Ответ», которая 
поразила подводную цель. 

Тогда главный редактор 
журнала «Арсенал Отечества» 
Виктор Мураховский так про-
комментировал «РГ» это собы-
тие: «Аналоги нашей ракеты у 
зарубежных производителей, 
конечно, есть. Но в целом это 
весомый шаг вперед в эффек-
тивности борьбы с подводными 
лодками противника».

По словам эксперта, новый 
комплекс позволяет обнару-
живать, давать целеуказание и 
уничтожать на большой даль-
ности подводные лодки против-
ника. «Если сравнивать, то сей-
час на кораблях стоят противо-
лодочные комплексы «Пакет», 
которые имеют дальность 10 
километров, «Ответ» по заяв-
ленным характеристикам име-
ет дальность 50 километров», — 
объяснил Мураховский. 

Он добавил, что помимо аку-
стической системы наведения 
на новом противолодочном 
комплексе используется встро-
енная навигационная инерци-
альная система. Что позволяет 
обеспечить торпеде в воде вы-
сокую точность выхода на цель.

Объясним, при чем здесь 
торпеда. Дело в том, что новей-
ший противолодочный ком-
плекс «Ответ» сконструирован 
таким образом, что в головной 
части его управляемой ракеты 
находится малогабаритная са-
монаводящаяся противолодоч-
ная торпеда. 

Долетев до района цели, ра-
кета сбрасывает на парашюте 
эту торпеду. И та, спустившись 
под воду, уже самостоятельно 
продолжает поиск вражеской 
субмарины. В этом ей помога-
ет собственная гидроакустиче-
ская станция.

Примечательно, что стрель-
бу по подлодке противника ве-
дут из универсальных  пуско-
вых установок 3С-14. Они оди-
наково подходят как для старта 
«Ответа», так и для пуска кры-
латых противокорабельных ра-
кет. В частности, «Калибра», 
«Оникса» и даже гиперзвуково-
го «Циркона».

А еще уникальность «От-
вета» в том, что он может по-
разить вражескую субмарину 
с такого расстояния, которое 
исключает ее подход к кора-
блю на дистанцию пуска торпе-
ды. Кроме того, отследить из-
под воды старт ракеты «Отве-
та» практически невозможно. 
А основная часть ее маршрута 
проходит по воздуху и с подлод-
ки не контролируется. Когда ра-
кета сбрасывает свою торпеду, 
уклониться от нее у субмарины 
фактически нет шансов. 

Между тем источник ТАСС 
в оборонке ранее сообщал, что 
сейчас идет работа над увели-
чением дальности крылатой 
ракеты комплекса «Ответ» — 
она может быть как минимум 
удвоена. Известно также, что 
этим комплексом собираются 
оснастить большую часть над-
водных кораблей ВМФ России. 
Включая новейший тяжелый 
атомный ракетный крейсер 
«Адмирал Нахимов».  

ПРАВО Верховный суд РФ разъяснил, когда стрельба 
по нападавшему не будет считаться самообороной

Выстрелы вдогонку 

Наталья Козлова 

Т
ема самообороны, 
при которой постра-
дали нападавшие, — 
одна из самых обсу-
ждаемых и болезнен-
ных. Поэтому боль-
шой общественный 
резонанс вызвало 
уголовное дело, кото-

рое изучил вчера Верховный суд 
РФ и  дал свои разъяснения.

Высокая судебная инстанция 
заявила, что стрельба в убегаю-
щих людей не может считаться 
самообороной, даже если об-
виняемый реально опасался за 
свою жизнь, но угроза минова-
ла, и в применении мер защиты 
уже отпала необходимость. 

К этому решению Верхов-
ного суда привлек внимание 
ТАСС, когда рассказал, какой 
вывод сделала Судебная кол-
легия по уголовным делам Вер-
ховного суда РФ после изучения 
кассационного представления 
прокуратуры и жалобы потер-
певших на приговор.

Это уголовное дело по прось-

бе подсудимого слушали при-
сяжные заседатели.

В итоге человека, оказавше-
гося на скамье подсудимых, при-
знали виновным в убийстве двух 
человек и умышленном причи-
нении тяжкого вреда здоровью 
еще двум людям. По мнению 
суда, все преступления были со-
вершены при превышении пре-
делов необходимой обороны.

Фабула дела проста — у гра-
ждан был бытовой конфликт. 
Он возник давно. А в день траге-
дии  люди в очередной раз пору-
гались по телефону. В разговоре 
один из потерпевших кричал, 
что убьет обвиняемого. И бук-
вально через несколько минут 

к дому подсудимого подъехала 
машина. Хозяин дома испугал-
ся, что оппонент решил на са-
мом деле исполнить угрозу. А в 
доме был маленький внук.  

В итоге человек схватил 
охотничье ружье, зарядил его и 
вышел во двор. Он сначала вы-
стрелил в воздух. Двое приехав-
ших мужчин бросились к маши-
не, а двое — к калитке, тогда хо-
зяин дома выстрелил через за-
бор и ранил одного из мужчин. 
Потом он с ружьем вышел из во-
рот и стал стрелять в каждого из 
приехавших. Один из них в этот 
момент убегал. 

Когда суд рассматривал это 
дело, он учел все обстоятельст-

ва. И то, что между мужчинами 
был застарелый конфликт.  И 
то, что по телефону они в оче-
редной раз поругались и имен-
но в этом последнем разговоре 
прозвучала угроза убийством. 
Отметил суд и то, что  незваных 
гостей было много, приехали 
они быстро и все происходило 
ночью.

Суд согласился, что подсуди-
мый реально опасался за свою 
жизнь и здоровье. Но сказал, что 
его действия «не соответствова-
ли характеру и опасности пося-
гательства, к тому же потерпев-
шие приехали без оружия». В 
итоге подсудимому был выне-
сен сравнительно мягкий при-
говор, который и был обжало-
ван в Верховном суде.

Высшая инстанция в свою 
очередь пришла к выводу, что 
этот приговор и апелляционное 
определение подлежат отмене. 
По решению Верховного суда 
РФ действия не могут призна-
ваться совершенными в состо-
янии необходимой обороны, 
если вред посягавшему лицу 
причинен после того, как по-

сягательство было предотвра-
щено, пресечено или оконче-
но и в применении мер защиты 
явно отпала необходимость, что 
осознавалось оборонявшимся.  

В таких случаях обороняв-
шееся лицо подлежит ответст-
венности на общих основаниях. 

ВС сказал, что по делу уже  
установлено, что какого-либо 
оружия или «иных предметов, 
которые могли быть использо-
ваны в качестве оружия», у при-
ехавших к дому обвиняемого не 
было. Приехавшие находились 
около забора его дома, непо-
средственной угрозы примене-
ния насилия, опасного для жиз-
ни и здоровья обвиняемого или 
членов его семьи, не высказы-
вали и на территорию его дома 
не проникали. А после выстрела 
в воздух приехавшие побежали 
прятаться. В это время обвиняе-
мый начал палить сквозь забор, 
а потом стрелять по уже убегав-
шим людям.  

Стрельба в незваного гостя, 
который уже не представляет 
опасности для жизни, самооборо-
ной не считается.

А К Ц Е Н Т

Действия не могут признаваться совер-
шенными в состоянии необходимой обо-
роны, если вред причинен после того, 
как посягательство предотвращено

Когда выпущенная 
с корабля ракета 
комплекса «Ответ» 
сбрасывает с воз-
духа в воду свою 
малогабаритную 
самонаводящую-
ся торпеду, укло-
ниться от нее у 
вражеской под-
лодки фактически 
нет шансов

ИНТЕРНЕТ 

Роскомнадзор 
изучит 
аудиторию 
популярных 
сайтов

ТРАФИК 
ПОСТАВЯТ 
НА УЧЕТ
Олег Капранов

Роскомнадзор выберет органи-
зацию, которая будет отслежи-
вать ежедневную аудиторию 
наиболее популярных сайтов 
Рунета. Прием заявок уже на-
чался, измеритель должен бу-
дет предоставлять сведения об 
аудитории СМИ, новостных аг-
регаторов, интернет-версий те-
леканалов и других ресурсов.

В соответствии с регламен-
том, компании-претенденты 
должны направить в Роскомнад-
зор все необходимые докумен-
ты до 23 января включительно. В 
пакет документов входит среди 
прочего описание предполага-
емой методики проведения ис-
следований. Сам отбор должен 
состояться не позднее 18 фев-
раля. Передавать измерителю 
данные об аудитории сайты на-
чнут 1 марта. Международные 
организации, а также россий-
ские юрлица, доля иностранно-
го участия в уставном капитале 
которых превышает 20%, при-
нять участие в отборе не смогут.

Полученная информация 
будет использоваться регуля-
торами при реализации закона 
«о приземлении» иностранных 
IT-гигантов, для оценки компа-
ний, включаемых в реестр ау-
диовизуальных сервисов, и при 
работе единого реестра интер-
нет-рекламы, который должен 
начать действовать в сентябре 
2022 года.  

Более 180 тысяч 
заключенных 
имеют право про-
сить перевода из 
колонии на прину-
дительные работы

Ущерб вдове 
и дочери актера 
от действий «дове-
ренных» лиц 
 оценен более чем 
в 57 млн рублей
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ЧП В Подмосковье практически дотла сгорел дом престарелых

Постояльцы спаслись
Иван Петров

О
чередной крупный по-
жар произошел в доме 
престарелых, на этот раз 

горело соцучреждение в подмо-
сковном Пушкино. «В 18.42 по 
московскому времени в част-
ном доме престарелых ликви-
дировано открытое горение», 
— сообщили вчера вечером в 
пресс-службе областного глав-
ка МЧС России. Сообщение о за-
горании кровли на площади 450 
квадратных метров в доме пре-
старелых (находится по адресу: 
Пушкино, мкр. Звягино, улица 
Школьная, дом 41б) поступи-
ло спасателям в 16.37. В здании 
на момент возгорания, по дан-
ным чрезвычайного ведомства, 
находились более 50 человек. 
Из них 13 человек персонала, 

остальные — постояльцы, в том 
числе 12 лежачих больных. От-
мечается, что оперативно всех 
удалось вывести в безопасное 
место. В 18.20 пожар был лока-
лизован, еще через 22 минуты 
ликвидировано открытое горе-
ние. На месте происшествия ра-
ботали 20 бригад «скорой помо-
щи» и четыре бригады террито-
риального центра медицины ка-
тастроф.

Напомним, пожары в домах 
престарелых в России проис-
ходят в последние годы регу-
лярно. И чаще всего не обходи-
лось без жертв. На этот раз, к 
счастью, обошлось. Хотя пожар 
был очень сильный — полыха-
ло все здание. В больницу были 
доставлены 46 постояльцев и 
11 сотрудников дома престаре-
лых. Их направили в два фили-

ала больницы имени Розанова в 
Ивантеевке и Пушкино.

«Для временного размеще-
ния и проведения медосмотра 
в медорганизацию эвакуирова-
но 57 человек. Предварительно 
состояние доставленных в боль-
ницу удовлетворительное. По-
сле проведения диагностиче-
ских мероприятий будет приня-
то решение о дальнейшем раз-

мещении постояльцев пансио-
ната», — проинформировали в 
подмосковном минздраве.

Прокуратура Московской 
области вчера организовала 
проверку в связи с пожаром. В 
ходе проверки прокуроры на-
мерены установить все обсто-
ятельства и причины произо-
шедшего, а также проверить, 
насколько в учреждении была 
обеспечена противопожарная 
безопасность.

 «В качестве основной вер-
сии пожара в доме престаре-
лых рассматривается неи-
справность или аварийная ра-
бота электрооборудования, в 
частности короткое замыкание 
электропроводки», — цитиру-
ет РИА Новости представителя 
экстренных служб.

Точную причину возгора-
ния установит пожарно-техни-
ческая лаборатория, которая 
приступит к работе сразу после 
полной ликвидации пожара.

Напомним, 8 января в Ке-
меровской области загорелся 
частный пансионат для пожи-
лых людей. После тушения по-
жарные нашли тела 4 постояль-
цев. Обвинения уже предъявле-
ны хозяину частного дома пре-
старелых и его заместителю. 
Статья - 238 УК РФ – «оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, повлекшее 
по неосторожности смерть двух 
и более лиц».  

А К Ц Е Н Т

46 постояльцев и 11 сотрудников дома 
престарелых направлены в филиалы 
больницы имени Розанова в Ивантеевке 
и Пушкино для медобследования

Дома престарелых в России, к сожалению, горят регулярно. И в большинстве случаев без жертв не обходится.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Громкая и бескомпромиссная позиция Москвы – вероятно, способ не допустить именно этой 
технократизации переговоров, сохранить их в политической плоскости. Цель США – противоположная 

Разговор по существу
Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

П
ереговорный марафон, 
ставший следствием 
разговора Владимира 

Путина и Джо Байдена в конце 
прошлого года, миновал пер-
вый промежуточный финиш. 
Делегации России и США бо-
лее восьми часов встречались 
в Женеве. За этим последу-
ют мероприятия в рамках Со-
вета Россия — НАТО и под эги-
дой ОБСЕ. При всем уважении 
к этим структурам результа-
тов надо ждать не от контак-
тов с ними. Тема европейской 

безопасности вернулась в не-
котором смысле к истокам — 
Москва и Вашингтон пытают-
ся согласовать свои представ-
ления и выработать приемле-
мые для сторон формы сосуще-
ствования. Так было и в холод-
ную войну. Разница, пожалуй, 
в том, что тогда европейские 
союзники Соединенных Шта-
тов могли сыграть позитив-
ную роль, сейчас скорее наобо-
рот. Впрочем, в конечном ито-
ге голос у них все равно сове-
щательный, хотя у некоторых и 
весьма звонкий. 

Риторика главы российской 
делегации после долгих пере-
говоров в Женеве нисколько не 

смягчилась, скорее даже нао-
борот. То, что многие все-таки 
считали запросной позицией, 
— юридически оформленные 
гарантии нерасширения НАТО 
— снова и очень резко заявле-
но как необсуждаемый импе-
ратив. Американской стороне 
указано: она недооценивает 
серьезности ситуации и наме-
рений Москвы. Если такое от-
ношение продолжится, упомя-
нутая серьезность будет явле-
на еще яснее. 

Пока трудно понять, что мо-
жет последовать. Слова заме-
стителя министра иностран-
ных дел РФ Сергея Рябкова, 
что перспективы продолже-

ния двусторонних консульта-
ций прояснятся после дискус-
сии на уровне Россия — НАТО, 
оптимизма не вселяют. Если на 
российско-американском на-
правлении нет сдвигов, то об-
суждение с участием восточ-
ноевропейцев вообще грозит 
вылиться в публичный скан-
дал. Правда, надо отметить, 
что официальные коммен-
тарии американской делега-
ции относительно сдержанны, 
хлопанья дверями пока не на-
блюдается. Это можно считать 
признаком того, что варианты 
сближения позиций будут еще 
обсуждаться.

Чтобы оценить ситуацию, 
стоит дистанцироваться от 
произносимых слов и около-
политического антуража. Во-
обще-то, удивляться накалу 
страстей оснований нет. На на-
ших глазах разворачиваются, 
наверное, самые важные по-
литико-дипломатические пе-
реговоры в Европе со време-
ни дискуссий об объединении 
Германии более 30 лет назад. 
Вопрос на повестке дня сущ-
ностный, а не ритуальный: что 
есть основы безопасности. Тог-
да, сразу после окончания хо-
лодной войны, были заложены 
принципы (центральная и до-
минирующая роль евроатлан-
тических институтов, прежде 
всего НАТО), которые сейчас 
Москва оспаривает. Поскольку 
тридцать лет они считались не-
пререкаемой аксиомой, ее пе-
ресмотр без резкой встряски 
невозможен. 

Есть два уровня, мягко го-
воря, разночтений. А точнее — 
полной нестыковки позиций, в 
которые все упирается. Оба ка-
саются, собственно, предмета 
переговоров.

Первый. В США дело пред-
ставляется так, что разговор 
идет об Украине и, соответст-
венно, смысл встреч — предо-
твращение якобы почти неми-
нуемого российского вторже-
ния в эту страну. Американ-
ские представители постоянно 
говорят именно об этом, тре-
буя доказательств того, что по-
добного не будет. То есть Сое-
диненные Штаты настаивают, 
что речь о конкретной, хотя и 
серьезной проблеме. Для Рос-
сии смысл процесса — не укра-
инский вопрос, а как раз прин-
ципы европейской безопасно-
сти, пересмотр того, что было 
некогда принято, прежде все-
го — неограниченного права 
НАТО на распространение сво-
его влияния. Украина — жиз-
ненно важный для России мо-
мент, но это лишь одно из про-

явлений принципиальной схе-
мы, связанной с итогами про-
тивостояния второй половины 
ХХ века.  

Второй. Американцы хо-
тят направить разговор в при-
вычное русло. Они готовы об-
суждать технические обстоя-
тельства, что-то в духе контр-
оля над обычными вооруже-
ниями, известного со времен 
холодной войны, а также укре-
пления мер доверия. Где такие 
ограничения на размещение 
тех или иных видов подразде-
лений и техники можно согла-
совать. И, соответственно, сни-
зить непосредственную опера-
тивную напряженность в кон-
кретных местах. Здесь, судя по 
словам чиновников из госдепа, 
возможны сдвиги и шаги на-
встречу. 

Российское требование — 
политические переговоры о 
стратегии, базисе взаимоотно-
шений. Только после них, пола-
гают в Москве, есть резон об-
суждать прикладные аспекты. 
В противном случае мелкие 

коррекции не решат главной 
беды, а только усугубят ее, как 
уже случалось с технически-
ми договоренностями девяно-
стых и нулевых годов. Громкая 
и бескомпромиссная позиция 
Москвы — вероятно, способ не 
допустить именно этой техно-
кратизации переговоров, со-
хранить их в политической 
плоскости. Цель США — проти-
воположная.

Пока эти противоречия вы-
глядят неразрешимыми. Тре-
бования — предельно публич-
ны, то есть отказ от них, по 
идее, может быть воспринят 
как слабость, получается, что 
переговоры заведомо обрече-
ны. Несмотря на это, к ним об-
стоятельно готовились. Деле-
гации с обеих сторон — России 
и США — внушительные, та-
кие группы профессионалов, в 
принципе, не собирают, чтобы 
просто обменяться лозунгами. 

Разрыв в восприятии столь 
велик, что может потребовать-
ся/случиться новая и достаточ-
но опасная эскалация, чтобы 
заставить стороны сбросить 
оковы с воображения, реаль-
но искать оригинальные фор-
маты договоренностей. Но на 
то и смена исторических вех, 
чтобы политики и дипломаты в 
кои-то веки вырвались из при-
вычной бюрократической ру-
тины и вернулись к сути своей 
профессии.  •

МНЕНИЕ Владимир Лукин: 8 часов дипломаты не обмениваются объявлениями 
своих формальных позиций

Время не для общих фраз
Владимир Лукин,
политик, общественный 
деятель, бывший посол 
России в США

О
чень важно, что эти 
переговоры состо-
ялись. Потому что 
отношения России 
и США находились 
уже на такой ста-
дии, когда под во-
просом была сама 
возможность диа-

лога в ближайшее время. Тем не 
менее он состоялся. А это зна-
чит, что обе стороны имеют к 
нему интерес.

Диалог идет многосторон-
ний и многофакторный. Ввод-
ная часть его в начале состоя-
лась в форме дипломатического 
ужина, а 10 января произошла 
весьма  длительная, с подроб-
ным разговором, всесторонняя 
встреча. И как мы знаем из ин-
тервью с нашим главным пере-
говорщиком Сергеем Алексее-
вичем Рябковым, она длилась 
8 часов. 8 часов — это не такое 
время, когда говорят общие 
фразы и обмениваются объяв-
лениями своих формальных 
позиций. Явно произошел раз-
говор по существу. Рябков под-
твердил, что он был весьма се-
рьезным, предметным, и сторо-
ны подошли к нему очень ответ-
ственно и подготовленно. В об-
щем, разговор был по сути, по 
содержанию.

Сегодня, 12 января, должен 
состояться третий раунд раз-
говора уже на уровне «Россия 
— НАТО». И он по определению 
должен быть весьма предмет-
ным. Потому что блок НАТО (и 
его различные подразделения) 
находится в непосредственной 
близости от российских границ 
и границ российских союзни-
ков, таких как  Беларусь, напри-
мер. И разумеется, речь должна 
идти (я во всяком случае это-
го ожидаю) об очень конкрет-
ных, предметных вещах: о пре-
дотвращении недопониманий 
и связанных с этим случайных 
столкновений, о взаимном ин-
формировании о передвижени-
ях войск, о полетах самолетов 
и курсированиях кораблей. Я 
думаю, что вопросы такой вот 
безопасности — предметной и 
конкретной — обязательно бу-
дут затронуты. Потому что это 
первый шаг к тому, чтобы хоть 
немного стабилизировать си-
туацию.

Что касается общефилософ-
ских, концептуальных вопро-
сов, например, «Почему между 
нашими странами сложились 
такие плохие отношения?», 
то ответ на них крайне важен. 
Но надеяться на то, что какая-
то одна сторона разрыдается 
и покаянно скажет: «Да, вы во 
всем правы, а мы во всем нет», 
не приходится. Это противоре-
чит духу и всей истории между-
народной дипломатии. Такие 
вещи происходят только после 

войны и безоговорочной капи-
туляции. Поэтому совершенно 
прав наш переговорщик, когда 
он говорит, что необходим ком-
промисс. Или по крайней мере 
такие  формулировки, которые 
бы устроили обе стороны. Со-
вершенно очевидно, что сторо-
ны, вступающие  в переговоры 
такого рода, мотивированы не 
столько поисками истины и пра-
вильных решений, но и тем, что 
за ними стоят горы внутренних 
политических проблем. Напри-
мер, хорошо известно, что дела 
внутри Америки сейчас не иде-
альны. Для нынешнего прези-
дента все идет достаточно слож-
но, и думаю, будет правильно 
предположить, что размышле-
ния о предстоящих выборах, о 
бюджетных проблемах, о корен-
ных реформах инфраструктуры 
страны занимают его ничуть не 

меньше, чем международные 
дела или ситуация вокруг Ук-
раины и в центре  Европы. Хотя, 
может быть, по большому сче-
ту он и не прав (мы по крайней 
мере так считаем).

Вряд ли в такой ситуации 
можно не учитывать и сложно-
сти отношений США с их воен-
ными союзниками. Если преды-
дущий президент, я бы сказал, 
презрительно-наплевательски 
относился к союзникам и гово-
рил нечто в духе «мы вас будем 
оборонять, а вы платите за это 
все больше и больше», то сейчас 
ситуация сложнее. Ставка де-
лается на тесный союз с други-
ми странами блока НАТО, кото-
рый, как известно, непрерывно 
расширяется. А расширяющий-
ся НАТО — это НАТО все более и 
более многоголосый. Звучат го-
лоса как традиционных стран 

Западной Европы (с Германией 
в сердцевине), больше всего ин-
тересующихся энергетически-
ми и экологическими пробле-
мами, так и голоса совершен-
но другой, Восточной Европы, 
с очень серьезными комплек-
сами и предрассудками в отно-
шении  России. Все это наклады-
вает отпечаток на переговоры и 
требует серьезного учета этих 
условий.

Ну и на нашей стороне тоже, 
разумеется, есть своими про-
блемы. А надо всем этим еще и 
нависает проблема Китая, ко-
торый не очень много говорит, 
но очень внимательно следит за 
всем происходящим в отноше-
ниях России и США. Этот «тра-
диционный треугольник», на-
чало которого было положено 
50 лет назад историческим ви-
зитом Генри Киссинджера в Ки-
тай, актуален по-прежнему. И 
все это вместе взятое на фоне 
военно-политических сложно-
стей самих по себе, делает пе-
реговоры объективно очень тя-
желыми.

И то, что они идут — весьма 
серьезно, конкретно и предмет-
но — само по себе большой плюс. 
Но о результатах  говорить пока 
преждевременно.

Если же вернуться к обще-

концептуальным схемам, то во 
главу угла надо поставить то об-
стоятельство, что НАТО еще в 
середине 90-х избрал концеп-
цию «Расширения на Восток». 
Несколько волн этого расшире-
ния в конечном счете и привели 
нас к тому состоянию, в кото-
ром мы сейчас находимся.

Большинство россиян счита-
ют эту стратегию НАТО пороч-
ной и ошибочной. И я всегда так 
считал и считаю. Эта концепция 
ошибочна прежде всего для са-
мих США. К чему она привела? 
К повышенному вмешательст-
ву в военно-политические дела 
и внутренние разборки в целом 
ряде стран? Но все они прош-
ли, мягко говоря, с переменным 
успехом. Достаточно вспомнить 
все сюжеты, начиная от Кореи, 
противостояние с которой за-
кончилось «боевой ничьей», и 
кончая Афганистаном, из кото-
рого только что выведены аме-
риканские войска, по сцена-
рию, очень похожему на вьет-
намский.

Ну и расширяющийся НАТО 
— это тоже небольшое благо, по-
тому что уже видно, что каждая 
страна в нем обладает своими 
собственными интересами и 
внутри идут очень серьезные 
споры.

Так что если они старались 
за счет расширения НАТО до-
биться решения сложнейшей 
проблемы европейской без-
опасности, то они этого не до-
стигли. А достигли совершенно 
обратного, когда мало того, что 
малые страны внутри НАТО 
чувствуют себя в большой не-
безопасности, но все это ста-
новится небезопасным и для 
самого большого соседа НАТО 
— России. Отношения с нами 
с каждой волной расширения 
ухудшались и дошли до пре-
дельной критической стадии. 
Но признать это в чистом виде, 
конечно, для США весьма труд-
но. Так что ожидать, что кто-то 
резко рванет на себе тельняш-
ку и скажет: «Я был не прав», не 
приходится, но эту ситуацию 
можно и нужно исправлять с 
помощью дипломатических 
ресурсов.

Я недавно прочитал книгу 
прекрасного дипломата, быв-
шего посла США в России Уиль-
яма Бернса, он решил написать 
мемуары, закончив свою ди-
пломатическую карьеру. Прав-
да, после того как он ее закон-
чил, он был назначен шефом 

ЦРУ и является им и сейчас. Так 
вот Бернс пишет об очень се-
рьезных проблемах и недостат-
ках американской внешней по-
литики последнего периода. И 
главным недостатком, главной  
проблемой он считает то, что 
США уделяли недостаточное 
внимание дипломатии, делая 
ставку на решение вопросов с 
помощью давления и силы (во-
енной, и не только). По его мне-
нию, это не привело к искомым 
результатам. И Бернс всячески 
призывает вернуть диплома-
тии жизнеспособность. И дать 
ей продемонстрировать свои 
возможности решать пробле-
мы, которые она до этого уже 
демонстрировала в течение 
долгих лет. Я вполне разделяю 
эту точку зрения, хотя, честно 
говоря, не ожидаю, что США 
это публично признают в своей 
официальной фразеологии.

Я верю в дипломатию. Я по-
нимаю, что вокруг дипломати-
ческой работы тянется боль-
шой шлейф идеологических и 
пропагандистских разговоров. 
Что в состав предварительно-
го тура перед реальными пере-
говорами почти обязательно 
входят предельное нагнетание 
напряжения, игра мускулов и 
уверение другой стороны в сво-
ей решимости и невероятных  
возможностях. Но сама дипло-
матия — это все-таки поиски та-
ких решений, которые прием-
лемы для той и другой сторо-
ны. Ну или откладывание таких 
решений, потому что сейчас их 
принять нельзя, но спустя ка-
кое-то время (когда будут ре-
шены самые непосредствен-
ные проблемы, которые можно 
решить уже сейчас) их можно 
рассмотреть в несколько иной 
атмосфере и иной плоскости.

Такой дипломатия была 
всегда, такой она остается и 
сейчас. И в нашей истории 
были примеры выдающихся 
дипломатических достиже-
ний, которые казались понача-
лу невозможными. Достаточно 
вспомнить, как Рейган начинал 
с объявления Советского Со-
юза «империей зла», которую 
надо уничтожить, а заканчивал 
диалогом и серьезными мера-
ми по разрядке и ограничению 
опасности войны. Война тогда 
была признана невозможной, 
недействительной. Хорошо, 
что между великими ядерными 
державами она признана тако-
вою и сейчас.

Но мы все-таки находим-
ся пока в начале дипломати-
ческой стадии отношений по-
сле опыта  серьезной и весьма 
опасной конфронтации между 
нами. Я верю, что внутри США 
победят люди и силы, которые 
верят в дипломатию, а не в дру-
гие способы решения стоящих 
перед ними проблем.

И я надеюсь на искусство 
российской дипломатии. •

Подготовила Елена Яковлева

Сергей Рябков подтвердил, что раз-
говор в Женеве был весьма серьез-
ным и предметным.

Федор Лукьянов: Российское требование — политические переговоры c США о стратегии, базисе взаимоотношений. 

А К Ц Е Н Т

Российское требование — политические 
переговоры о стратегии, базисе 
взаимоотношений. Только после них, 
полагают в Москве, есть резон 
обсуждать прикладные аспекты

А К Ц Е Н Т

Я верю, что внутри США победят люди 
и силы, которые верят в дипломатию, 
а не в другие способы решения стоящих 
перед ними проблем 

О КОМ ГОВОРЯТ 
Берлускони 
поборется за 
президентское 
кресло  

ВОЗРАСТ 
НЕ ПОМЕХА
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

Экс-премьер, а ныне лидер пар-
тии «Вперед, Италия!», неу-
томимый Сильвио Берлуско-
ни в свои 85 лет имеет непло-
хие шансы стать новым, 13-м 
президентом Итальянской Ре-
спублики, в функции которо-
го входит не управление стра-
ной, а исполнение важнейшей 
роли модератора, вступающе-
го в игру во время традицион-
ных для Апеннин политических 
кризисов. Срок полномочий 
действующего главы государ-
ства Серджо Маттареллы исте-
кает 3 февраля. И хотя первый 
тур выборов назначен на 24 
января, ни один из двух глав-
ных претендентов на этот пост 
— Кавальере Берлускони и дей-
ствующий глава Кабмина Ма-
рио Драги — свои амбиции пока 
официально не подтвердили. 
При всем при том, что оба вви-
ду своего колоссального опыта, 
а также известности в Италии 
и далеко за ее пределами зани-
мают лидирующие позиции во 
всех без исключения опросах. 
Так, по данным института об-
щественного мнения Piepoli, 
как бывший глава ЕЦБ, так и 
экс-премьер могут вскоре ока-
заться в президентском Квири-
нальском дворце с вероятно-
стью в 40 процентов. Берлус-
кони не раз прозрачно наме-
кал на то, что готов вернуться в 
«большую политику», где три-
жды премьер (это абсолютный 
рекорд для Италии) чувствует 
себя как рыба в воде. Как ут-
верждают местные СМИ, нака-
нуне он специально приехал в 
Рим, чтобы заняться поиском 
необходимых голосов главным 
образом среди политических 
оппонентов. Ведь для победы 
Кавальере нужно заручиться 
поддержкой двух третей колле-
гии выборщиков, состоящих из 
почти тысячи депутатов обеих 
палат парламента и представи-
телей регионов. Удастся ли Бер-
лускони выиграть эту, возмож-
но, главную битву в его богатой 
биографии, предсказать пра-
ктически невозможно. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

В ФРГ вступает 
в силу закон 
о социальных 
платформах

ЗАПУТАТЬСЯ   
В СЕТЯХ
Екатерина Забродина

В Германии с 1 февраля вступа-
ет в силу новая редакция закона 
о поведении в соцсетях, вызвав-
шая немало споров. Отныне опе-
раторы социальных платформ 
обязаны не удалять «контент, 
разжигающий ненависть», как 
раньше, а докладывать о такого 
рода публикациях в Федераль-
ное ведомство уголовной поли-
ции. Это может спровоцировать 
150 тысяч уголовных дел в год, 
пишет Die Welt. Для контроля 
соцсетей создано Центральное 
бюро по уголовно наказуемому 
контенту в интернете со штатом 
200 человек.  Закон коснется он-
лайн-платформ, насчитываю-
щих более двух миллионов под-
писчиков. Впрочем, американ-
ские гиганты Facebook и Google 
не спешат сотрудничать с не-
мецкими властями: они доби-
лись для себя отсрочки через Ад-
министративный суд Кельна. 

Прежняя редакция закона 
также вызывала нарекания у 
правозащитников и даже у спец-
представителя ООН по свободе 
слова, предупреждавших о цен-
зуре. Статья о разжигании нена-
висти в УК ФРГ слишком обшир-
на — под нее могут попасть как 
призывы к терроризму, так и, к 
примеру, «наветы на религию, 
религиозные и идеологические 
объединения». Соцсетям, не 
удалившим такие посты в срок, 
грозил штраф до 50 миллионов 
евро. Впрочем, даже драконов-
ские меры не всегда срабатыва-
ли. СМИ писали о судебной тяж-
бе беженца из Сирии Амаса Мо-
дамани, который в августе 2015-
го проснулся знаменитым после 
селфи с Меркель. «Фарт» сыграл 
с ним злую шутку: провокаторы 
вбросили в соцсети коллажи с 
фото Модамани, представив его 
как разыскиваемого террори-
ста. Выиграть иск у Facebook, ко-
торый, по мнению молодого че-
ловека, не приложил усилий для 
устранения небезобидных фей-
ков, ему так и не удалось. •

Все материалы автора 
читайте на 
rg. ru/sujet/4799
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КИНО Дебюты: «Дунай» 
Любови Мульменко

Химеры 
и химия

Валерий Кичин

Самым незамеченным режиссерским дебютом в ки-
норепертуаре оказался «Дунай» Любови Мульменко, 
легким крылом пропорхнувший по редким киноза-
лам и теперь доступный только в интернете. Между 
тем это незаурядный фильм, знаменующий оконча-
тельное формирование автора, равно владеющего ис-
кусством драматургии и кинорежиссуры.

Мульменко известна как сценарист — тонкий, глу-
бокий, умеющий работать на полутонах. Она стала од-
ним из зачинателей «женской волны» в нашем кино 
и как никто другой принесла с собой новый ракурс 
взгляда на рутинную жизнь. После чего, как в «Расе-
моне», привычные явления обернулись другой, незна-
комой экранам стороной. Она умеет почувствовать и 
передать процессы, протекающие в подсознании че-
ловека и общества. Эти глубинные процессы не фор-
мулируемы словами. Попытки выразить их вербально 
подобны долоту там, где нужен скальпель. Ей самой, 
похоже, не так нужны слова, как неслышимая мело-
дия чувств, подводное нарастание дисгармоний, и она 
часто работает с чужими языками — финским в «Купе 
№6», осетинским в «Разжимая кулаки», сербским и 
английским в «Дунае».

«Дунай» — история о том, как вечно углубленная в 
себя Надя, томимая классической русской тоской по 
иной, более содержательной, поэтичной, свободной 
жизни, проводит отпуск в Белграде: здесь родствен-
ный язык и кругом братья-славяне, но даже в город-
ском автобусе, разглядывая пассажиров, она чувству-
ет в них иную степень раскованности и самоценности. 
То внутреннее спо-
койствие сознаю-
щих свое достоин-
ство личностей, ка-
кого так не хватает 
московской толпе. 
Нет нашей суровой 
отчужденности: 
Надя здесь чувству-
ет всеобщее внима-
ние, к ней подсажи-
ваются мужчины, 
с ней все не прочь 
познакомиться. И 
вот перед ней пред-
стает Неша — словно герой заокеанских фильмов о 
«цветах жизни»: длинноволосый, бомжеватый, отвяз-
ный, не по-нашему галантный и говорящий по-русски 
с каким-то особенно сексуальным акцентом. Они со-
шлись, вода и камень, лед и пламень, и она охотно ри-
нулась в кипение этой другой жизни, где все для нее и 
знакомо и ново.

Белград автору фильма понадобился не случайно. 
Здесь Дунай — река-символ, объединившая несколько 
стран, одна колоритней другой — «а ну, узнай, где чей 
подарок!». И это не Париж, не Лондон, про которые 
в Белграде, совсем как в Москве, ходят слухи о вави-
лонском столпотворении полов. И Неша с его замаш-
ками хиппи — откуда-то из американских 70-х: сюда, 
в Сербию, новейшие веяния долетают с опозданием 
на полвека. Белград — как бы пересадочная станция 
из еще более патриархальной Москвы к марсианским 
ритмам и нравам вожделенного и страшного Запада.

Из достоинств драматургии и режиссуры Муль-
менко — уровень спонтанности, «неактерской» есте-
ственности поведения героев, создающей ощущение 
документально схваченной жизни. У нее не бывает 
казусов, характерных для сценариев, открыто подчи-
ненных хотениям автора-кукловода, когда зритель то 
и дело ломает голову над нелогичными, не сопряга-
ющимися с характерами персонажей поступками. И 
почти не бывает напористой тенденциозности, когда 
автор все происходящее в фильме выстраивает соо-
бразно «дебютной идее», давшей старт всей истории.

В «Дунае» все спонтанно, но не случайно. И мне ка-
жется, что первая мысль о беспросветной тоске при-
ходит зрителю раньше, чем постепенно грустнеющей 
Наде. Причем дело не в ее мелких открытиях типа: «А 
где наша комната?» — «Так вот же, весь двор — наш». И 
даже не в скучном слове «план» («Ну и что ты плани-
руешь делать?»), которое пару раз промелькнет в те-
лефонном разговоре с московской подругой, но здесь 
воспринимается как нечто нелепое. Здесь не думают 
о планах жизни, а просто живут — как растение живет 
сегодняшним солнцем или дождиком. Но в этой ви-
тальной атмосфере трепа, пива и песен нет чего-то, 
чем мы привыкли дышать. Надя чувствует себя как 
Икар, в романтическом порыве взлетевший к Солнцу 
и открывший, что кроме испепеляющего жара там ни-
чего нет. В фильме «Дунай» нет ни панорам Дуная, 
ни даже самого Белграда — есть только образ жизни 
крупным планом. И этот образ Наде все меньше под-
ходит — он теперь кажется химерой, а свобода — шора-
ми. Увязшая в отношениях с сербским парнем геро-
иня чувствует себя связанной по рукам и ногам, в ее 
глазах поселилась тоска. И смутные ощущения несов-

местимости менталитетов обретают четкие очерта-
ния: беззаботная вольность, привычная для Неши и 
его друзей, оборачивается для Нади духотой: помни-
те — «наши лучшие желанья… истлели быстрой чере-
дой». Автор фильма только однажды позволяет себе 
параллель, которая неприятно кольнула неожиданно 
грубой прямолинейностью: расположившейся на пле-
нэре компании на миг предстают свинки в реке — тоже 
подпитываются энергией от воды и леса. Как дитя при-
роды Неша.

Это на взгляд веселое кино — о разочарованиях в 
ценностях, которые маячат вдалеке, а вблизи оказы-
ваются радужными мыльными пузырями. Его можно 
читать на разных уровнях — и как частную историю 
несостоявшейся любви, и как вариант road movie, и 
даже как лирическую комедию о терпком флирте на 
песенном Дунае. Но это в первую очередь кино о том, 
как пресноводная рыба не выживает в океане, пусть 
даже самом прекрасном и вольном. Другой химиче-
ский состав окружающей среды.  

ВЫСТАВКА «Русский Константинополь» как свидетельство победы, 
а не поражения русской эмиграции

Белые идут!

Иван Владимиров

В 
1923 году, когда боль-
шинство «беяз рус-
лар», то есть «белых 
русских», как называ-
ли эмигрантов из Рос-
сии турки, покидало 
Стамбул, они выпу-
стили альманах «На 
прощание». Они про-

щались с Турцией, где впервые 
вкусили горький хлеб эмигра-
ции, с благодарностью: «Спа-
сибо, Стамбул! Ты раскрыл нам 
свои объятия, приютил нас, дал 
нам работу, спас нам жизнь! Мы 
никогда не забудем тебя — город 
земной красоты! Мы были здесь 
как на своей второй родине. Ког-
да мы сошли на берег с глазами, 
полными слез и отчаяния, мы 
встретились в Турции с теплотой 
и дружелюбием».  

Выставка «Русский Констан-
тинополь», совместный про-
ект театрального художника, 
коллекционера, историка моды 
Александра Васильева, Му-
зея Востока, фонда Марджани 
и Дома русского зарубежья, — 
это память о трудных днях жиз-
ни русских беженцев на берегах 
Босфора. Этот проект — об опыте 
эмиграции, который дал бежен-
цам уверенность в своих силах, 
научил выживать, но и о встрече 
двух культур, оставившей след в 
пространстве Стамбула и в сер-
дцах людей. 

На выставке восточные наря-
ды встречаются с русскими ко-
кошниками и сценическими ко-
стюмами артистов, выступав-
ших в театре «Ванька-встань-
ка», а платья и шляпки париж-
ских домов моды — с вырезанны-
ми лобзиками и раскрашенны-
ми игрушками, которые делало 
на продажу семейство бывшего 
офицера. Афиши и ноты, где сло-
ва balalaika tango, написанные 
латиницей, соседствуют с из-
данием на русском «Песенки о 
трех пажах» Александра Вертин-
ского…

О том, почему выставка «Рус-
ский Константинополь» не о по-

ражении русской эмиграции, но 
о ее победе, Александр Васильев 
рассказал «РГ». 

Почему вас сегодня заинтересо-
вала тема русского Констан-
тинополя? Выставка плани-
ровась к столетию исхода бе-
лой армии? 

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ:  Тема русской 
эмиграции меня увлекает сорок 
лет. Это наша история. Русский 
Константинополь занимает в ней 
достойное место. Но это правда — 
выставка должна была открыть-
ся в 2020 году, в годовщину сто-
летия исхода на Босфор. В конце 
Гражданской войны 100 тысяч 
русских покинули Россию на 160 

кораблях. Проект перенесли на 
год — коронавирус внес поправ-
ку в планы.

Название проекта заставляет 
вспомнить стих «Твой щит 
на вратах Цареграда». Ирония 
судьбы в том, что русские при-
были на Босфор не победителя-
ми — беженцами. 

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ:  Тем не менее 
их влияние на местную культур-
ную жизнь было заметным. Боль-
шая русская диаспора первых 
эмигрантов в Константинопо-
ле существовала всего пять лет 
— с 1920-го по 1925-й. Но какой 
интересный она оставила след! 
В Турции работает театр оперы 
и балета. А балет в Турции осно-
вали русские эмигранты в 1920-
е годы. Сейчас Турция — один 
из центров индустрии моды. 
Но первые дома моды в Турции 
основали наши эмигранты. Жи-
вой памятник русского влияния 

— пляж Флориа в Стамбуле. Его 
открыли наши эмигранты. Он 
оказался доходным стартапом, 
как мы бы сегодня сказали:  вход 
для женщин был бесплатным, 
мужчины покупали билеты. Я не 
говорю уж о радио и такси, кото-
рые тоже появились в Констан-
тинополе благодаря эмигрантам. 

До сих пор существуют рус-
ский ресторан «Рижанс», откры-
тый в 1928-м, цветочный базар, 
который основали русские, ев-
ропейский пассаж, где гнезди-
лись русские антиквары, три 
православных храма. До сих пор 
в Стамбуле есть русское кладби-
ще с захоронениями довоенного 
времени. До сих пор семьи вы-

ходцев из России живут в Стам-
буле. Их очень мало, но они есть. 
В частности, в Стамбуле живет 
внучка Веры Холодной, которую 
тоже зовут Вера Холодная.

Но и Турция оказала влияние 
на жизнь бежавших из России?

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Конечно. При-
чем поначалу влияла, может 
быть, не столько Турция, сколь-
ко новый опыт эмиграции. Кон-
стантинополь был первым горо-
дом, куда приплыли корабли с 
русскими.  Россияне спасались 
от голода, лишений, смертоубий-
ства Гражданской войны. Когда 
корабли причалили, пассажиры 
и команды попали в карантин на 
40 дней. Люди платили золотыми 
рублями — не бумажными — за ве-
дро воды. Хотелось пить, а на ко-
раблях вода кончилась.

Первые свидетельства о 
Стамбуле были кричащими от 
боли: первые месяцы изгнания 

— самые тяжелые. Люди говори-
ли: туча клопов, тараканов, го-
лод, антисанитарные условия. 
Но их никто не ждал. И вернуть-
ся они не могли — это было смер-
тельно опасно. Примерно так се-
годня сирийцы, иранцы, афган-
цы приезжают в Европу. Почти 
всем эмигрантам пришлось сме-
нить профессию. Только те, кто 
понял, что тяжелая ежедневная 
работа может им принести сред-
ства к существованию, теплую 
кровать, вкусный обед, сделали 
верный выбор.

На выставке есть раскрашен-
ные игрушки, которые делали 
на продажу бывший полковник 
и его жена. Но кустарный про-
мысел скорее исключение?

 АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Эмиграция — 
тяжелое испытание. Очень мало 
людей с высшим образованием 
смогли найти применение своим 
знаниям. Позже в других стра-
нах некоторые смогли вернуться 
к любимому делу. Так, архитек-
тор Краснов, главный архитек-
тор Ялты, стал главным архитек-
тором Белграда. Профессоры Пе-
тербургского университета ста-
ли преподавать в Пражском уни-
верситете. Но Константинополь 
был городом другого языка, тра-
диций, религии. Он стал суровым 
экзаменом на готовность к новой 
жизни. Тяжелее всего было писа-
телям. Но они писали. Тэффи там 
жила год. Аверченко — год. 

В основном же россияне были 
востребованы в сфере развле-
чений и досуга: они пошли петь, 
танцевать, кормить, одевать лю-
дей. Они смогли стать професси-
ональными балеринами, певца-
ми, портнихами, вышивальщи-
цами, художниками. Организо-
вали театр «Ванька-встанька», 
«Гнездо перелетных птиц», и 
«Паризиану», и «Черную розу», 
и театр «Пти Шан». Это гениаль-
ные изобретения. Я горжусь тем, 
что сделали русские на Босфоре. 
Поэтому эта выставка не о лише-
ниях, а о победах. Не о том, что 
они потеряли, а о том, чего они 
достигли.

Не было соблазна рассказать 
подробнее об отдельных героях 
проекта? Вы показываете, на-
пример, белый китель барона 
Гойнингена-Гюне.

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Ну кто же о нем 
не знает? Барон Георгий Гойнин-
ген-Гюне стал фотографом в жур-
налах Vogue и Harper’s Bazaar. Он 
классик мировой фотографии 
эпохи ар-деко. Я был знаком с 
его племянницей Елизаветой 
Буссард — дочкой родной сестры 
хозяйки модного дома в Пари-
же Yteba. Она жила в Брюсселе 
и продала мне большое количе-
ство костюмов, включая китель.

У вас большая коллекция сце-
нических народных костюмов, 
в которых выступал в театре 
«Ванька-встанька» Николай 
Триполитов и его жена Ольга 
Смирнова. Тоже покупки?

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ:  Я дружил с 
вдовой Триполитова Ксенией - 
она прожила 105 лет. Она была 
балериной, но никогда не тан-

цевала в Константинополе. Она 
танцевала в Париже. И была тре-
тьей по счету женой Триполито-
ва. Ксения передала мне огром-
ные кофры театральных костю-
мов. С ними приехала из Конс-
тантинополя в Марсель, а потом 
в Париж вторая жена Триполито-
ва — Ольга Смирнова. Она-то как 
раз начинала выступать с мужем 
в Константинополе. Ксения пе-
редала мне эти кофры, когда ей 
было 95 лет. Потом она открыва-
ла выставку в Венеции «Дягилев 
и мода его времени».

Судя по выставке в Турции во-
стребованы были кокошники. 

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Эмигранты 
поняли, что зрители от них хотят 
«русской экзотики». Хотите рус-
ский стиль? Пожалуйста, вот вам 
кокошники. Они научились их 
делать превосходно. 

Да, но как-то кокошники не 
вяжутся с платьями фран-
цузских модных домов Лелонга 
или Ланвен, которые занима-
ют отдельный зал на выстав-
ке. Вряд ли беженки щеголяли в 
парижских платьях.

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Нет, конечно. 
В таких платьях приезжали по-
любоваться восточным городом 
дамы из Парижа: «Восточный эк-
спресс» ходил из Парижа в Кон-
стантинополь ежедневно. Они 
заглядывали в русские кабаре и 
рестораны. Русская тема была в 
моде — в противовес советской. 
Французские модельеры это-
му интересу способствовали. У 
Жанны Ланвен, например, была 
коллекция, посвященная рус-
ской вышивке. Она обожала рус-
ских манекенщиц. Топ-моделью 
дома Жанны Ланвен былаТея 
Бобрикова, внучка генерал-гу-
бернатора Финляндии в царской 
России. Люсьен Лелонг был же-
нат на племяннице Николая II — 
княжне Натали Палей.   

Но костюм из оперы «Царская 
невеста» постановки 1888 года 
вы включили в экспозицию из-
за кокошника, для «рифмы» 
с костюмами Ольги Смирно-
вой? Кто будет тащить опер-
ный костюм?

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Кто? Профес-
сиональные артисты! Ведь как 
происходила эмиграция? Никто 
не собирался уезжать навсег-
да. Когда в Петрограде вспых-
нул мятеж, все поехали в Москву. 
Были уверены, что переждут и 
вернутся. Когда вспыхнуло в Мо-
скве, все поехали в Киев. Из Ки-
ева поехали в Одессу, из Одессы 

— в Ялту. Дальше ехать было не-
куда. И они сели на корабли, от-
правлявшиеся в Турцию. Люди 
не брали порой необходимое, 
но в чемоданах певцов были ко-
стюмы для выступлений. А вдруг 
нужно будет выступать? И в чем 
на сцену выходить? 

Из Турции русским пришлось 
уезжать после прихода к влас-
ти Мустафы Кемаля Ата-
тюрка?

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ:  Причин было 
несколько. Но Ататюрк сделал 
пребывание в стране людей без 
паспортов невозможным. Един-
ственный шанс давал «нансе-
новский паспорт». Слышали о 
таком? Норвежский полярник 
Фритьоф Нансен на свои деньги 
организовал для всех россиян, 
которые не имели советского 
подданства, получение паспор-
та беженца. Он назывался па-
спорт Нансена. Эмигранты пе-
рестали быть беспаспортными 
подозрительными личностями. 
В паспорте была фотография. 
Латинскими буквами писалось 
имя, место и дата рождения. Тог-
да все женщины заметно омоло-
дились. И люди стали постепен-
но покидать Константинополь. 
Если, конечно, заработали на 
пароход в Марсель… 

Насколько легко было уехать? 
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Непросто. Но 
стало легче, когда страны стали 
выделять квоты на людей опре-
деленных профессий. В Аргенти-
ну ехали казаки: там ждали тех, 
кто хотел работать на земле. В 
Парагвае нужны были военные 
— там воевали с Боливией. Бол-
гария выделила квоту для попол-
нения царской армии. В Чехо-
словакии, недавно отделившей-
ся от империи Австро-Венгрии, 
ждали преподавателей универ-
ситетов. Югославия предлагала 
работу агрономам, строителям 
мостов, инженерам, архитекто-
рам: это была новая страна, где 
развивалось градостроительст-
во. Во Францию пускали только 
с правами на вождение автомо-
билей. Плюс тех, кто готов был 
работать на угольных шахтах в 
Эльзасе и в Пиренеях. И многие 
записались шахтерами. Также 
брали автомехаников — на заво-
дах «Рено» и «Пежо» рабочих 
рук не хватало. В Стамбуле оста-
лись женщины, успешно вышед-
шие замуж за турков, греков, ар-
мян. Таких было немало. Как пи-
сал Вертинский, разводы в се-
мьях эмигрантов сыпались, как 
из рога изобилия.  

Платья французских домов моды эпохи ар-деко на выставке «Русский Константинополь» в Музее Востока. Из коллекции Александра Васильева. 

А К Ц Е Н Т

Большая русская диаспора первых эмиг-
рантов в Константинополе существова-
ла всего пять лет — с 1920-го по 1925-й. Но 
какой интересный она оставила след! 

И вот перед ней Неша — словно герой картин о «цветах жизни». 
Актеры Надежда Лумпова (Надя) и Ненад Васич (Неша)

Фильм явил нам 
автора, который 
равно владеет 
искусством 
драматургии 
и кинорежиссуры

СПРАВКА «РГ»

Проект «Русский Константинополь» (кураторы Мария Кулланда, Лариса 

Кузьменко, Кирилл Гасилин), который Фонд Александра Васильева под-

готовил вместе с Музеем Востока и Фондом Марджани, можно увидеть 

до 23 февраля. Он продолжает цикл выставок, посвященных русской 

эмиграции.  Собрание Александра Васильева, театрального художника, 

историка моды, коллекционера, насчитывает почти 500 тысяч вещей. 

Среди раритетов — платья, шляпки, костюмы, акссесуары, украшения, 

живопись и графика, уникальные предметы мебели эпохи русской эмиг-

рации. Он автор книги «Красота в изгнании», выдержавшей 17 переизда-

ний.  Александр Васильев вместе с инвестором Натальей Музычкиной 

основал Музей моды в Риге. В ближайших планах — выставка в Дубае и 

трехчастный проект — во Владивостоке, Красноярске, Иваново, который 

Фонд Александра Васильева готовит вместе с РЖД.

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Ключевой вопрос 

Вещи в коллекции в очень хорошем 
состоянии. У вас своя мастерская?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ:  Нет, для меня 

работают 12 реставраторов. Надо-

мницы. Это феи, богини. Они дела-

ют огромную работу. Без них я бы 

никогда не смог делать такие ог-

ромные выставки, как, например, 

только что завершившаяся «Мода 

и портрет» в Женеве. 

В Москве есть Музей эмиграции 
— рядом с Домом русского зарубе-
жья, но нет Музея моды. У вас уни-
кальная богатая коллекция. Вы 
не думали о создании Музея моды 
в России?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ:  Мы с Натальей 

Музычкиной сделали Музей моды в 

Риге. В марте 2022 года в Зеленог-

радске я открываю Музей курор-

тной моды. Что касается Москвы, 

это вопрос не ко мне. Для музея 

нужно хорошее пространство, дом.

Александр Васильев: Тема русской эмиграции меня увлекает сорок лет. 
Это наша история. 
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
По Ясеневу поедут 
беспилотные такси

Никого у руля

Ирина Рыбникова

Вчера СМИ сообщили: в феврале по  району Ясенево 
поедут первые беспилотные такси. Однако не успе-
ли москвичи порадоваться новости, как компания 
«Яндекс», а затем и  дептранс,  внесли коррективы: 
программа экспериментального правового режима 
беспилотников находится на финальной стадии со-
гласования в федеральном правительстве, но конеч-
ного документа, который назовет точную дату запу-
ска, нет. 

О запуске беспилотников в Ясеневе — уже не тесто-
вом, а полноценном промышленном,  стало извест-
но еще в сентябре. Выступая на IT-марафоне «Новое 
знание», Сергей Собянин сказал: в Москве беспилот-
ные технологии тестируются на всех видах общест-
венного транспорта, включая метро и электробусы. 
Но первыми в промышленную эксплуатацию выйдут 
такси — из-за маневренного размера внедрить их про-
ще всего. И разработчики не намерены затягивать с 
завершением тестовых испытаний. Ведь как счита-
ет руководитель направления беспилотных автомо-
билей «Яндекса» Дмитрий Полищук, если работать 
над созданием беспилотников только в офисах, про-
ект провалится в первый же день выхода в реальный 
окружающий мир. Выбор Ясенева для старта проекта 
объяснили тем, что этот район достаточно изолиро-
ван и в то же время имеет развитую дорожную инфра-
структуру. 

Планировалось, что все согласования будут за-
вершены к концу 2021 года, но на стадии обсужде-
ния возникли вопросы у различных ведомств. Теперь 
ожидается, что финальный документ о запуске бес-
пилотников появится до конца января. Впрочем, и у 
разработчиков сервиса, и у дептранса есть уверен-
ность, что беспилотники все-таки поедут по Ясеневу 
в первые месяцы этого года. Не в феврале, так в мар-
те. Такси начнут работать у станций метро «Ясенево», 
«Новоясеневская» и «Битцевский парк», на 18 ули-
цах района, а также территории «Сколково» и Инно-
полиса. Вызвать их будет можно через  приложение 
«Яндекс Go», но прокатиться на первых порах смогут 
лишь те, кто подал заявку на участие в начальном эта-
пе запуска. Желающих уже набралось  больше 10 ты-
сяч человек.  

МЕТРО 
Скидки на билеты для тех, 
кто ездит рано, продлили

Время ранних

Александр Мелешенко

Акцию «Время ранних» в столичной подземке решили 
продлить до 31 марта. Это  значит, что утренние пасса-
жиры Таганско-Краснопресненской и Некрасовской 
линий по-прежнему смогут экономить до половины 
стоимости проезда. При оплате поездки картой «Трой-
ка» с электронного кошелька спишется  всего 23 рубля 
вместо 46. 

По словам главы департамента транспорта Мо-
сквы Максима Ликсутова, решение о продлении акции 
принял мэр Сергей Собянин. Он напомнил, что впер-
вые эту акцию запустили в ноябре 2020 года и к концу 
прошлого 2021-го москвичи совершили более 25 мил-
лионов поездок со скидками. «Проект доказал свою 
эффективность», — уверен вице-мэр. 

В чем же она выражается? Все довольно просто — 
чтобы получить скидку, нужно зайти на станции одной 
из двух веток метро в определенное время — в будни 
до 7.15 и с 8. 45 до 9.15. Это период вне утреннего часа 
пик, когда в поездах 
относительно сво-
бодно. В остальное 
время утром, на-
пример, на станции 
«Выхино» можно 
пропустить не один 
поезд, прежде чем 
втиснуться в него. 

Скидка стимули-
рует людей пользо-
ваться метро именно вне часа пик, чтобы разгрузить 
поезда. Метод работает — благодаря акции в вагонах на 
Таганско-Краснопресненской линии в утренний час 
пик стало свободнее на 7%. Еще заметнее  разгрузили-
сь отдельные станции: «Китай-город» — до 18%, «Выхи-
но» — до 17%, «Полежаевская» — до 17%, подсчитали в 
дептрансе.  «Каждый день скидками пользуются около 
100 тысяч пассажиров, а больше 5,7 тысячи человек 
изменили время ежедневных поездок на внепиковое», 
— добавляют в ведомстве. 

Чтобы еще больше разгрузить проблемную ветку 
метро, ввели акцию и на казанском направлении Мо-
сковской железной дороги. Пассажиры электричек на 
ней часто выходили у «Выхино», чтобы продолжить 
путь в центр на метро, — так получалось дешевле. Ак-
ция выровняла тариф таким образом, что от 20 стан-
ций в сторону Москвы поездка до Казанского вокзала, 
платформ «Сортировочная» и «Электрозаводская» 
стала стоить столько же, как и до «Выхино». В итоге 
многие пассажиры предпочитают теперь не толкаться 
в подземке, а продолжать путь дальше на электричке. 
В результате на «Выхино» стало комфортнее всем пас-
сажирам и в метро, и в электричках. Эту акцию также 
продлили до 31 марта. 

Напомню, впервые проект «Время ранних» зарабо-
тал еще в ноябре 2020 года. Помимо чисто транспор-
тных он решает и проблемы, актуальные в пандемию, 
— сейчас скопления пассажиров приводят не только к 
дискомфорту, но и к лишнему риску для здоровья. Эф-
фект от акции можно сравнить с запуском нескольких 
дополнительных поездов — настолько свободнее стано-
вится в транспорте в часы пик.  

ТОРГОВЛЯ Десять новых ТЦ: что ждет там покупателей

В центре не только шопинг
Ангелина Зеленькова 

В 
этом году в столице откро-
ются 10 новых торговых 
центров. Но предприни-

матели не спешат арендовать в 
них места, объясняя это неуве-
ренностью, придут ли к ним по-
купатели. Им важно понять и то, 
что же нужнее сегодня москви-

чам: шопинг, который был у них 
на первом месте до пандемии, 
или развлекательные функции?  

Всего в Москве 329 торговых 
центров. По данным исследова-
ния Knight Frank, до конца года 
к 7,2 миллиона квадратных ме-
тров торговых площадей в го-
роде добавится еще 448,2 тыся-
чи квадратных метров, что по-

чти на четверть больше, чем в 
прошлом году, и на 71,3 и 91,3 
процента, чем в 2020-м и 2019-
м соответственно. Среди новых 
торговых пространств — круп-
ный центр в составе ТПУ «Се-
лигерская», который смогут 
ежедневно посещать порядка 
100 тысяч покупателей. В нем 
займут место известные брен-

ды одежды и обуви, аксессуа-
ры, ювелирные изделия, кос-
метика, бытовая техника, а так-
же большой кинотеатр, бары 
и кафе. Еще один крупный ТЦ 
— Discovery — появится в ТПУ 
«Ховрино». Он станет одним 
из самых современных на севе-
ре столицы. В нем можно будет 
не только пройтись по магази-

нам, но и заняться спортом, по-
сетить салоны красоты, а затем 
отправиться на прогулку в лес, 
буквально примыкающий к ТЦ. 
Не менее интересными ожи-
даются МФК West Mall, МФК 
Chkalov, ТЦ «Эль-Портал» в 
ТПУ «Рязанская» и другие цен-
тры, которые находятся в высо-
кой степени готовности и ждут 
открытия. По прогнозу экспер-
тов, до 40 процентов площадей 
этих новостроек будет пусто-
вать. 

«Свободные торговые пло-
щади — частое явление при от-
крытии новых объектов, на-
прямую  не связанное с панде-
мией», — комментирует ситуа-
цию  Дмитрий Москаленко, пре-
зидент Российского совета тор-
говых центров. 

По его словам, посещаемость 
действующих ТЦ в Москве пра-
ктически вернулась к допанде-
мийным показателям, что го-
ворит о неугасаемом интересе 
к офлайн-ретейлу:  «Интернет-
магазины сейчас хотя и состав-
ляют серьезную конкуренцию, 
но не способны полностью за-

менить торговые центры, кото-
рые давно уже стали целой эко-
системой с индустрией развле-
чений». 

Успешными, по его словам, 
будут в первую очередь те тор-
говые центры, где кроме мага-
зинов одежды и обуви откроют-
ся фудкорты, детские развлека-
тельные центры, кинотеатры, 

коворкинги и социально-сете-
вые зоны, например, зоны тик-
ток, где молодежь может сни-
мать короткие видеоролики.

«Именно поэтому, в отличие 
от проектов пятилетней давно-
сти, современные ТЦ не строят 
отдельно, а внедряют в состав 
многофункциональных ТПУ. В 
них изначально закладываются 
расширенные досуговые зоны — 
большая часть площадей отда-
ется под развлечения, велнесс и 
общепит, что делает ТЦ lifestyle-
пространством», — подчеркива-
ет Евгения Хакбердиева, регио-
нальный директор департамен-
та торговой недвижимости ком-
пании Knight Frank.

По словам эксперта, именно 
это может привлечь посетите-
лей в новые ТЦ — дополнитель-
ные возможности для проведе-
ния свободного времени, а так-
же эмоциональная составляю-
щая в процессе шопинга. При-
мерно треть московских торго-
вых центров, которые устаре-
ли, по ее мнению, в ближайшие 
пять лет будут подвергнуты ре-
концепции и реновации.   

ПРОГНОЗ 

Московские 
квартиры 
продолжат 
дорожать? 

ЦЕНЫ 
В КВАДРАТЕ 
Сергей Жуков

Некоторые банки с января на-
чали повышать ставки по ипо-
течным кредитам. По прогно-
зам экспертов, продолжат в 
этом году расти и цены на сто-
личное жилье, но уже более 
медленными темпами, чем за 
последние полтора года.

По мнению экспертного со-
общества, их динамика будет 
зависеть от нескольких факто-
ров. В первую очередь, от де-
нежно-кредитной политики 
государства. «Судя по всему, в 
2022 году Центробанк продол-
жит повышать ключевую став-
ку, и раньше середины 2023 
года не стоит рассчитывать на 
возврат к 5—6%. Это приведет к 
тому, что ставки по ипотеке мо-
гут преодолеть рубеж в 10%, — 
рассказала «РГ» управляющий 
партнер компании «Метриум» 
Надежда Коркка. — Остается 
надеяться, что государство от-
реагирует на подобную дина-
мику запуском новых мер под-
держки или актуализацией су-
ществующих». Еще немаловаж-
ный момент — сохранится курс 
на удорожание строительных 
материалов.

Но основной причиной ро-
ста цен на жилье, по мнению 
руководителя департамента 
продаж новостроек «ТСН Не-
движимость» Алексея Авун-
ца, останется неутихающий, а 
по некоторым московским ло-
кациям даже зашкаливающий 
спрос. «Плюс — инвестицион-
ный голод, который легче все-
го утолить таким понятным для 
всех инструментом, как ново-
стройки, говорит Авунц. — Не 
стоит забывать, что немалую 
роль в процессе роста цен игра-

ет и отложенный спрос по не-
которым локациям, когда дол-
гожданные старты продаж под-
стегивают к покупке горожан, 
для которых на первом месте 
не цена, а привычный район». 
По словам совладельца Группы 
«Родина» Владимира Щекина, 
динамика спроса на новострой-
ки после окончания программы 
субсидирования ипотеки по-
казала, что клиенты с рынка не 
ушли. И все же стремительного 
роста цен на московское жилье, 
какой наблюдался в 2020—2021 
годах, не прогнозируется.

По мнению эксперта Ста-
нислава Манжиевского, боль-
ше всего подорожают студии и 
однокомнатные квартиры, ко-
торые выгоднее всего сдавать в 
аренду или иметь их как недо-
рогой промежуточный вариант 
для жизни. Не исключено, что 
повысятся ценники и на двух-
комнатные квартиры. «В Мо-
скве еще действует семейная 
ипотека, по которой сохранил-
ся лимит 12 миллионов рублей 
— на эти деньги как раз можно 
купить среднюю двушку в жи-
лом комплексе комфорт-клас-
са», — говорит Манжиевский. 
Традиционно большим спро-
сом пользуются и варианты 
формата «Евро», потому риел-
торы не исключают, что подра-
стет стоимость и такого жилья.

— Если еще в начале прош-
лого года мы наблюдали, что на 
старте продаж самых ликвид-
ных однокомнатных квартир 
их цена была примерно 300 
тысяч рублей за квадрат, то 
сегодня квадрат стоит уже до 
400 тысяч рублей, — рассказал 
Алексей Авунц. — В 2022 году, 
на мой взгляд, средняя цена 
преодолеет отметку в 500 ты-
сяч за квадратный метр. Учи-
тывая плотность застройки 
в пределах старой Москвы, я 
считаю такое развитие собы-
тий абсолютно реалистичным. 
Поэтому покупателям с ма-
лым бюджетом останется рас-
сматривать покупку квартиры 
лишь за МКАД.

Но и там, в Новой Москве, 
цены подтягиваются до Москвы 
в исторических границах и 
цены в Новой Москве, говорит 
Авунц, — 230—270 тысяч рублей 
за квадрат. И это, считает он, 
логично, так как на присоеди-
ненных территориях почти от-
сутствует старый жилой фонд. 
Влияет на рост цен, по мнению 
эксперта, и активное развитие 
на присоединенных территори-
ях инфраструктуры: транспор-
та, дорог, школ, детских садов, 
поликлиник и, наконец, нали-
чие всех московских льгот.   

Ирина Огилько

С
только снега, сколь-
ко выпало в эти дни, 
утверждают мете-
орологи, в Москве 
не было 80 лет — по-
следний раз столицу 
так заносило в янва-
ре 1942 года. Даже в 
центре города, счи-

тающемся «островом тепла», 
сугробы выросли до 36 санти-
метров, что на 10 сантиметров 
выше нормы. Но город живет 
своей обычной жизнью. В квар-
тирах москвичей тепло, беспе-
ребойно работает обществен-
ный транспорт, пробки на до-
рогах, конечно, есть, но маши-
ны все-таки едут. Сказываются 
усилия коммунальных служб, 
которые, по словам заммэра 
Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петра Бирю-
кова, работают в усиленном ре-

жиме. «В работах по уборке сне-
га задействованы свыше 90 ты-
сяч рабочих и около 12 тысяч 
единиц техники», — рассказал 
журналистам заммэра. Почти 
все машины свои, подчеркнул 
он, принадлежащие комплексу 
городского хозяйства, лишь 1,3 
тысячи самосвалов арендова-
ли у компаний. В обычное вре-
мя столько грузовиков городу 
не нужно, поэтому их проще на-
нимать во время таких обиль-
ных снегопадов. За двое суток 
на 56 снегосплавных пунктов 
вывезены тысячи кубометров 

снега. Но даже вчера к вече-
ру сугробов, например, на Ма-
нежной площади, еще хватало. 
«Работаем  круглые сутки, вся 
зима тяжелая, но эти дни еще 
труднее выдались, — рассказа-
ла корреспондентам «РГ» Нина 
Пряникова, начальник участка 
ГБУ «Автомобильные дороги». 
— Исторический музей сегод-
ня от снега освободили. Здесь 
приходится работать очень ак-
куратно — чтобы ели не повре-
дить, пешеходов случайно не за-
деть — самый центр, людей всег-
да много».

На магистралях лишь за сут-
ки коммунальщики пять раз 
проводили сплошное механизи-
рованное прометание. Расчища-
ли подходы к остановкам обще-
ственного транспорта, социаль-
ным объектам. Во дворах жилых 
домов — свои, местные бои со 
снегом. Замдиректора по бла-
гоустройству ГБУ «Жилищник» 
Ярославского района Артем Ду-
шанов рассказал «РГ», что сне-
га так много, что в некоторых 
дворах пришлось выделить ме-
ста для его временного склади-
рования. Так же вынуждены по-

ступать и в ряде дворов в центре 
столицы. Освободили от сне-
га пешеходный Третьяковский 
мост и другие объекты.

Напомню, согласно регла-
менту зимней уборки комму-
нальщикам в Москве дается 
трое суток на ликвидацию по-
следствий крупного снегопада. 
В пятницу этот срок истекает.  

Сугробов вчера хватало даже 
на Манежной площади, хотя комму-
нальщики работают круглые сутки. 

А К Ц Е Н Т

Посещаемость действующих торговых 
центров в Москве практически верну-
лась к допандемийным показателям

А К Ц Е Н Т

Снега так много, что в некоторых 
дворах пришлось выделить места 
для его временного складирования

При оплате картой 
«Тройка» спишется  
всего 23 рубля 
вместо 46

Больше всего 
вырастут в цене 
студии и однушки, 
которые выгодно 
сдавать в аренду

Прокатиться на беспилотниках поначалу смогут лишь те, 
кто подал заявку на участие в первом этапе запуска. 

—  Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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СТИХИЯ  На расчистку московских улиц вышли 
90 тысяч коммунальщиков

Снега 
как в сорок втором

Справка «РГ»

На некачественную уборку снега во дворе можно пожаловаться в еди-

ную диспетчерскую ЖКХ Москвы: +7(497) 5395353, а также направить 

письмо в электронную приемную Мосжилинспекции, на портал  gorod.

mos.ru или  обратиться в единую справочную службу правительства 

Москвы по телефону: +7 495 777 77 77.  
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ТЕНДЕНЦИЯ Сильнее всего 
подорожали новостройки 
на севере и на юге страны

Квадрат 
прибавил треть

Марина Трубилина

Цены на новостройки за год выросли в среднем по 
крупным городам России на 32%. Такие данные при-
водит портал «Мир квартир». Стоимость квадратного 
метра поднялась во всех 70 исследованных городах с 
населением более 300 тысяч человек.

Больше всего за год — почти вдвое — подорожало жи-
лье в Сочи. Это произошло в том числе из-за морато-
рия на новое строительство, который объявлен в горо-
де. Предложение новых квартир быстро сократилось, 
а на оставшиеся застройщики подняли цены почти до 
уровня столичной недвижимости. Похожая ситуация в 
Краснодаре, где рост составил за год 83,4%.

В десятку самых подорожавших городов вошли 
также Мурманск (+60,3%), Улан-Удэ (+53,2%), Тверь 
(+52,1%), Новокузнецк (+51,3%), Калининград 
(+49,9%), Чита (+49,3%), Омск (+47,7%) и Белгород 
(+47%).

Меньше всего в цене прибавили Хабаровск (+3,2%), 
Нижний Тагил (+7,4%), Махачкала (+9,1%), Тула 
(+15,6%), Курган (+15,9%), Екатеринбург (+16,3%), 
Ижевск (+16,9%), Набережные Челны (+18,1%), 
Якутск (+18,1%) и Смоленск (+18,1%).

Столичные регионы оказались в середине списка. 
Москва достигла 310 890 руб./кв. м (+26,5%), Москов-
ская область — 155 466 руб./кв. м (+39,6%), Санкт-Пе-
тербург — 197 423 руб./кв. м (+31,3%), Ленинградская 
область — 130 188 руб./кв. м (+36,9%).

Сейчас лишь в шести крупных городах стоимость 
средней квартиры в новостройке ниже 3 млн рублей. 
Среди них — Нижний Тагил (2,22 млн рублей), Магни-
тогорск (2,24 млн), Махачкала (2,81 млн), Оренбург 
(2,81 млн), Киров (2,88 млн) и Волжский (2,99 млн). 
Год назад таких городов было 19.

В целом по стране средняя цена квадратного метра 
в новостройках — 93 563 руб./кв. м. За год она прибави-
ла 32,3%. Средняя цена квартиры выросла на 28,1% — 
до 5,13 млн рублей. •

ЗАЩИТА «Спутник Лайт» 
признали в качестве 
бустера на Кипре

Окно в Европу 
стало шире

Ирина Невинная

Россияне, привитые вакциной «Спутник Лайт» в качест-
ве бустера, теперь смогут спокойно ездить отдыхать на 
Кипр. Российскую вакцину зарегистрировали на Кипре 
— пока для использования при ревакцинации.

«Кипр считает признанными для туристических це-
лей все вакцины, признанные Европейским агентством 
лекарственных средств (EMA), вакцину «Спутник V» и 
«Спутник Лайт» (последний только как бустер)», — ска-
зано в протоколе, опубликованном властями Кипра. 
За последний месяц «Спутник Лайт» признали еще не-
сколько стран — Тунис, Сан-Марино, Армения, Аргенти-
на, так что география турмаршрутов для россиян посте-
пенно становится шире.

Признание вакцины означает, что въезд в страну не 
требует карантин-
ной паузы и повтор-
ных тестов для под-
тверждения, что ту-
рист не заражен ко-
ронавирусом. Так, 
при въезде на Кипр 
привитым и ревак-
цинированным не 
придется сдавать 
тест на коронавирус. 

Впрочем, есть 
надежда, что уско-
рится и процедура 
признания нашей 
вакцины ВОЗ и ЕМА — тогда ограничения для междуна-
родных поездок привитых россиян будут сняты автома-
тически. Вчера стало известно, что специалисты ЕМА 
дали положительное заключение по поводу признания 
производственных стандартов «Спутника V» и проведе-
ния клинических исследований, об этом сообщил замди-
ректора по науке Центра имени Гамалеи, руководитель 
группы разработчиков вакцины Денис Логунов.

«Относительно того, как признаются производст-
венные стандарты, здесь ведется работа, потому что эти 
стандарты в Европе, Китае, России должны быть гармо-
низированы. Эта часть работы по признанию  производ-
ственных стандартов, а также по признанию того, как 
проводились клинические исследования, выполнена», 
— сказал Логунов в эфире  YouTube-канала «Соловьев 
Live». Он уточнил, что эксперты ЕМА уже приезжали в 
Россию, «и у нас нет критических замечаний по части 
проведения клинических исследований, мы получили 
положительное заключение».

Процедура признания российской вакцины в ВОЗ и 
ЕС продолжается уже практически год. Первоначаль-
ный пакет документов по «Спутнику V» был отправлен  
в EMA еще 29 января 2021 года. Все это время прохо-
дит процедура так называемой постепенной эксперти-
зы российской вакцины — на соответствие европейским 
стандартам проверяются все этапы разработки препара-
та — от проведения клинических исследований и до тех-
нологии производства на всех площадках. 

В середине декабря Логунов сообщал, что эксперты 
EMA в очередной раз должны приехать в Россию для ин-
спекции производства  «Спутник V» в начале нынешне-
го года. •

Игра в кальмара
Мы же вводили огра-
ничения в отношении 
определенного пере-

чня стран не просто из-за на-
шей прихоти, а потому что ве-
теринарные службы серьезно 
снизили уровень контроля за 
своими экспортерами, что в 
результате привело к отгруз-
кам в Россию кормов сомни-
тельного качества и уровня 
безопасности. 

Но домашние животные едят 
эти корма с удовольствием и 
отказываются возвращаться 
к «человеческому» меню…

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мы постараем-
ся выяснить, что в эти корма 
добавляют такого «особенно-
го». Но точно это не тот состав, 
что указан на упаковках. С нас 
в Европе требуют прослежива-
емость продукции, мы действу-
ем зеркально. Наши требования 
просты: производитель и им-
портер должен отвечать за свою 
продукцию.

При этом реклама у этих 
кормов такая, что самому хо-
чется попробовать — ломтики 
кролика в соусе, специальное 
диетическое питание, преми-
альное качество... И цена соот-
ветствующая — 200 рублей за 
100 грамм. Реклама же — неде-
шевое удовольствие.

Только потом мы почему-то 
удивляемся, чего же наша кош-
ка толстеет после этого корма. 
А потому что из 450 образцов, 
которые мы проверили, 380 не 
соответствовали заявленному 
составу, а это более 80%. Где-
то заявлен кролик, а его ДНК в 
консервах вообще нет. Мы ис-
следовали образцы очень попу-
лярного в России корма, кото-
рый продается практически в 
каждом магазине, где в составе 
указаны различные виды мяса, 
а его там нет никакого — только 
растительные ингредиенты, соя 
и кукуруза. На маркировке од-
них испанских консервов была 
заявлена мясо-костная мука. 
Наши инспекторы приехали на 
предприятие и выяснили, что 
это мука из перьев птицы. В то 
время как по всей Европе гуляет 
птичий грипп.

При этом, если мы хотим 
поставлять любую пищевую 
продукцию в Евросоюз, к нам 
предъявляются строжайшие 
требования, в том числе каса-
ющиеся абсолютной прослежи-
ваемости производства това-
ров и аттестации в ходе аудита 
производителей используемо-
го сырья. Однако уже известны 
планы инспекций Еврокомис-
сии на этот год (2022), и рос-
сийские предприятия в них не 
включены.

Мы же, напротив, несмотря 
на выявленные системные про-
белы в государственном и про-
изводственном контроле в стра-
нах Евросоюза, достаточные 
для введения более масштаб-
ных ограничений, продолжаем 
сотрудничество с компетент-
ными ведомствами, проведение 
инспекционной работы и оста-
емся открытыми для диалога с 
российским бизнесом. В 2021 
году мы провели проверки в 14 
странах, на ближайшие месяцы 
запланированы аудиты фран-
цузских и австрийских систем 
надзора. По их результатам и 
представленным документам 
из закрытых стран уже более 
100 компаний возобновили эк-
спорт в Россию.

Наши требования просты: 
страна-экспортер и производи-
тель, если они заинтересованы 
в работе на российском рынке, 
должны отвечать за свою про-
дукцию, ее качество и безопа-
сность в соответствии с требо-
ваниями нашего законодатель-
ства.  Также ответственность за 
продаваемые корма и добавки 
лежит на российских импор-
терах. 

Недавно вы предложили вве-
сти маркировку на рыбные 
консервы. Зачем? Ведь есть 
же ваша система «Мерку-
рий», которая позволяет от-
следить подмену сырья. Вы 
верите в то, что маркиров-
ка «Честный знак» не будет 
фикцией и поможет сокра-
тить долю нелегальной про-
дукции? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Эти две системы 
взаимно дополняют друг дру-
га. «Меркурий» прослеживает 
продукцию до розницы, мар-
кировка — до потребителя. Мы 
видим по ветеринарным до-
кументам факты подмены сы-
рья, маркировка позволяет за-
фиксировать противоправные 
действия с реализацией това-
ра. Одними усилиями Россель-
хознадзора невозможно ре-
шить проблему качества и без-
опасности продукции — только 
совместными действиями всех 
заинтересованных органов.

По нашим ветеринарно-со-
проводительным документам 
на конец 2021 года в стране 
произведено 193 тонны черной 
икры и 29,5 тыс. тонн красной 
икры. Благодаря системам уда-
лось выявить, что часть  икры 
не соответствует требованиям 
безопасности и качества. 

Вот мы сегодня говорим, что 
красная икра очень дорогая. И 
вообще все продукты дорожа-
ют. Но часто цены могут повы-
шаться искусственно, посколь-
ку продукция не соответству-
ет задекларированным пара-
метрам. В консервах с сайрой 
сайры может и не быть, а вме-
сто нее в банке может оказать-
ся более дешевая сельдь.

По молоку помогает марки-
ровка? В прошлом году в шко-
лах, детсадах и больницах 
более четверти всей продук-
ции было фальсификатом. А 
в этом?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: С 2017 года по се-
годняшний день наблюдается 
кратное снижение доли небез-
опасной продукции по молоку, 
меду, кормам, рыбе. 

Вы же помните случаи, как у 
нас за бюджетные деньги заку-
палось масло по 500 рублей за 
кг, тогда как оно не могло сто-
ить меньше 700 рублей за кг? 
Мы проделали большую рабо-
ту, в том числе с минпросвеще-
ния и общественными органи-
зациями. Удалось создать ме-
ханизмы, способные отследить 
любые закупки продуктов — в 
школы, детсады, больницы. Со-

ответствие объемов использу-
емого сырья и произведенной 
из него продукции, происхо-
ждение применяемых компо-
нентов мы отслеживаем с по-
мощью системы «Меркурий», 
а все результаты лабораторных 
исследований видим в систе-
ме «Веста», в которой работа-
ют все ветеринарные лабора-
тории. Так, порядка 70 млн ла-
бораторных исследований мы 
можем посмотреть в электрон-
ном виде.

Это способствует очище-
нию рынка от недобросовест-
ных игроков. Но по-прежне-
му остаются вопросы к самой 
системе бюджетных закупок, 
главным ориентиром которой 
является низкая цена, без уче-
та четких критериев к качеству 
и безопасности продуктов.

«Болезненный» рост
К «человеческому» корона-
вирусу в 2021 году добавились 
вспышки болезней живот-
ных. У нас из-за АЧС выросли 
цены на свинину, а из-за пти-
чьего гриппа — на мясо пти-
цы. Возможно ли остановить 
распространение, и если да, 
то как?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Конечно, можно 
говорить о том, что эпизоотия 
повлияла на цену на мясо, но на 
мой взгляд, болезни не оказали 
значительного влияния. Ну по-
теряем мы 100 тыс. тонн мяса, 
а производим почти 5 млн тонн 
в год. Все могло быть гораздо 
хуже. 

У нас ситуация контролиру-
ется через электронно-сопро-
водительные документы — опе-
ративно можно найти, из како-
го региона пришло мясо, и от-
сечь поставки. В других стра-
нах ситуация менее контроли-
руема, и поэтому там намного 
тяжелее. В Европе зафиксиро-
вано 13 тыс. случаев АЧС, бо-
лее 2,5 тыс. — гриппа птиц. А у 
нас АЧС всего 390 случаев. 

В России основная проблема 
в лояльности законодательства 
— например, о своих провер-
ках мы должны предупреждать 
предприятия за три дня. А ин-

спекторы должны приходить 
неожиданно и не для того, что-
бы кого-то наказать, а чтобы 
понять, как ситуация обстоит 
на самом деле. Поэтому и полу-
чается, что белгородское пред-
приятие два месяца скрывало 
от нас АЧС, и мы обнаружили 
его продукцию с геномом виру-
са потом в 16 регионах. АЧС у 
нас распространяется исклю-
чительно из-за человеческого 
фактора. 

Понятно, что нам придет-
ся сосуществовать и с грип-
пом птиц, и с АЧС. Просто надо 
исключить контакт диких птиц 
и кабанов с домашними. Евро-
пейцы ведь и пострадали из-
за того, что пошли на поводу у 
«зеленых», разрешив свобод-
ный выгул домашней птицы.

Кроме птичьего гриппа были 
ваши запреты на ввоз инкуба-
ционного яйца. Хотите ска-
зать, это тоже не повлияло 
на цены?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: То же самое — нет 
предмета для разговора. Мы 
производим в России до 4 млрд 
инкубационного яйца, а вво-
зим из других стран всего 650 
млн. Причем к концу пршлого 
года производство собственно-
го яйца мы еще и нарастили. К 
тому же мы запрещали постав-
ки из одних стран, но их место 
занимали другие. Когда в Гол-
ландии начался грипп птиц, 
наши импортеры переориенти-
ровались на Турцию.

Так что, если цены на мясо 
и росли, причина не в самих 
вспышках болезней, а в психо-
логических страхах — вдруг воз-
никнет дефицит, вдруг произ-
водство остановится. Но пти-

цей и свининой страна обеспе-
чивает себя сама. Если рань-
ше мы импортировали 3,5 млн 
тонн мяса всех видов, то в прош-
лом году в страну было завезено 
всего 590 тыс. тонн, в этом году 
будет еще минус 25 тыс. тонн 
импорта. Поэтому тут опасать-
ся нечего.

Вице-премьер Виктория Аб-
рамченко поручила к 2024 
году разработать вакцину от 
АЧС. Это возможно сделать?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мы принимаем 
участие в этой работе. Но во-
прос непростой, раз за 60 лет 
ученые так и не придумали вак-
цину от АЧС. Думаю, если АЧС 
будет дальше распространять-
ся, придется поработать над ге-
нетической модификацией сви-
ней — чтобы они стали менее 
восприимчивы к вирусу и его 
распространению. 

Правительство решило об-
нулить ввозную пошлину на 
100 тыс. тонн свинины и 200 
тыс. тонн говядины. Но ко-
личество предприятий, с ко-
торых разрешен импорт в 
нашу страну, пока ограниче-
но. Будете расширять этот 
список? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Дело ведь не в 
том, сколько предприятий до-
пущено на наш рынок. Главное 

— какой объем продукции они 
могут поставить. Например, по 
свинине открыто 27 предприя-
тий в Южной Америке, по говя-
дине — 107. На наш взгляд, этого 
более чем достаточно. Если им-
порт снижается, то это связано 
не с количеством разрешенных 
предприятий, а с экономиче-
скими факторами, ростом соб-
ственного производства и боль-
шей привлекательностью для 
поставщиков других рынков 
сбыта продукции, например в 
странах Азии.  

Уроки китайского
Мясопереработчики недав-
но заявляли, что перебои в по-
ставках добавок и витаминов 
для животных могут приве-
сти к закрытию комбикор-
мовых заводов. Насколько се-
рьезный дефицит сложился? 
Сильно ли на это влияет огра-
ничение поставок из Китая? 
С чем он связан и как можно 
решить вопрос? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Эта ситуация воз-
никла не только у нас, это про-
блема для всего мирового рын-
ка. Европейские и американ-
ские производители комбикор-
мов закупают сырье в Китае. А 
Китай увеличивает производ-
ство своих сельскохозяйствен-
ных животных. Поэтому у них 
просто не остается прежнего 
объема добавок и витаминов 
на экспорт. Тут еще «зеленая» 
повестка. Мы ратуем за умень-
шение углеродного следа и од-
новременно удивляемся дефи-
циту продукции химического 
синтеза. Так не бывает. 

По моему мнению, у нас 
есть все возможности для ре-
шения этой проблемы. Можно 

элементарно сеять больше сои 
и кукурузы и этим обходить-
ся, кормить животных как 40 
лет назад. И не надо говорить, 
что технологии с тех пор поме-
нялись. Понимаете, где-то ведь 
есть предел наращиванию по-
казателей. Бройлер раньше 
жил 65 дней, а сегодня дости-
гает тех же параметров за 35 
дней. Вы уверены, что сейчас 
курица лучше? 

С другой стороны, самое 
крупное месторождение газа, 
в котором есть необходимые 
для производства витаминов 
и добавок вещества, находит-
ся у нас в Поволжье. Газ экспор-
тируем в Бельгию, там делают 
аминокислоты, которые мы за-
купаем втридорога. А теперь 
скажите, если газ подорожал 
примерно в семь раз, вы все-
рьез ждете, что эти добавки бу-
дут дешевыми и себестоимость 
производства мяса будет низ-
кая? У нашего бизнеса есть от-
личные возможности произво-
дить эти добавки в России. 

Мы научились обеспечивать 
себя теми товарами, которые 
быстро приносят деньги, вро-
де той же птицы или свинины. 
Корма, добавки — более слож-
ная категория. Но потенциал 
у нас огромный — мы можем 
сами обеспечивать ими весь 
Китай.

Больше года назад Китай по-
чти прекратил импорт на-
шей рыбы из-за того, что на 
ней был обнаружен корона-
вирус. С тех пор переговоры 
по поводу возобновления по-
ставок сдвинулись с мертвой 
точки? Или можно оконча-
тельно забыть об этом им-
портере?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мы продолжаем 
вести переговоры с Китаем. Но 
с этой страной быстро вопросы 
не решаются. Да и никакой ката-
строфы за этот год не произош-
ло — падение экспорта рыбы в 
целом в годовом выражении со-
ставило всего лишь 9%.

Зато ограничения со сторо-
ны Китая определенно пошли 
на пользу российским рыбакам 
— как только нам закрыли КНР, 
мы тут же нашли варианты по-
ставлять рыбу в традиционные 
страны, куда она раньше еха-
ла через Китай. Это Германия, 
Франция, Испания, Норвегия, 
Польша. Тут же задумались о 
своей переработке сырья, что-
бы поставлять на экспорт про-
дукцию с высокой добавленной 
стоимостью.

Конечно, удобно было свали-
вать рыбу в кучу и навалом все 
это сгружать в Китай. Но и цена 
за такую продукцию копеечная. 
Да и, мягко говоря, это не сов-
сем подходящие технологии для  
XXI века. Тем более когда на дво-
ре бушует коронавирус. Китай 
защищает свое население, в том 
числе и такими способами. Хо-
тите возить рыбу — везите в кон-
тейнерах, которые удобно про-
верить. Дефицит контейнеров? 
Это уже ваши проблемы, так 
считает Китай.

Недавно на заседании РАН вы 
говорили о необходимости из-
менения законодательства в 
отношении ГМО. Что именно 
предлагаете — снять запреты 
на производство ГМ-культур? 
Есть ли будущее у таких тех-
нологий в нашей стране?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ:  Речь идет об из-
менении законодательства — у 
нас оно либо чрезмерно ужесто-
чено, либо, наоборот, слишком 
мягкое. Например, по закону о 
семеноводстве проверять ГМО 
на границе мы должны начать с 
2024 года. А разве не надо про-
верять в 2022—2023 годах? Мы 
уже обнаружили больше де-
сятка случаев, когда ГМ-куль-
туры сеют у нас в стране. Раз-
ве не надо с этим бороться уже 
сейчас?

При этом мы регистриру-
ем ГМ-линии для человека, но 
для животных заставляем реги-
стрировать те же линии заново. 
Зачем так усложнять?

Что касается производства 
ГМ-культур, мы можем оста-
ваться чистыми от ГМО — у нас 
достаточно земли. Но если бу-
дут найдены ГМ-линии, кото-
рые дадут возможность произ-
водить более засухоустойчивую 
пшеницу и другие культуры, то 
через какое-то время, если мы 
не будем это использовать, нас 
просто подвинут на мировом 
рынке. Мы не сможем прода-
вать свою продукцию. Это надо 
учитывать и как минимум ве-
сти соответствующие научные 
исследования. •

Выбирая корм для своего питомца, 
помните, что заявленного лакомст-
ва в пачке может и не быть.

«Спутник Лайт» признали еще несколько стран .

А К Ц Е Н Т

С 2017 года по сегодняшний день 
наблюдается кратное снижение доли 
небезопасной продукции по молоку, 
меду, кормам, рыбе

А К Ц Е Н Т

В очень популярном корме 
для домашних животных на этикетке 
указано несколько видов мяса. 
Но вместо мяса там только соя 
и кукуруза

1

Привитые россия-
не смогут приез-
жать на Кипр 
без карантина 
и дополнительного 
тестирования

Узнайте больше: Животных 
могут запретить продавать 
в зоомагазинах и на рынках 
rg.ru/art/2234301
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Пожизненное наказание
За какие преступления 
сажают на всю жизнь? 
СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Как я уже 

отметил, пожизненное лишение 
свободы — самое суровое наказа-
ние из назначаемых сейчас суда-
ми. Оно устанавливается за со-
вершение особо тяжких престу-
плений, посягающих на жизнь, 
здоровье населения и общест-
венную нравственность, обще-
ственную безопасность, поло-
вую неприкосновенность несо-
вершеннолетних, не достигших 
четырнадцатилетнего возраста. 
Перечень этих деяний является 
исчерпывающим. 

Особенная часть Уголовно-
го кодекса содержит 24 состава 
преступления, за совершение 
которых предусмотрено нака-
зание в виде пожизненного ли-
шения свободы. Это, например, 
убийство при отягчающих об-
стоятельствах; изнасилование 
малолетней, совершенное ли-
цом, ранее судимым за преступ-
ление против половой непри-
косновенности несовершенно-
летнего; производство, сбыт или 
пересылка наркотиков в особо 
крупном размере. А также — тер-
рористический акт, повлекший 
умышленное причинение смер-
ти человеку; посягательство на 
жизнь государственного или об-
щественного деятеля и другие 
преступления. 

Судом эта мера наказания на-
значается в большинстве случа-
ев за совершение убийств при 
отягчающих обстоятельствах, 
преступления террористиче-
ской направленности, за пре-
ступные посягательства на поло-
вую неприкосновенность детей.

А есть исключения? 
С Е Р Г Е Й  Б А Ж У Т О В :  Да,  конечно, 
исключения есть. В уголовном 
законе закреплено следующее 
правило: пожизненное лише-
ние свободы не назначается 
женщинам, несовершеннолет-
ним и мужчинам, достигшим к 
моменту вынесения приговора 
шестидесятипятилетнего воз-
раста. Кроме того, эта мера на-
казания не может применяться 
за неоконченные преступления, 
то есть за покушение или приго-
товление к преступлению, а так-
же в случаях, когда имеется вер-
дикт присяжных заседателей о 
снисхождении или когда с обви-
няемым было заключено досу-
дебное соглашение о сотрудни-
честве.

Но наверняка тех, кого осу-
ждают в стране к выс-
шей мере наказания, не так 
много?

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Вы правы, число 
таких лиц невелико. Согласно 
данным судебной статистики в 
Российской Федерации в 2019 
году к пожизненному лише-
нию свободы осуждено 50 лиц, 
в 2020 году — 45, а в первом по-
лугодии 2021 года — 24 лица. От 
общего числа осужденных, ко-
торым назначено уголовное на-
казание, пожизненное лишение 
свободы составляет примерно 
0, 008 процента Эти цифры на-
глядно иллюстрирует, что суды 
очень взвешенно подходят к во-
просу применения данной пра-
вовой меры.

Если можно, приведите при-
мер громкого дела, по которо-
му был вынесен пожизненный 
приговор. 

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Пожалуй, одно из 
самых громких дел последних 
лет — это уголовное дело о терак-
те в Петербургском метрополи-
тене, когда 3 апреля 2017 года на 
перегоне между станциями ме-
тро «Сенная площадь» и «Техно-
логический институт» погибло 
15 мирных граждан, еще десят-
ки получили ранения различ-
ной степени тяжести. Взрывное 
устройство привел в действие 
террорист-смертник. Он также 
заложил самодельное взрывное 
устройство на станции «Пло-
щадь Восстания», но второй тер-
рористический акт удалось пре-
дотвратить. 

На скамье подсудимых нахо-
дились 11 членов террористи-
ческого сообщества. В связи с 
большим объемом дела его рас-
смотрение длилось более 10 ме-
сяцев. Представленные сторо-

ной обвинения доказательства 
признаны судом достаточными 
и убедительными, в связи с чем 
в отношении подсудимых поста-
новлен обвинительный приго-
вор. Один из организаторов те-
ракта — Аброр Азимов осужден 
к пожизненному лишению сво-
боды. Остальные участники ор-
ганизованной преступной груп-
пы получили наказание в виде 
лишения свободы на срок от 19 
до 28 лет.

Такое же суровое наказание 
государственный обвинитель 
предложил назначить Александ-
ру Брежневу, который через не-
сколько часов после освобожде-
ния из мест лишения свободы 
совершил изнасилование, зара-
зив потерпевшую ВИЧ-инфек-
цией, а спустя неделю изнасило-
вал и убил 13-летнюю девочку. 
Тульский областной суд согла-
сился с мнением прокурора и 
назначил виновному пожизнен-
ное лишение свободы.

Насколько часто те, кому гро-
зит пожизненное заключение, 
просят о суде присяжных? 

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Довольно часто. В 
настоящее время рассмотрение 
уголовных дел судом первой ин-
станции в зависимости от тя-
жести преступления осуществ-
ляется либо судьей единолич-
но, либо коллегиально в соста-
ве 3 профессиональных судей, 
либо судьи и коллегии присяж-
ных заседателей. Исключитель-
ное право выбора состава суда, 
в том числе с участием присяж-
ных заседателей, принадлежит 
только обвиняемому. Рассмо-
трению в такой форме судопро-
изводства подлежат уголовные 
дела об особо тяжких престу-
плениях, за совершение кото-
рых может быть назначено по-
жизненное лишение свободы, 
а также о других преступлени-
ях, перечень которых приведен 
в уголовно-процессуальном за-
коне, в статье, определяющей 
состав суда. В 2019 году судом с 
участием присяжных рассмот-
рено 718 дел, в 2020 году — 680 
дел. В первом полугодии 2021 
года рассмотрено 486 дел.

Что предпочтительнее для 
прокурора, который под-
держивает обвинение в суде, 
— обычный суд или суд при-
сяжных?

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Для государствен-
ного обвинителя нет предпоч-
тения форме судопроизводства. 
Сложные, многоэпизодные уго-
ловные дела рассматриваются 
и в обычном судебном порядке, 
которым владеет весь корпус го-
сударственных обвинителей. 

Но судебное разбирательст-
во с участием присяжных засе-
дателей, несмотря на то, что про-
водится в общем порядке, имеет 
особенности. Такие, как  форми-
рование коллегии присяжных, 
проведение судебного следст-
вия, прений сторон, постановка 
судьей вопросов перед присяж-
ными заседателями, наличие 
вердикта и его оценка. В этом 
смысле процессы разные. 

Именно по делам с участи-
ем присяжных заседателей тре-
буется не только досконально 
знать материалы дела и эффек-
тивно вести полемику, но и за-
воевать доверие людей, не явля-
ющихся профессионалами в об-
ласти юриспруденции, располо-
жить их к себе, внушить им уве-
ренность в правильности отста-
иваемых доводов. До недавнего 
времени участие в суде с при-
сяжными заседателями прини-
мали прокуроры уголовно-су-
дебных подразделений проку-
ратур областного и равного ему 
уровней. 

Годы работы обогатили тео-
ретические знания и практиче-
ский опыт прокуроров, которые 
полностью овладели этой фор-
мой судопроизводства и чувст-
вуют себя в суде как рыба в воде. 
С июня 2018 года в этот процесс 
вовлечены и районные суды, 
где государственное обвинение 
обеспечивается сотрудниками 
прокуратур районного звена. 

То есть при работе с присяж-
ными прокурору все-таки 
нужна особая подготовка? 

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Расширение уча-
стия граждан в отправлении 
правосудия предъявляет до-
полнительные требования к ра-
боте прокуроров в суде. В свя-
зи с этим у нас под постоянным 
контролем вопрос о повышении 
их профессионального уровня. 

Наша задача — продолжать 
подготовку и обучение государ-
ственных обвинителей к работе 
в данной форме судопроизвод-
ства, помочь государственному 
обвинителю выработать свой 
стиль в работе и достичь верши-
ны профессионализма в своей 
деятельности. 

Гособвинитель, участвую-
щий в рассмотрении дела, дол-
жен уметь представить доказа-
тельства максимально наглядно 
и понятно для присяжных. При 
этом он должен быть одновре-
менно и тонким психологом, и 
хорошим оратором, оперативно 
реагировать на нестандартные 
ситуации, возникающие в суде, 
эффективно отстаивать свою 
позицию. 

А еще быть максимально убе-
дительным и быть готовым к ра-
боте в условиях длительного 
психоэмоционального напря-
жения.

А если позиция защиты силь-
нее, сможет ли прокурор 
убедить присяжных в своей 
правоте?

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Суд присяжных 
— это состязательный процесс. 
Участие непрофессиональных 
судей в рассмотрении дел, когда 
обвиняемым грозит самое суро-
вое наказание из всех возмож-
ных, имеет особый смысл. 

Каждая из сторон пытает-
ся убедить присяжных в своей 
правоте. Мастерство государст-
венного обвинителя заключает-
ся в том числе в умении избрать 
правильную тактику представ-
ления доказательств вины под-
судимого. 

Бытует мнение, что суд при-
сяжных — это гарантия оправда-
ния. Практика говорит об обрат-
ном. И таких примеров достаточ-
но. Так, по уголовному делу в от-
ношении Романа Миронова, об-
винявшегося в совершении с со-
участниками убийства жены и 
ее родственников, тела которых 
не обнаружены, подсудимые вы-
брали эту форму судопроизвод-
ства, поскольку надеялись, что 
присяжные их оправдают.

Государственные обвините-
ли прокуратуры Москвы, несмо-
тря на отсутствие трупов погиб-
ших, представили убедительные 
доказательства, не оставив сом-
нений в совершении убийств. 
Присяжные признали подсуди-
мых виновными, не заслужива-
ющими снисхождения. Миронов 
осужден к пожизненному лише-
нию свободы, его соучастникам 
суд назначил наказание от 10 до 
19 лет лишения свободы.

Но ведь бывает, что присяж-
ные оправдывают обвиняе-
мых, несмотря на позицию го-
сударственного обвинения?

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Безусловно, такие 
решения есть, совсем исключить 
вынесение оправдательных при-
говоров нельзя. Прокурор по 
окончании расследования уго-
ловного дела изучает его и при 
отсутствии убедительных до-
казательств вины обвиняемого 
возвращает следователю для до-
полнительного расследования. 
В случае утверждения обвини-
тельного заключения направля-
ет дело в суд. 

Бесспорных дел в производ-
стве суда не так много, но в слу-
чае отсутствия доказательств 
они в суд не направляются. Уго-
ловно-процессуальным законом 
предусмотрены два вида приго-
воров — обвинительный и оправ-
дательный, решение о виновно-
сти или невиновности вправе 
принять только суд, в том числе 
коллегия присяжных заседате-
лей. Задачей судебного разбира-
тельства как раз является оцен-
ка достаточности доказательств, 
подтверждающих обвинение. В 
ряде случаев оправдательные 
приговоры выносятся даже тог-
да, когда вина подсудимых в су-
дебном разбирательстве под-
тверждена. Государственный об-
винитель должен разобраться в 
причинах оправдания. Если при 
вынесении вердикта или поста-
новлении приговора допущены 
нарушения закона, государст-
венный обвинитель обязан оспо-
рить судебное решение в выше-
стоящий суд.   

Такая ситуация была, напри-

мер, в Краснодарском крае. При 
рассмотрении Апшеронским 
районным судом уголовного 
дела в отношении Белаша при-
сяжными заседателями подсу-
димый признан непричастным 
к совершению преступления. 
Хотя его виновность в убийстве 
была подтверждена неоспори-
мыми доказательствами, в том 
числе собственными показания-
ми, подтвержденными при про-
верке на месте происшествия, 
о нанесении металлической ар-
матурой ударов по голове потер-
певшего. А также показаниями 
свидетелей, наличием на одежде 
и обуви следов крови погибшего. 

В отличие от профессиональ-
ного суда закон наделил кол-
легию присяжных заседателей 
исключительными полномочи-
ями по признанию доказанными 
(либо недоказанными) фактиче-
ских обстоятельств дела и при-
нятию решения о виновности 
или невиновности подсудимо-
го, освободив их от обязаннос-
ти мотивировать свой вердикт. 
Принятое присяжными заседа-
телями решение обязательно 
для суда, поэтому в отношении 
совершившего преступление 
лица вынесен оправдательный 
приговор. Добиться наказания 
виновного удалось лишь при но-
вом рассмотрении дела. 

Государственный обвинитель 
оспорил оправдательный приго-
вор, указав на нарушения, в том 
числе при формировании кол-
легии присяжных. Суд апелля-
ционной инстанции согласился 
с прокурором и отменил неза-
конный приговор. По результа-
там нового рассмотрения вновь 
сформированной коллегией 
присяжных заседателей Белаш 
признан виновным в убийстве 
и осужден к 10 годам лишения 
свободы.

Какие нарушения были допу-
щены при рассмотрении дела 
в первый раз?

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Основаниями от-
мены оправдательного приго-
вора явились существенные на-
рушения уголовно-процессу-
ального законодательства, до-
пущенные на стадии формиро-
вания коллегии присяжных. 

Очень важная часть судебно-
го разбирательства — отбор при-
сяжных заседателей. Ведь про-
курор и адвокат впервые видят 
людей, которым предстоит раз-
решить судьбу уголовного дела 
и подсудимого. Собирать сведе-
ния о присяжных заседателях 
законом запрещено. Поэтому 
очень важно, чтобы кандидаты 
в присяжные заседатели рас-
сказывали о себе и родственни-
ках правду. Кроме безусловных 
оснований, препятствующих их 
участию в судебном разбира-
тельстве, у адвоката и прокуро-
ра существует право на несколь-
ко немотивированных отводов. 

По делу Белаша установлено, 
что кандидаты в присяжные за-
седатели, впоследствии вклю-
ченные в состав коллегии, скры-
ли информацию, препятству-
ющую их участию в указанном 
качестве (судимость супруга, 
наличие статуса депутата сове-
та сельского поселения). Кро-
ме того, суд апелляционной ин-
станции согласился с доводами 
прокурора о недопустимом по-
ведении адвоката, который, пы-
таясь повлиять на мнение при-
сяжных заседателей, порочил 
доказательства, делал ничем не 
подтвержденные заявления о 
давлении на подсудимого со сто-

роны следствия, что не могло не 
повлиять на объективность кол-
легии присяжных и, безусловно, 
отразилось на их решении. 

Правовое сообщество приво-
дит данные об увеличении 
оправдательных приговоров в 
стране. Так ли это? 

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: СМИ часто сооб-
щают о вынесении оправдатель-
ных приговоров, что создает 
картину большого числа оправ-
данных лиц. При этом статисти-
ка свидетельствует о том, что 
число этих лиц в 2020 и 2019 
годах практически не измени-
лось и составило соответствен-
но 1121 и 1157. В первом полу-
годии 2021 года — 698 лиц. Сле-
дует отметить, что не все при-
говоры вступают в законную 
силу: в первом полугодии 2021 
года в отношении 60 процентов 
оправданных судебные реше-
ния отменены апелляционны-
ми судами по представлениям 

прокуроров. По делам, рассмо-
тренным с участием присяж-
ных, этот показатель составил 
71,6 процента от числа оправ-
данных на основании вердикта. 

Когда подсудимого оправды-
вают — это ошибки следст-
вия или недоработка гособви-
нения? 

С Е Р Г Е Й  БА Ж У ТО В : Анализ судеб-
ной практики показывает, что 
причинами вынесения оправ-
дательных приговоров могут 
являться недостатки предва-
рительного следствия, выра-
зившиеся в нарушениях уго-
ловно-процессуального зако-
на, влекущих признание дока-
зательств недопустимыми, не-
полнота расследования, отсут-
ствие прямых доказательств 
вины подсудимых и достаточ-
ных данных, опровергающих 
их версии, невосполнимые 

пробелы в доказательственной 
базе, а также наличие противо-
речий между отдельными дока-
зательствами. 

Наряду с указанными при-
чинами при рассмотрении уго-
ловных дел с участием колле-
гии присяжных заседателей 
вынесение оправдательного 
вердикта влекут существен-
ные нарушения норм уголов-
но-процессуального права, до-
пускаемые стороной защиты, 
повлиявшие на формирование 
мнения присяжных. Вместе с 
тем хочу отметить: мнение о 
том, что государственный об-
винитель во что бы то ни ста-
ло должен добиться обвини-
тельного приговора, ошибоч-
но. Эта точка зрения основа-
на на упрощенном понимании 
роли прокурора в уголовном 
процессе.

Большой общественный резо-
нанс вызывают дела о превы-
шении необходимой обороны, 
когда человек может полу-
чить или получает реальный 
срок за гибель преступника. 
Прокуроры способны повли-
ять на такой приговор?

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ:  Да, такие приме-
ры тоже есть. В Республике Ха-
касия в одном из городских су-
дов рассматривалось уголов-
ное дело по обвинению 17-лет-
него подростка. Защищая себя 
и свою мать от отца, который в 
течение многих лет в состоянии 
опьянения избивал их, а в день 
произошедшего сначала душил 
мать, а когда мальчик попытал-
ся пресечь его действия, двинул-
ся в его сторону, нанес ему мно-
жественные удары ножом. След-
ственные органы посчитали, что 
он действовал неправомерно, но 
в состоянии аффекта — сильного 

душевного волнения, вызван-
ного длительной психотравми-
рующей ситуацией. Тем самым 
юноша фактически был лишен 
права защищаться от противо-
правного посягательства чело-
века, которого даже сложно на-
звать отцом. После анализа всех 
доказательств и изучения ситу-
ации в семье государственный 
обвинитель пришел к выводу о 
том, что подросток действовал 
в состоянии необходимой обо-
роны, поскольку предшествую-
щее поведение отца достоверно 
свидетельствовало о намерении 
применить насилие в отноше-
нии несовершеннолетнего и его 
матери, а следовательно, о на-
личии у подростка права защи-
щаться. Подросток оправдан, за 
ним признано право на реаби-
литацию.

Наверняка принципиальная 
позиция прокуроров в суде да-
леко не всем нравится. На-
сколько часто гособвините-
лям угрожают, и есть ли в 
этом случае у них защита?

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Поддержание го-
сударственного обвинения в 
суде не только ответственная, 
сложная, но и сопряженная с 
опасностью работа. Несмотря 
на недопустимость любого дав-
ления на государственного обви-
нителя, прокурорам при выпол-
нении служебного долга прихо-
дится сталкиваться с угрозами в 
свой адрес. Государственные об-
винители, участвуя в рассмотре-
нии дел, в том числе о преступле-
ниях, совершенных организо-
ванными преступными группи-
ровками, других тяжких престу-
плениях, занимая активную по-
зицию в доказывании виновно-
сти, «вызывают огонь на себя». 
Оставшиеся на свободе соучаст-
ники из чувства мести либо с це-
лью отстранения прокурора от 
дела готовы на любые действия, 
в том числе связанные с угрозой 
для жизни государственного об-
винителя. В каждом конкретном 
случае рассматривается вопрос 
о применении в отношении со-
трудника мер государственной 
защиты. В соответствии с Зако-
ном «О государственной защите 
судей, должностных лиц право-
охранительных и контролирую-
щих органов», при наличии уг-
розы посягательства на жизнь, 
здоровье и имущество прокуро-
ра применяется одна из форм го-
сударственной защиты. Это мо-
жет быть в том числе: личная ох-
рана, охрана жилища и имуще-
ства, выдача оружия, временное 
помещение в безопасное место. 
Обеспечение конфиденциально-
сти сведений о защищаемых ли-
цах и об их имуществе, переселе-
ние на другое место жительства, 
замена документов, изменение 
внешности. В настоящее время 
в отношении ряда сотрудников 
Главного уголовно-судебного 
управления Генеральной проку-
ратуры применены такие меры.

 В заключение хочу поздра-
вить всех прокурорских ра-
ботников, в особенности госу-
дарственных обвинителей, с 
300-летием празднования про-
куратуры России. Пожелать 
здоровья, благополучия, успе-
хов в работе, законных судеб-
ных решений! •

Обвиняемые в убийстве нередко 
выбирают суд присяжных 
в надежде, что их оправдают.

Сергей Бажутов: Гособвинитель в суде должен  быть тонким психологом.

А К Ц Е Н Т

В ряде случаев оправдательные пригово-
ры коллегией присяжных выносятся 
даже тогда, когда вина подсудимых в 
судебном разбирательстве подтверждена

А К Ц Е Н Т

В настоящее время ряд гособвинителей 
Главного уголовно-судебного управле-
ния Генпрокуратуры получили государ-
ственную защиту из-за угроз их жизни

1

Ключевой вопрос

КОГДА ОБВИНИТЕЛЬ ЗАЩИЩАЕТ

Вы хотите сказать, что гособвинитель может 
и защищать подсудимого?

СЕРГЕЙ БАЖУТОВ: Государственный обвинитель как 
гарант законности обязан отказаться от уголов-
ного преследования невиновного лица, что в той 
же мере отвечает назначению уголовного судо-
производства, что и поддержание обоснованного 
обвинения. При этом отказ от обвинения обязате-
лен для суда и влечет реабилитацию невиновного.

Таких примеров много?
СЕРГЕЙ БАЖУТОВ:   За 6 месяцев 2021 года государст-
венные обвинители в суде первой инстанции от-
казались от обвинения в полном объеме в отно-
шении 46 лиц, уголовное преследование которых 
в этой связи прекращено с признанием права на 
реабилитацию. Законом также предусмотрен от-
каз от части обвинения, государственные обви-
нители используют это право, если в ходе судеб-
ного разбирательства приходят к убеждению о 
недоказанности преступления или его квалифи-
цирующих признаков.

Приведу пример. В одном из городских судов 
Республики Марий Эл рассмотрено уголовное 

дело по обвинению инженера-механика пред-
приятия Мухаметшина в нарушении требова-
ний охраны труда, повлекшем по неосторожно-
сти смерть. По версии следствия, по его вине про-
изошел несчастный случай на производстве. В 
частности, он плохо закрепил платформу для по-
грузки автомобилей, в результате находящийся 
на нем грузовик опрокинулся на правый борт, и 
несколько тонн зерна высыпалось на работника 
предприятия, который задохнулся от травм груд-
ной клетки.  В судебном разбирательстве по ини-
циативе сторон, в том числе гособвинителя, на-
значена повторная экспертиза. Согласно ее вы-
водам непосредственной причиной несчастного 
случая стало использование неисправного по-
грузчика. С учетом того, что проверка исправ-
ности погрузчика и выпуск его в эксплуатацию 
входит в обязанности главного инженера, госу-
дарственный обвинитель отказался от обвинения 
Мухаметшина. Уголовное дело в отношении него 
прекращено в связи с отсутствием состава пре-
ступления. По результатам нового рассмотрения 
дела судом к уголовной ответственности привле-
чено надлежащее лицо.
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65
ЛЕТ ДЛЯ МУЖЧИН.

Это максимальный возраст по-

сле которого пожизненное за-

ключение не назначается

Три века 
россий-
ской про-
куратуры 
в историче-
ском мате-
риале «РГ».
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КОСМОС «Летающая 
тарелка» будет парить 
над землей

Опознанный 
объект

Сергей Деменко

Почти идеальный способ изучения Луны предлагают 
ученые Массачусетского технологического института. 
Это «летающая тарелка», которая будет парить над по-
верхностью спутника, двигаясь к цели по кратчайше-
му пути, не опасаясь никаких препятствий. Для этого 
транспорта нет проблем с колесами, с типом поверхно-
сти объекта и т.д.

Принцип действия оригинального устройства до-
вольно простой — использовать хорошо всем знако-
мую электростатику. Дело в том, что поверхность 
Луны постоянно бомбардируется потоками косми-
ческих частиц, которые в основном имеют положи-
тельный электрический заряд. Понятно, что за все 
время существования она накопила сильный поло-
жительный потенциал. Вот он-то и должен поднять 
«тарелку» над поверхностью Луны. Правда, для это-
го сам аппарат надо зарядить положительно, что и 
обеспечит эффект электростатического отталки-
вания. 

Эксперимент с моделью весом 60 граммов и разме-
ром с ладонь показал, что идея вполне работоспособна. 
В «летающей тарелке» ученые установили устройство, 
которое генерирует два потока ионов. Один из отрица-
тельно заряженных частиц направлен в космос, что со-
здает на «тарелке» положительный заряд, второй — из 
положительно заряженных ионов направлен на повер-
хность Луны, чтобы увеличить силы электростатиче-
ского отталкивания. 

По оценкам ученых, с помощью небольшого источ-
ника питания можно поднять реальную «летающую 
тарелку» на 1 сантиметр над поверхностью Луны. В 
принципе, можно попробовать подняться и выше, но 
для этого нужно мощность источника питания увели-
чить многократно, так как силы электростатического 
отталкивания уменьшаются в зависимости от расстоя-
ния по квадратичному закону. По мнению авторов про-
екта, эту технологию уже можно применять для иссле-
дования небольших космических тел, где слабы силы 
гравитации.   

НЕОЖИДАННО 
Чтобы раскачать мост, 
необязательно ходить 
в ногу

Опасный шаг 

Антон Дерябин, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Разрушить мост может не только колонна солдат, 
марширующих в ногу, но и пешеходы, шагающие 
вразнобой. Это впервые доказали на математиче-
ской модели нижегородские ученые в сотрудниче-
стве с коллегами из университетов Кембриджа, Бри-
столя и Лестера.

— Импульсом к работе стали измерения колебаний 
подвесного Клифтонского моста в Бристоле, нашего 
соавтора, профессора Бристольского университета 
Джона Макдональда, — рассказал заведующий лабо-
раторией Института информационных технологий, 
математики и механики Университета Лобачевско-
го Игорь Белых. — Он в 2003 году зафиксировал, что во 
время праздника воздушных шаров, когда мост был за-
крыт для автомоби-
лей, перемещение 
беспорядочной тол-
пы вызвало колеба-
ния на неожидан-
ных частотах. 

Подобные слу-
чаи колебания мо-
стов без видимой 
синхронизации ша-
гов пешеходов так-
же наблюдались в 
Париже в 1999 году, 
в аэропорту Сингапура в 2002-м, в Португалии в 2020 
году. Гипотезу, что несинхронные движения по мосту 
могут раскачивать мосты, Игорь Белых проверял на 
подвесных мостах в Непале.

— Представим, что два пешехода одинакового роста 
и веса идут по мосту, — говорит он. — В какой-то момент 
один опирается на левую ногу, а второй — на правую. 
Оказывается, что сила, толкающая мост вправо, будет 
немного больше, чем компенсирующая, направлен-
ная в противоположную сторону. А если людей боль-
ше двух, то может появиться сила, которая и раскачает 
мост. При этом пешеходы остаются несинхронизован-
ными, одни только начинают двигаться, другие уже за-
канчивают.

В своей работе ученые показали, как рассчитать 
критическое число пешеходов и диапазон опасных ча-
стот для конкретного моста. Эта сложная задача требу-
ет использования суперкомпьютеров. Расчеты позво-
ляют оценить  уровень демпфирования в зависимости 
от размеров и свойств моста. Работа опубликована в 
журнале Nature Communication. 

СПРАВКА «РГ»

Первые задокументированные случаи крушения мостов 

связаны с прохождением по ним солдат: Broughton 

Suspension Bridge разрушился в 1830-м, а в 1850 году при 

крушении моста в Анже погибли 226 французских солдат. С 

тех пор и предписано, что солдаты не должны идти в ногу по 

мосту.

Ваше превосходство

Почему 
суперкомпьютер 
тугодум по 

сравнению с квантовым
Эйнштейн вашу аналогию, 
думаю, оценил бы. Но все же, 
чем квантовый компьютер 
принципиально отличается 
от традиционного? Они рабо-
тают по разным законам?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Да, по разным. 
Проиллюстрировать это можно 
так. В классическом компьютере 
бит реализуется в транзистор-
ном переключателе, у которого 
только два положения — «вклю-
чен» и «выключен», то есть либо 
«0», либо «1». Из миллионов, 
а уже и миллиардов таких «ру-
бильников» собирают процес-
сор. Квантовый «рубильник», 
благодаря законам квантовой 
физики, живет одновременно и в 
двух состояниях, «0» и «1», и во 
всех их комбинациях. Это позво-
ляет квантовому компьютеру во 
много раз быстрее решать опре-
деленные задачи за счет парал-
лельного выполнения сразу не-
скольких операций. 

 Например, надо 100 гостей 
рассадить по двум столам так, 
чтобы найти один единствен-
ный вариант, который устроит 
всех. Для перебора всех вари-
антов суперкомпьютеру, кото-
рый выполняет триллионы опе-
раций в секунду, потребовалось 
бы несколько тысяч лет, а кван-
товому — минуты. 

Словом, самый мощный су-
перкомпьютер на фоне кван-
тового смотрится почти 
калькулятором. Но о феноме-
нальных способностях «кван-
та» говорят уже лет 40, од-
нако о кардинальных проры-
вах почти не слышно. Более 
того, за эти годы сформирова-
лась группировка скептиков, 
которые утверждают, что 
квантовый компьютер вооб-
ще никогда не будет создан. 
Что он останется игрушкой 
в руках тех, кто морочит пу-
блике голову обещаниями чу-
дес, умело выбивая огромные 
деньги. Словом, удовлетворя-
ют свое любопытство за чу-
жой счет. 

 АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Сначала о про-
рывах. Могу сказать, что они 
происходят. Например, несколь-
ко групп в США и Китае смогли 
достичь так называемого кван-
тового превосходства. Что это та-
кое? Квантовые компьютеры, со-
бранные из нескольких десятков 
кубитов, за пару минут справи-
лись с задачами-тестами, на ко-
торые у суперкомпьютеров ушло 

бы тысячи лет. Правда, надо под-
черкнуть, что пока речь идет 
только об абстрактных тестах, 
которые не связаны с реальными 
прикладными задачами. Для ре-
шения практических задач, как 
мы полагаем, нужны квантовые 
процессоры из многих сотен, ты-
сяч и даже миллионов кубитов. 

В поисках лидера
Так в чем проблема? Если уже 
есть компьютер из десятка 
кубитов, почему нельзя, как в 
конструкторе лего, собрать 
вычислитель из тысячи? Ведь 
в современных суперкомпьюте-
рах миллионы транзисторов. 

 АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Пока неясно, 
на чем строить системы с боль-
шом числом кубитов. Основа 
классического суперкомпью-
тера — кремниевые транзисто-
ры. У квантового совсем другая 
«основа». Сегодня конкуриру-
ют несколько вариантов: эле-
ментная база может быть на 
атомах, ионах, сверхпроводни-
ковых цепочках, фотонах. Кро-
ме того, важно подчеркнуть, что 
квантовые состояния крайне не-
устойчивые,  «хрупкие». Поэто-
му для контроля их состояний и 
защиты от различных воздейст-
вий необходимы специальные 
условия, например охлаждение 
до очень низких температур для 
сверхпроводников. Словом, на 
пути к мощному квантовому 
компьютеру еще предстоит ре-
шить немало сложных научных 
и инженерных задач. 

 Вы сказали, что квантовые  
состояния неустойчивы. А 
если таких капризных про-
цессоров  не один, не десяток, 
а тысячи, то как можно до-
вериться расчетам этого 
компьютера? Он такое мо-
жет выдать... 

 АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: На заре разви-
тия квантовых компьютеров 
это был один из самых «боль-
ных» вопросов: может ли кван-
товый компьютер справиться 
с ошибками из-за «хрупкости» 
квантовых состояний. Но се-
годня уже понятно, как принци-
пиально решать эту проблему, 

поэтому нет принципиального 
препятствия для создания мощ-
ного квантового компьютера. 

Однако остается самый глав-
ный вопрос: какой элементной 
базе из названных мной четырех 
вариантов в конце концов отдать 
предпочтение? А ведь кроме них 
есть примерно десяток других 
довольно перспективных. Если 
бы мы сделали окончательный 
выбор лидера, то можно было 
все деньги вложить в него и в ито-
ге научиться штамповать тех-
нику из миллионов кубитов. Но 
пока ясности нет, делать ставку 
на что-то одно рискованно, а по-
тому необходимо параллельно 
развивать разные направления. 
В этом сходятся почти все эк-
сперты.

Какой мощности процессоры 
уже созданы? И почему, сумев 
достичь квантового превос-
ходства в абстрактных те-
стах, они беспомощны в ре-
альных востребованных эко-
номикой задачах? 

 АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Прежде всего, не 
хватает мощности. Раньше ду-
мали, что для решения некото-
рых прикладных задач хватит 
100 кубитов. И хотя такие систе-
мы сегодня уже созданы, но пока 
они с этим не справляются. В то 

же время Google и IBM анонси-
ровали, что через десять лет на-
мерены построить квантовые 
компьютеры с миллионом ку-
битов. И вот они уже выйдут «в 
люди», будут решать сложней-
шие прикладные задачи, кото-
рые в принципе не под силу са-
мым мощным суперкомпью-
терам. 

Планы, прямо скажем, напо-
леоновские. А что мы? Недав-

но было заявлено, что в Рос-
сии создан процессор на два 
кубита. На фоне уже достиг-
нутых у ведущих фирм  со-
тен кубитов выглядит более 
чем скромно. А миллионные 
планы — это что-то заоблач-
ное...  Неужели история по-
вторится? Как и с обычными 
компьютерами мы и с кван-
товыми отстанем навсегда? 

 АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Пока мы в числе 
догоняющих. Но хочу подчер-
кнуть принципиальный момент. 
Если мы будем идти уже прото-
ренной кем-то дорогой, штампо-
вать то, что кем-то придумано, 
то всегда будем плестись в хво-
сте. Надо создавать принципи-
ально новое, чтобы перепрыг-
нуть через рубежи, которые 
проходили конкуренты. И такие 
примеры уже есть, в частности, в 
конце прошлого года продемон-
стрирована работа четырехку-
битного квантового процессора 
на основе ионов. Поиск и реали-
зация нестандартных решений 
сократит отставание от лидеров, 
которые опережают нас пример-
но на 7—10  лет. 

Но лидеры вкладывают в это 
направление миллиарды дол-
ларов, приняты националь-
ные программы . А что у нас? 

 АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: В России кван-
товый компьютер будет разра-
батываться в рамках «дорож-
ной карты» по развитию кван-
товых вычислений, которую ве-
дет «Росатом». На это предпола-
гается потратить около 24 млрд 
рублей. Это меньше, чем, ска-
жем, в США или Китае, но, по-
вторяю, — оригинальные идеи 
позволят нам на равных участ-
вовать в квантовой гонке. Сто-

ит подчеркнуть, что с идеями у 
российских ученых всегда было 
все в порядке. А в последнее 
время в модное сегодня «кван-
товое направление» приходит 
много очень талантливых моло-
дых ребят, например, на нашей 
кафедре на Физтехе уже более 
100 студентов! Все это дает над-
ежду, что у нас появится свой 
квантовый компьютер и пони-
мание о его практическом при-
менении.   

Алексей Федоров успел поработать в США, Франции, Китае. Получал новые приглашения, но вернулся в Россию.

А К Ц Е Н Т

Если мы будем штамповать то, 
что кем-то придумано, будем плестись 
в хвосте. Надо перепрыгнуть через 
рубежи, которые проходили конкуренты

Возможно, скоро на мосты будут пускать только определен-
ное число пешеходов.

Для расчета дви-
жения толпы 
по мосту потребо-
вался супер-
компьютер

А К Ц Е Н Т

В последнее время в модное сегодня 
«квантовое направление» приходит 
много очень талантливой молодежи

На создание в России собственного квантового компьютера в рамках «дорожной карты» по развитию квантовых 
вычислений предполагается потратить около 24 млрд рублей. 

ВОПРОС РЕБРОМ

ЗАЧЕМ НУЖЕН КВАНТОВЫЙ КОМПЬЮТЕР
Сразу отметим, что они не универсалы, пригодны да-

леко не для всех задач. У них хотя и обширная, но своя 

ниша. К тому же они очень дороги, требуют высоко-

классных специалистов и особых условий для работы, 

например температуры -273 градуса Цельсия. 

Одна из главных сфер применения квантового 

компьютера — искусственный интеллект. Этот тандем 

способен совершить революцию во многих отраслях 

экономики. Также считается, что квантовые компью-

теры лучше справятся с моделированием молекул, 

созданием новых химических соединений, в том чи-

сле персональных лекарств. А еще эта техника обес-

печит абсолютную защиту любой информации от по-

пытки ее взломать, оставив без работы злостных, са-

мых изощренных хакеров. 

Ждут появления полноценного  квантового компью-

тера финансисты и климатологи. Первым он крайне 

необходим для моделирования современных  рынков 

и финансовых операций, вторым для составления бо-

лее точных сценариев климата и прогнозирования 

погоды. 

Специалистами лидирующего исследовательского 

центра по квантовым вычислениям (проект возглавля-

ет Российский квантовый центр, участвуют ФИАН им. 

Лебедева, Сколтех, ФТИАН им. Валиева) создана эк-

спериментальная платформа для квантовых вычисле-

ний на основе ионов — одного из перспективных под-

ходов для создания квантовых компьютеров. В декаб-

ре прошлого года в рамках «дорожной карты» по раз-

витию квантовых вычислений был проведен экспери-

мент по демонстрации работы четырехкубитного 

квантового процессора, который использует для обра-

ботки информации не кубиты, а кудиты — многоуров-

невые квантовые системы, суперпозиции не только 

«0» и «1», но и большего числа состояний. Таким обра-

зом, без наращивания количества ионов, а за счет ис-

пользования большего количества их состояний, уда-

лось масштабировать квантовые процессоры. 

Карьера

КАК ИНЖЕНЕР СТАЛ 
ТЕОРЕТИКОМ
Вас, наверно, называли вундеркиндом. Ведь вы в 15 лет поступили в Бау-
манку. Кстати, как студент инженерного вуза вдруг оказался в сугубо тео-
ретической квантовой физике? 
Алексей Федоров | В школе толком не знал, чем хочу заниматься. У 

меня инженерная семья. Инженерами были прадедушка, дедушка, 

мама, брат учился  в Бауманке. У меня сложился образ русского инже-

нера-созидателя, которым быть очень почетно. Под этим влиянием и 

поступил в этот вуз. Но когда начал учиться, понял, мне не хватает физи-

ки, пошел на эту кафедру, познакомился с новыми преподавателями, 

ходил на различные научные семинары. Узнав, что создается Россий-

ский квантовый центр, написал туда письмо, что хочу у вас поработать. 

Его руководитель Александр Львовский ответил, что в центре нужны 

физики, а я инженер. Другой профиль. Тогда я попросил, скажите, что 

почитать, что выучить, я все сделаю. Если надо, возьму академический 

отпуск. Саша мне посоветовал литературу, я читал, мы с ним переписы-

вались, потом встречались, говорили про физику. Моя настойчивость и 

упорство, наверно, произвели положительное впечатление. И он напи-

сал мне письмо-приглашение в квантовый центр Калгари, где тогда был 

профессором.  Сейчас он профессор Оксфордского университета. До-

рогу мне оплатил мой университет, а зарплату платил Саша. Там я про-

ходил стажировку. А когда она закончилась, он поручил мне создать 

аналогичную лабораторию в России.

Но ведь вам было всего 18 лет... И откуда время? Ведь продолжали учить-
ся в таком сложном вузе. 
Алексей Федоров | Все делалось под руководством Львовского, кото-

рый возглавил научную лабораторию в РКЦ, а я по его поручениям вел 

многие организационные вопросы. Закупал оборудование, занимался 

даже строительными вопросами, а параллельно — учебой и научной ра-

ботой, планированием будущих экспериментов. А время? Был более 

энергичным, чем даже подозревал. С третьего по пятый курсы вообще 

не было ни минуты свободного времени. Работал днями и ночами. Вот 

так и получилось, что создали лабораторию за полгода, пошли экспери-

менты.

 
Потом работали в США, Франции, Китае, Швейцарии. Предлагали остать-
ся? Ведь был шанс поработать на самом передовом крае, где квантовый 
компьютер из теории уже становится реальностью? А здесь пока далекая 
перспектива... 
Алексей Федоров | Шанс, конечно, был, но в какой-то момент я твердо 

решил работать в России. По двум соображениям. Первое — сугубо пра-

ктическое. За границей уже все налажено, структуры созданы, научную 

карьеру в моем возрасте там придется начинать с нижней ступеньки. И 

первое время реализовывать идеи научного руководителя. В России си-

туация иная. У нас все только начиналось, можно выиграть грант и со-

здать собственную группу. Кстати, в Китае мне предложили нечто похо-

жее, но сама система, конечно, совершенно другая. 

 Кроме практического было и, так сказать, романтическое соображе-

ние. Я читал статьи российских ученых, которые сделали себе имя за 

границей и решили вернутся на родину. Среди них был Артем Оганов. 

Он оставлял постоянную позицию профессора в американском универ-

ситете, чтобы создать лабораторию в России. Его пример на меня как-то 

особенно подействовал и вдохновил. 

Слушая ваши лекции о сложнейших для подавляющего большинства те-
мах, думаешь, этот человек живет в каком-то особенном мире. Чем зани-
маетесь в «нормальной» жизни? 
Алексей Федоров | Например, играю в футбол. Вообще у меня достаточ-

но широкий круг общения. Причем далеко не все ученые. Кто-то рабо-

тает в бизнесе, кто-то на предприятиях, кто-то создает стартапы. Люблю 

путешествовать, открывать новые места. Читаю книги, по большей ча-

сти биографические. С удовольствием смотрю сериалы. Рекомендую 

сериал «Теория большого взрыва», помогает сформировать представ-

ление о работе ученых и современном научном мире.
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ДЕНЬГИ Страхование 
жизни обеспечат 
госгарантиями

Надолго 
под защитой

Елена Манукиян

Для долгосрочного страхования жизни появится 
своя система гарантий по аналогии с системой стра-
хования вкладов. Законопроект об этом разработал 
минфин.

Как рассказали «РГ» в ведомстве, планируется со-
здание фонда, который будет формироваться за счет 
отчислений участников рынка. И если в перспекти-
ве у страховщика возникнут проблемы с выплатами, 
застрахованный в любом случае получит причита-
ющуюся ему сумму. Предполагается, что новая си-
стема улучшит за-
щищенность кли-
ентов страховых 
компаний. Став-
ка отчислений, по 
предварительным 
расчетам, может 
составить от 0,003 
до 0,3% в зависи-
мости от страховых 
резервов. «Она бу-
дет определяться на основании проведенных расче-
тов исходя из опыта регулирования механизмов га-
рантирования на схожих рынках», — подчеркнули в 
министерстве. Такой подход уже действует с вклада-
ми граждан, средства на которых защищены в преде-
лах 1,4 млн рублей.

Законопроект разработан совместно с Банком 
России и Агентством по страхованию вкладов, сей-
час он проходит юридические и технические правки, 
готовится к общественному обсуждению. Предусмо-
трен двухлетний переходный период вступления за-
кона в силу. Это обусловлено необходимостью при-
нятия подзаконных актов. «Система гарантирования 
для долгосрочного страхования жизни необходима, 
так как подобные договоры заключаются на длитель-
ный срок, иногда на 15—20 лет и, конечно, потреби-
тель заинтересован получить дополнительные гаран-
тии в виде государственной системы», — говорит ви-
це-президент Всероссийского союза страховщиков 
Виктор Дубровин.

Похожая система давно существует в депозитах, 
граждане привыкли к ней и часто спрашивают поче-
му подобной нет у накопительного страхования жиз-
ни, говорит Дубровин. Он уверен, что благодаря си-
стеме гарантий рынок добровольного страхования 
жизни увеличится в разы. Сегодня по объему страхо-
вой премии он составляет 30% от всего рынка стра-
хования, то есть примерно 500 млрд рублей. В России 
сегодня заключено примерно 5 млн договоров стра-
хования жизни.

Страхование жизни продолжит быть драйвером 
рынка в 2022 году, прогнозирует агентство «Эксперт 
РА». Активный рост страхования жизни заемщиков в 
2022 году вслед за розничным кредитованием замед-
лится до 15%, объем сегмента составит 155 млрд ру-
блей. Согласно прогнозу, рынок страхования жизни 
в 2022 году вырастет примерно на 13%, до 590 млрд 
рублей.  

ЗАКОН В Россельхознадзоре опасаются, что владельцы цирков и зоопарков, 
не получившие лицензии, начнут отказываться от животных

Медведь — на увольнение 

С 
первого января запреще-
на работа без лицензий 
цирков, зоопарков, дель-

финариев, зоотеатров, океана-
риумов и других учреждений, 
где показывают животных.

Нарушителям сначала гро-
зят штрафы. А затем и закрытие. 
«РГ» проверила, что сейчас про-
исходит в цирках и зоопарках.

По данным Россельхознадзо-
ра, на 1 января по всей стране вы-
дано 147 лицензий. Их получили 
крупнейшие цирки, зоопарки и 
дельфинарии в больших городах. 
А сотни учреждений обзавестись 

лицензией либо не успели, либо 
не смогли, поскольку условия 
для животных не соответствуют 
требованиям. 

Как сообщили «РГ» в Юж-
ном межрегиональном управ-
лении Россельхознадзора, в 
Краснодарском крае лицензию 
получило только каждое тре-
тье учреждение, в Сочи — мень-
ше половины. В региональном 
управлении Россельхознадзо-
ра пояснили: пока учреждения 
закрывать не будут. Но им за-
претили принимать посети-
телей. 

А в Мурманске, по сути, уже 
прекращает работу самый се-
верный в Европе океанариум. 
Для соблюдения лицензионных 
норм нужно строить новое зда-
ние. А это — не один год. К 20 ян-
варя собственник океанариу-
ма должен представить област-
ным властям «концептуальный 
проект» по реконструкции и со-
зданию нового объекта. После 
этого будут принимать окон-
чательное решение о будущем 
океанариума, сообщил губер-
натор области Андрей Чибис.

По словам директора океа-
нариума Ирины Коротыш, жи-
вотные пока будут жить в преж-
нем здании и продолжать репе-
тиции. Тренерский коллектив 
тоже хотят сохранить, ведь это 
уникальные специалисты.

Да и сам океанариум — леген-

дарная городская достоприме-
чательность. Здесь, например, 
работает Дик —  единственный в 
России морской заяц, умеющий 
играть на музыкальных инстру-
ментах. А любимицу зрителей 
тюлениху Живу десять лет назад 
подбросили к ветеринарной кли-
нике в Калининграде. Изранен-
ная лодочным винтом, она пере-
несла несколько операций. 

В Свердловской области из 30 
учреждений лицензии получи-
ли меньше десятка. И в местном 
управлении Россельхознадзо-
ра опасаются, что собственники 
начнут массово отказываться от 
животных. А в регионе нет обору-
дованных помещений для их раз-
мещения. Об этом за несколько 
месяцев до введения новых пра-
вил сотрудники ведомства напи-
сали главе региона. 

А вот частники — ни о чем не 
печалятся. У них лицензии не 
требуют — не предусмотрено за-
коном.  То есть не требуют, чтобы 
животные полноценно питались, 
имели нормальные условия для 
работы, проживания, отдыха и 
перевозки. Так что частники бу-
дут и дальше нещадно эксплуа-
тировать животных. 

В новогодние каникулы на 
площади Екатеринбурга вовсю 
орудовали лошадники. С утра до 
позднего вечера они катали де-
тей и взрослых на конях, разря-
женных в нелепые костюмы, и на 
пони с  оленьими рогами. А летом 
на набережную Сочи с животны-
ми выйдут уличные фотографы, 
которых в народе прозвали «жи-
водерами». 

Проблема частников, рабо-
тающих без лицензий, не менее, 
а может быть, и более серьез-
ная, чем история с зоопарками 
и цирками, отмечают зоозащит-
ники. Часто тут и незаконное 
предпринимательство, и ока-
зание некачественных услуг. И 
конечно, жестокое обращение с 
животными.   

Подготовили Ирина Белова, 
Елена Мационг, Алексей 
Михайлов

ВПЕРВЫЕ ЯблоковСад раздвигает границы: 
два проекта «РГ» встретились на одной интерактивной карте 

Сигнал из Петрушова 
услышали в Москве

Александр Емельяненков 

П
ять лет назад, 10 
января 2017 года, 
не стало Алексея 
В л а д и м и р о в и ч а 
Яблокова — учено-
го-эколога с миро-
вой известностью, 
члена-корреспон-
дента РАН, общест-

венного и государственного де-
ятеля. В день его памяти стала 
общедоступной интерактивная 
карта под названием «Яблоков-
Сад раздвигает границы».

Она создана с участием кол-
лег, соратников, родных и близ-
ких А.В. Яблокова. А сбор мате-
риалов для размещения на кар-
те был начат весной 2020-го — 
в канун 75-летия Победы, ког-
да в России разворачивалась 
волонтерская акция «Сад Па-
мяти». 

Составители карты зада-
лись целью соединить, исполь-
зуя технологии мультимедиа, 
две общественно значимые 
инициативы, поддержанные 
«Российской газетой»: сохра-
нение памяти и продолжение 
дела известного ученого и за-
щитника природы в проек-
те «ЯблоковСад» и сбереже-
ние, защита памяти павших в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

Подробности — в двух ранее 
вышедших публикациях «РГ»: 
«ЯблоковСад стал садом памя-
ти и надежды» и «Три письма и 
орден сошлись в один день на 
Гвардейской Аллее». 

Как получилось, что эти две 
темы сошлись вместе? В апре-
ле-мае 2020 года в рамках уже 
упомянутой общероссийской 
акции на территории Яблоков-
Сада в деревне Петрушово Ка-
симовского района Рязанской 
области планировалась посад-
ка плодовых деревьев и дико-
росов в память о погибших в 
годы войны земляках. Сделать 
это намеревались с участием 
местных жителей при органи-
зационной поддержке район-
ной администрации и Гиблиц-
кого сельского поселения.  

Заблаговременно, еще зи-
мой 2019—2020 годов, ста-
ли выверять именные списки 
ушедших на войну и не вернув-
шихся земляков. Оказалось, 
что очень многие не учтены в 
районной Книге памяти. Эти 
данные были переданы в адми-
нистрацию поселения и в мест-
ную школу — с предложени-
ем все еще раз перепроверить 
и учесть при реконструкции 
мемориала, прежде всего для 
того, чтобы пополнить имен-
ные списки для нанесения на 
мраморные плиты, как было 

намечено проектом рекон-
струкции. 

Такой жест с нашей сторо-
ны понимания не встретил. 
Возможно, потому, что это не 
входило в планы главы адми-
нистрации В.С. Трубочкина, 
который единолично руково-
дил проектом реконструкции 
и также единолично распоря-
жался финансами. А именные 
списки для нанесения на мра-
мор, как выяснилось, уже были 
составлены. В результате мемо-
риал открыли с тем перечнем 
имен, который был давным-
давно, — далеко не полный и не 
точный.  

Что оставалось? В сентябре 
2020-го, когда открылось узкое 
окно в ковидных ограничени-
ях, была проведена перекрест-
ная акция в Рязанской и Смо-
ленской областях, которой ока-
зала информационную поддер-
жку «Российская газета». 

Что сделано? В Петрушове 
на территории ЯблоковСада 
было высажено более 30 фрук-
товых деревьев в память о род-
ных и близких, не вернувшихся 
с войны. И заложена «Аллея Па-

мяти», где высажены именные 
деревья в память о тех земля-
ках, кому не нашлось места на 
мраморных плитах нового ме-
мориала.  

В тот же день с территории 
ЯблоковСада было выкопа-
но 18 молодых сосен, которые 
были перевезены за 480 км — с 
родины дважды героя Совет-
ского Союза летчика-космо-
навта Владимира Аксенова, 
уроженца села Гиблицы, на ро-
дину первого космонавта — в Га-
гаринский район Смоленской 
области. Доставлены туда, где в 
неравном бою 23 февраля 1943 
года в составе лыжного баталь-
она 29-й гвардейской стрелко-
вой дивизии погибли 18 уро-
женцев Рязанской области. Мо-
лодые сосны по числу погиб-
ших высажены на Гвардейской 
Аллее у братской могилы лыж-
бата в деревне Лескино. 

Все это нашло отражение на 
пилотном варианте карты, ко-
торую в тот момент озаглави-
ли так: «ЯблоковСад стал са-

дом Памяти и Победы». Обсу-
дили получившийся вариант с 
местными жителями, с колле-
гами и друзьями Алексея Ябло-
кова, его семьей. И решили про-
должить работу над картой уже 
объединенными силами — что-
бы уточнить, дополнить, насы-
тить ее информацией, новыми 
фактами, примерами, иллю-
страциями, которые отражали 
бы жизнь, многогранную дея-
тельность А.В. Яблокова и па-
мять о нем. В итоге символи-
ческие границы ЯблоковСада 
удалось существенно раздви-
нуть.  

Член Верховного Совета СССР 
Алексей Яблоков с группой коллег 
на месте будущего природного 
парка в Карелии, 1989 год. 

Если цирк или зоопарк закроют, могут остаться без работы не только клоу-
ны и акробаты, но и звери. Тигров не спасет даже то, что наступил их год.

А К Ц Е Н Т

На именной аллее посадили деревья 
в память о не вернувшихся с войны 
земляках, которым не нашлось места 
на плитах обновленного мемориала 

А К Ц Е Н Т

У фотографов с попугаями и питонами 
лицензии не требуют — нет такого в зако-
не. Так что частники будут и дальше 
нещадно эксплуатировать животных

ОБРАЗОВАНИЕ 

В КНР будут 
бороться 
с плохими 
родителями

ЗА ДЕТЕЙ 
ОТВЕТЯТ
Константин Волков

В Китае вступил в силу закон 
о семейном воспитании, кото-
рый стал первым норматив-
ным актом в КНР, определяю-
щим обязанности родителей 
по отношению к детям. Ранее 
эта тема лишь частично упоми-
налась в законах об образова-
нии, о защите несовершенно-
летних и других документах.
Таким образом, воспитание 
детей в Китае признано госу-
дарственным делом. «Цель за-
кона — научить родителей быть 
ответственными и оказать им 
помощь от государства, когда 
они сталкиваются с трудностя-
ми и проблемами в воспитании 
детей», — цитирует государст-
венный телеканал CCTV слова 
замдиректора Центра ювеналь-
ной юстиции и исследований 
права Университета политиче-
ских наук КНР Юань Ниннин. 
Новый закон оговаривает воз-
можность наказания родите-
лей в случае, если дети ведут 
себя «очень плохо» (прогули-
вают школу, играют на деньги, 
употребляют наркотики, смо-
трят порнографию). Изначаль-
но разработчики планировали 
ввести для отцов и матерей де-
нежные штрафы и даже лише-
ние свободы, но первая редак-
ция законопроекта, опубли-
кованная в соцсетях осенью 
прошлого года, вызвала шквал 
критики. Поэтому в оконча-
тельном варианте «плохим 
родителям» придется пройти 
специальные курсы, а также 
прослушать воспитательные 
беседы о том, как вырастить 
полноценного члена общества. 
Родители ответственны и за до-
статочную физическую актив-
ность ребенка,  его хорошую 
успеваемость (но без слиш-
ком сильного давления). Кроме 
того, отец и мать должны при-
вивать чаду любовь к стране, 
лидеру, компартии и социализ-
му с китайской спецификой.   

ИСТОРИЯ 

Письмо 
солдата шло 
из Германии 
в США 76 лет

ПОЧТА 
ВЕРНУЛА 
Ариадна Рокоссовская

Письмо американского солда-
та маме, отправленное им из 
Германии в 1945 году, было об-
наружено в почтовом отделе-
нии Питтсбурга и наконец-то 
доставлено. Правда, не адреса-
ту, а вдове отправителя. Андже-
лина Гонсалвес — вдова Джона 
Гонсалвеса, рассказала газете 
The New York Times, что на днях 
к ней домой явился почталь-
он. Он спросил, служил ли ее 
покойный муж в Германии, и, 
получив утвердительный от-
вет, вручил 89-летней женщи-
не конверт. В нем было нера-
спечатанное письмо, которое 
22-летний сержант Гонсалвес, 
служивший в Европе сразу по-
сле окончания Второй мировой 
войны, отправил матери в Во-
бурн, штат Массачусетс. «До-
рогая мама! Сегодня я получил 
от тебя еще одно письмо и был 
рад узнать, что у вас все в по-
рядке. У меня все нормально, я 
живу хорошо. Но что касается 
еды, она почти всегда довольно 
паршивая», — писал Гонсалвес. 
Сержант попросил мать боль-
ше не присылать ему посылки, 
поскольку он не был уверен, 
что пробудет там долго, посе-
товал на «отвратительную по-
году» и сообщил, что надеется 
вернуться домой в январе или 
феврале 1946 года». В качест-
ве места отправления значил-
ся город Бад-Орб, рядом с ко-
торым во время войны распо-
лагался нацистский лагерь для 
военнопленных Шталаг IX B. К 
конверту прилагалась записка 
от сотрудников американской 
почтовой службы USPS: «Мы 
не знаем, где было это письмо 
последние семьдесят с лишним 
лет, но примерно шесть недель 
назад оно попало на наш уча-
сток. Оно, безусловно, пред-
ставляет большую ценность для 
истории вашей семьи, и для нас 
очень важно доставить его». 
Анджелина Гонсалвес рассказа-
ла журналистам, что, когда она 
увидела почерк мужа на выц-
ветшем конверте с маркой за   6 
центов, была потрясена.  Пара 
поженилась в 1953 году, и про-
жила в браке 61 год.   

Сегодня в России 
заключено 5 млн 
договоров страхо-
вания жизни
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Сведения о земельных участках, находящихся в 
государственной собственности, расположенных в 

границах особой экономической зоны промышленно-
производственного типа (далее — ОЭЗ ППТ), созданной 
на территориях МО Верхнесалдинский городской округ, 

Сысертский городской округ и «город Екатеринбург» 
Свердловской области, и не сданных в аренду 

№
п/п

Наименование
особой экономической зоны

Перечень земельных участков

Кадастровый номер
Пло-
щадь, 
кв.м.

1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355 972
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:225 31 472
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:227 31 653

10 ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский город-
ской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:42 35 543

11 ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский город-
ской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:44 31 178

12 ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский город-
ской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:46 53 665

13 ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский город-
ской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0106002:876 47 422

14 ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский город-
ской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0000000:8299 55 647

* с возможностью раздела земельного участка
 Контактные данные: Управляющая компания  
АО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый № S, кв.м.
16:18:000000:1268 4407352
16:18:000000:1383 340 000
16:18:060401:271 10215
16:18:060401:291 265349
16:18:060401:379 250059
16:18:060401:387 194131
16:18:060401:394 199407
16:18:060401:396 28160
16:18:060401:399 15153
16:18:060401:408 5618282
16:18:060401:409 160009
16:18:060401:446 404916
16:18:060401:447 46879
16:18:140401:1991 127687
16:18:140401:2721 15000
16:18:140401:2847 1305
16:18:140401:2990 529728
16:18:140401:3085 470018
16:18:140401:3189 103063
16:18:140401:3191 5568
16:18:140401:3203 751463
16:18:140401:3210 843961
16:18:140401:3370 250000
16:18:140401:4905 59 936

Кадастровый № S, кв.м.
16:18:140401:4923 8005574
16:18:140401:4939 360
16:18:140401:5187 26 534
16:18:200201:181 143787
16:18:200201:194 6157
16:18:200201:202 3866
16:18:200201:493 20000
16:18:200201:520 1251
16:18:200201:521 3474
16:18:200201:526 1227
16:18:200201:529 487
16:18:200201:530 638
16:18:200201:560 1240
16:18:200201:561 6146
16:18:200201:698 4132
16:18:200201:726 38842
16:18:200201:729 2266
16:18:200201:732 3156
16:18:200201:773 111708
16:18:200201:780 8902
16:18:200201:792 41923
16:18:200201:940 90000
16:18:200201:941 214182

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, расположенных 
в границах ОЭЗ ППТ на территории Елабужского 
муниципального района Республики Татарстан, 

и не сданные в аренду 
АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»: www.alabuga.ru;  

тел. +7(85557) 59018
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СПРАВКА «РГ»

Интерактивная карта построена на стандартном сервисе «Яндекс Кар-

ты» и обладает всем его функционалом. В описании большинства точек 

имеется отсыл к визуальной информации (фото, видео, документы и 

т.д.). Удобнее всего работать с нашим проектом, если открыть его в «Ян-

декс Картах». В таком случае можно легко и просто увеличивать и умень-

шать масштаб карты, используя для этого стандартные значки. 

Изменение масштаба карты — важный, а в нашем проекте — ключевой 

момент. Он позволяет найти и рассмотреть описываемый объект с точ-

ной гео графической привязкой к месту. Одновременно с этим появляет-

ся возможность самому выбрать тип картографической основы: тради-

ционная карта-схема, съемка со спутника или «гибрид» (совмещение 

первого и второго). 

Зайти на 
карту — 
по этому 
QR-коду. 
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АВТОСПОРТ Наши 
грузовики уверенно 
лидируют на «Дакаре»

Забыли 
про тормоза

Михаил Щербань

Накануне в Саудовской Аравии прошел девятый этап  
ралли-рейда «Дакар-2022». 

Команда российских грузовиков «КАМАЗ-мастер» 
продолжает удерживать лидирующие позиции в борь-
бе за «Золотого бедуина». 

На девятом этапе российский пилот команды «КА-
МАЗ-мастер» Эдуард Николаев стал первым. 

Второе место занял также представитель «КАМАЗ-
мастер» Дмитрий Сотников, лидирующий в общем за-
чете. Третье место осталось за чехом Мартином Мачи-
ком из команды Big Shock Racing.

Вот как прокомментировал итоги этапа Эдуард Ни-
колаев:

— Хороший спецучасток с камнями и руслами. Дюн 
было поменьше и по сложности они были проще. Про-
блем у нашего экипажа не возникло — с навигацией 
справились, техника не подвела. Не повезло Андрею 
Каргинову, который менял колесо, и Дмитрию Сотни-
кову, потерявшему время на поиске скрытой точки.

В свою очередь, российский гонщик Павел Лебедев 
стал четвертым по итогам заезда прототипных везде-
ходов, отстав от победителя 9-го этапа Сета Кинтеро на 
14 минут 21 секунду.  

ФУТБОЛ Нападающий 
сборной Федор Смолов 
возвращается 
в родной клуб

Домой, 
в «Динамо»

Артур Нанян

Московское «Динамо» все ближе к покупке нападаю-
щего «Локомотива» Федора Смолова. «Бело-голубые» 
анонсировали возвращение игрока, выпустив в соцсе-
тях специальный видеоролик.

Об уходе Смолова из стана «железнодорожников» 
говорят уже пару недель. В прессе назывались разные 
варианты, были даже разговоры об отъезде футболи-
ста в США. Но в итоге Федор выбрал «Динамо», за ко-
торое с небольшими промежутками он выступал на 
протяжении восьми лет — с 2007 по 2015 год.

В новой команде 
Смолову придется 
столкнуться с се-
рьезной конкурен-
цией: в нападении 
у «бело-голубых» 
играют молодые и 
забивные Вячеслав 
Грулев с Констан-
тином Тюкавиным. 
Зато с динамовца-
ми Федор может ре-
ально побороться 
за чемпионство: отставание от лидера первенства «Зе-
нита» составляет лишь два очка, в то время как «Локо-
мотив» идет на шестой строчке и находится позади пи-
терцев на десять баллов.

К слову, Смолов — далеко не единственный, кто мо-
жет уйти из стана «железнодорожников» в зимнее 
межсезонье. По неофициальным данным, руководство 
«Локомотива» намерено избавиться от большой груп-
пы футболистов. В частности, речь о Дмитрии Живо-
глядове, Виталии Лисаковиче, Зе Луише, Мацее Рыбусе 
и Мурило, заинтересованность в котором проявляют 
бразильские «Палмейрас» и «Фламенго».

Неспокойно в «Краснодаре». Напомним, что в на-
чале января с поста главного тренера неожиданно был 
отправлен в отставку Виктор Гончаренко. Как признал-
ся спустя несколько дней сам белорусский специалист, 
между ним и руководством клуба были недопонима-
ния. «К сожалению, на мой взгляд, с руководством у 
нас было параллельное движение без желания друг 
друга услышать», — написал Гончаренко в соцсетях.

Сменщиком Виктора Михайловича, по всей ви-
димости, будет Даниэль Фарке. По информации Sky 
Sports, немец согласовал двухлетний контракт с 
«Краснодаром». Последним местом работы Фарке был 
«Норвич», который он возглавлял более четырех лет 
и дважды выводил «канареек» в высший дивизион ан-
глийского первенства из Чемпионшипа.  

ХОККЕЙ Клубы поддержали решение КХЛ продолжать сезон

Морозов стоять не велит
Илья Соболев

С
езон Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) 
пока не будет остановлен. 

Днем ранее соответствующее 
решение приняло руководство 
КХЛ. Вчера его на совещании 
поддержали и клубы.

Точнее сказать, никто не вы-
ступил против. «Сейчас неко-
торые клубы постеснялись свое 
мнение сказать или согласи-
лись с мнением высказавшихся 
коллег. Договорились провести 
опрос. Посчитаем, проверим ре-
зультаты, посмотрим, в чем за-
интересованы клубы, тогда сно-
ва сядем с руководителями и об-
судим дальнейшие сценарии», 
— рассказал журналистам после 
совещания президент КХЛ Алек-
сей Морозов.

А пока решено продолжать. 
Клубы, у которых все более-ме-
нее стабильно, будут играть 
между собой, клубы со вспышка-
ми — сидеть на карантине.  Хотя 
ситуация все сложнее. К 14:00 
вчерашнего дня в лиге числилось 
127 зараженных, из них 97 хок-
кеистов. Вирус распространяет-
ся так быстро, что КХЛ не может 
прибегнуть к практике прош-
лого сезона, когда вместо забо-
левших игроков основы в состав 
привлекались резервисты. «На-
пример, «Автомобилист» был 

готов заменить зараженных хок-
кеистами из фарм-клуба, но они 
приехали на матч уже с положи-
тельными тестами. В прошлом 
сезоне таких повальных вспы-
шек не было», — объяснил Мо-
розов.

Чтобы хоть как-то упредить 
распространение коронавиру-
са, КХЛ намерена ужесточать 
регламент. Документ с правка-
ми уже на согласовании у Рос-
потребнадзора. О жесткости 

новой версии говорит тот факт, 
что игроков хотят обязать хо-
дить в масках даже в разде-
валке. 

Главная головная боль лиги 
на данный момент — перенесен-
ные матчи. Их на вчерашний 
день было уже 15. Пока найдена 
дата только для одного из них: 
«Автомобилист» и «Йокерит», 
которые должны были сыграть 
3 января, выйдут на лед 22 чи-
сла. Между тем календарь КХЛ 

сверхплотный: с одной стороны, 
он зажат февральской Олимпи-
адой, с другой — майским чем-
пионатом мира. Спасением мо-
жет стать разрешение Федера-
ции хоккея России, проводить 
отложенные матчи во время 
олимпийской паузы. Но это при 
взаимном согласии клубов иг-
рать без  игроков, вызванных в 
сборные.

Чем больше матчей «регуляр-
ки» во время Олимпиады удаст-
ся сыграть, тем больше шансов 
на проведение полноценного 
плей-офф, который должен на-
чаться 2 марта, а закончиться в 
конце апреля. Сдвинуть его на 
май не получится хотя бы пото-
му, что у большинства игроков 
контракты с клубами подписа-
ны до 30 апреля. Плюс 13 мая 
стартует уже упомянутый чем-
пионат мира: по правилам, клу-
бы должны предоставить иг-
роков в сборные за неделю до 
старта турнира. То есть участни-
ки финальной серии КХЛ в слу-
чае сдвига оказались бы сильно 
ослабленными.

Вот и приходится рассматри-
вать сценарии сжатия плей-офф. 
Как вариант, можно заставить 
команды играть каждый день с 
паузой на перелеты. Или прове-
сти все серии плей-офф не до че-
тырех побед, а до трех. Если бу-
дут вспышки ковида, допускать 
на лед только вакцинированных 
или с отрицательным тестом. 
Приглашать игроков из моло-
дежных команд. Если получит-
ся так, что вся команда выпадет, 
придется засчитывать техниче-
ские поражения. 

Как оно все в итоге получит-
ся, станет ясно после следующе-
го совещания клубов с КХЛ. По 
итогам опроса. А пока — играем.  

ЭКСКЛЮЗИВ Олимпийский чемпион Артур Дмитриев 
о сложных прыжках и борьбе фигуристов за золото ЧЕ и Игр

По краю 
лезвия
Анна Козина 

С
егодня в Таллине 
стартует чемпионат 
Европы по фигур-
ному катанию, где 
выступят все силь-
нейшие российские 
спортсмены, кото-
рые уже 4 февра-
ля начнут борьбу за 

олимпийские медали в Пекине.
О том, чего ждать от кон-

тинентального первенства и 
может ли турнир повлиять на 
олимпийские расклады, корре-
спондент «РГ» беседует с дву-
кратным олимпийским чемпи-
оном в парном катании Арту-
ром Дмитриевым. Но начали 
мы разговор с другого приятно-
го события: сын Артура Валерь-
евича, Артур Дмитриев-млад-
ший, участвовавший в чемпио-
нате США, исполнил четверной 
аксель.

Первым в мире квад-аксель, 
пусть и не очень удачно, про-
демострировал Юдзуру Ханю. 
Как оцените попытку сына?

АРТУР ДМИТРИЕВ: Четверной аксель 
Артур прыгал еще до пандемии, 
причем полностью докручен-
ный, но на тренировках. У меня 
и запись есть чистых призем-
лений. Здесь же он не докрутил 
четверть, хотя судьи поставили 
полоборота. Неплохой прыжок. 
Я вообще не был уверен, что он 
сможет подготовиться. Практи-
чески два года мы не трениро-
вались, он это делал самостоя-
тельно, на массовом льду. Но у 
него получилось. Молодец. Гор-
жусь, что он показал прыжок — 
и на тренировках, и в прокате. 
Для него это большой шаг. Хотя 
для таких серьезных соревнова-
ний форму Артур еще не набрал.

Как думаете, пойдет четвер-
ной аксель в массы?

АРТУР ДМИТРИЕВ: Полагаю, нет. Но 
лидеры его будут делать. Смо-
трите, четверной лутц в мире 
исполняют, наверное, восемь-
десять человек максимум. На 
соревнованиях и того мень-
ше — пять. С акселем будет та же 
история. Конечно, в этом плане 
Артур двигает фигурное ката-
ние вперед. За ним пойдут моло-
дые ребята, увидев, что это ре-
ально, изучив по видео, как это 
исполняется.

Если говорить о мужском ка-
тании на чемпионате Евро-
пы, то из-за травмы выбыл 

Михаил Коляда. Сильно это 
ослабит нашу сборную?

АРТУР ДМИТРИЕВ: У нас сейчас под-
бирается неплохая команда 
мальчиков. Только катаются 
все нестабильно. Поэтому им 
нужно себя проявить. И чемпи-
онат Европы как раз может вы-
явить ребят, которые умеют со-
бираться. Что касается Коляды, 
надеюсь, что травма несерьез-
ная, не испортит весь сезон. И 
он не едет в Таллин, чтобы вы-
ступить на Олимпийских играх. 
Но когда ребята исполняют чет-
верные прыжки, они ходят по 
краю лезвия. Нужно быть и фи-
зически, и, что не менее важно, 
психологически готовым. Тре-
нер должен угадывать, когда 
работаем: сегодня или завтра, 
утром или вечером. Такая то-
чечная настройка. Постоянно 
прыгать эти сложнейшие прыж-
ки невозможно. Поэтому много 
травм, особенно мелких. Хоть 
они и подготовлены, но фигури-
сты поддергивают, растягивают 
мышцы. К тому же ребята потя-
желее, чем девчонки. У нас они 
легонькие, маленькие. Хотя у 
них тоже травм хватает. Нужно 
вдумчиво работать и тренеру, и 
спортсмену, и врачам — всем.

Понятно, что на ЧЕ Валие-
ва, Трусова и Щербакова будут 
вне конкуренции. А внутри 
этой тройки может произой-
ти перестановка по сравне-
нию с отбором?

АРТУР ДМИТРИЕВ: Если все они будут 
кататься чисто, то ничего не из-
менится. В принципе, та расклад-
ка, которая получилась по ито-
гам чемпионата России, отра-
жает реальные позиции сил. Ко-
нечно, может кто-то прибавить. 
К тому же у нас хорошая скамей-
ка запасных, есть те, кто может 
выступать на высоком уровне. И 
очень жалко, что не все они могут 
себя проявить. Но они молодые. 
Раньше в таком возрасте так не 

катались. Даже близ-
ко. Если и пытались тех-
нически, то по уровню 
скольжения, подаче, 
танцевальности, по-
зиций сравнивать 
нельзя. Уровень 
женского ка-
та н и я  к о -
лоссально 
вырос.

Тем не менее 
Трусова, которая 
стремится прыг-
нуть пять чет-
верных, заявила только 
один. С чем это может быть 
связано?

АРТУР ДМИТРИЕВ: Все-таки предо-
лимпийский чемпионат Евро-
пы — это проходной старт. Мно-
гие спортсмены снимаются с 
него, чтобы форму не форсиро-
вать и подготовиться к Играм. 
Так было всегда.

А возьмем ситуацию в парах. 
Разве это не шанс для Тарасо-
вой — Морозова, которые еду 
в Таллин третьим номером, 
подняться выше, обогнать 
хотя бы одну из пар Моск-
виной?

АРТУР ДМИТРИЕВ: Вполне возмож-
но. Ребята будут стараться, бу-
дет борьба. Кто-то может оши-
биться. Но это не повлияет 
на результаты на Олимпиаде. 
Опосредованно — да, но напря-
мую — нет. Все пары имеют се-
рьезный набор элементов, по-
дачу, хореографию. В Пекине же 
просто надо кататься чисто. Кто 
выступит надежнее, тот и побе-
дит. Шансы на золото есть у всех 
российских пар. Но я так пони-
маю, что еще будет серьезная 
конкуренция за участие в ко-
мандном турнире, потому что 
это практически стопроцен-
тная медаль: золотая — незоло-
тая, но гарантированная.

Я рад, что у нас собралась 
такая сильная сборная. Танцо-
ры, чемпионы мира Синицина 
и Кацалапов вроде бы восста-
новились и будут выступать на 
Европе. Это прекрасно. Навер-
ное, только мальчики — темные 
лошадки. Непонятно, кто вы-
стрелит. Но я смотрел чемпио-
нат США: как там наш парень 
Илья Малинин откатался! При 
этом американцы не собирают-
ся везти его в Пекин. Это, конеч-
но, неправильно. Ему всего 17. 
Посмотрим, сможет ли удер-
жать такое катание, когда он 

оформится. А он мальчик 
высокий. Но пока он сделал 
очень серьезную заявку.

Прыгает каскад из двух чет-
верных на тренировке…

АРТУР ДМИТРИЕВ: Ну, это еще Плю-
щенко делал на тренировках. 
Нас этим не удивишь. Женя ис-
полнял «4-4-3». Я сам лично ви-
дел. Уникальный спортсмен. 
Надеюсь, у него получится пре-
успеть и в тренерском деле.  

У «Автомобилиста» из Екатеринбурга 
уже пять перенесенных матчей.  

С «Локомотивом» Смолов дважды выиграл Кубок страны. 

А К Ц Е Н Т

Уровень одиночниц 
вырос колоссально. 
Раньше в таком возрасте 
даже близко так не катались — 
по технике, скольжению, 
танцевальности, презентации

НОВОСТИ 
МОК объяснил, 
что ждет 
зараженных 
на ОИ-2022

ДЕЙСТВОВАТЬ 
ПО ПРОТОКОЛУ
Илья Соболев

Международный олимпийский 
комитет рассказал, что ждет 
спортсменов, заразившихся ко-
ронавирусом на зимних Олим-
пийских играх в  Пекине.

Пожалуй, самое главное: в 
случае положительного теста 
у одного атлета от соревнова-
ний не будет отстраняться вся 
команда. Самого зараженно-
го ждет изоляция: выйти из нее 
можно будет лишь сдав два те-
ста в течение 24 часов при нор-
мальной температуре в течение 
трех дней.

Близко контактировавшие 
с зараженным смогут прини-
мать участие в соревнованиях 
при неукоснительном соблюде-
нии ковидного протокола.  Им 
придется питаться в одиноче-
стве, держать мини-карантин 
в одиночном номере, почти не 
снимать маску и сдавать те-
сты каждые 12 часов в течение 
недели.

Между тем в Пекине расска-
зали, как в Китае обстоит дело 
с распространением штамма 
«омикрон». Пока речь идет о 
единичных случаях заражения. 
Необходимости вводить допол-
нительные меры или менять 
распорядок Игр на данный мо-
мент нет.  

Объявлен 
состав лыжной 
олимпийской 
команды

ПОБЕГУТ 
В ПЕКИНЕ
Сергей Сокольский

Федерация лыжных гонок Рос-
сии (ФЛГР) объявила состав 
сборной на Олимпийские игры 
в Пекине.

Команда, в которую вошли 
16 человек (по восемь в муж-
скую и женскую группы), была 
утверждена единогласно прези-
диумом ФЛГР.

У мужчин олимпийские пу-
тевки получили Александр 
Большунов, Сергей Устюгов, 
Алексей Червоткин, Иван Яки-
мушкин, Денис Спицов, Алек-
сандр Терентьев, Илья Семи-
ков, Артем Мальцев.

В состав женской сборной 
вошли Наталья Непряева, Та-
тьяна Сорина, Юлия Ступак, 
Анастасия Рыгалина, Верони-
ка Степанова, Христина Мацо-
кина, Лилия Васильева, Мария 
Истомина.

Добавим, что Мацокина и 
Истомина попали в сборную 
решением тренерского совета. 
Остальные выполнили необхо-
димые критерии.  

Ушел из жизни 
легендарный 
биатлонист 
Алябьев

ПОСЛЕДНИЙ 
РУБЕЖ
Илья Соболев

Вчера скончался прославлен-
ный отечественный биатло-
нист, двукратный олимпий-
ский чемпион Анатолий Аля-
бьев. 

«Не стало двукратного 
олимпийского чемпиона, за-
служенного мастера спорта 
Анатолия Николаевича Алябье-
ва. Совсем недавно, 12 декабря 
прошлого года, Алябьев отме-
тил 70-летний юбилей. Выража-
ем искренние соболезнования 
родным и близким Анатолия 
Николаевича», — говорится в 
сообщении Союза биатлони-
стов России.

Причина до обидного триви-
альная. Снова ковид. Ударил по 
самому уязвимому месту — лег-
ким, которые Анатолий Нико-
лаевич давно лечил.

Звездным часом Алябьева 
стала Олимпиада-1980 в аме-
риканском Лейк-Плэсиде. Там 
легендарный биатлонист вы-
играл два «золота» в индивиду-
альной гонке на 20 км и в эста-
фете. А еще взял «бронзу» в 
спринте.  По завершении карье-
ры работал тренером. Подгото-
вил 43 мастера спорта, три ма-
стера спорта международного 
класса и одного заслуженного 
мастера спорта.  

Смолов выступал 
за динамовцев 
с небольшими 
перерывами 
с 2007 по 2015 год
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ПОБЕДЫ

одержали наши 

фигуристы на ЧЕ-2020 

в Граце. Тогда все золото 

турнира россияне  завоевали 

впервые за 14 лет. Сможем ли 

повторить успех в Таллине?

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 января, среда, 
Первый канал
22.35. Пары. Короткая программа. 

Прямая трансляция.

13 января, четверг, 
Первый канал
17.00. Женщины короткая 

 программа. Прямая Трансляция. 

22.35. Пары. Произвольная 

 программа. Трансляция.

14 января, пятница, 
Первый канал
17.00. Танцы на льду. Ритм-танец. 

Прямая трансляция.

15 января, суббота, 
Первый канал
21.30. Танцы на льду. 

Произвольный танец. Женщины. 

Произвольная программа. 

Прямая трансляция.

Состав сборной России

Женщины: Камила Валиева, Александра Трусова, Анна Щербакова.

Мужчины: Марк Кондратюк, Евгений Семененко, Андрей Мозалев.

Пары: Анастасия Мишина — Александр Галлямов, Александра Бойкова — 

Дмитрий Козловский, Евгения Тарасова — Владимир Морозов.

Танцы на льду:  Виктория Синицина — Никита Кацалапов, Александра 

Степанова — Иван Букин, Диана Дэвис — Глеб Смолкин.

«Русская ракета» Александра Трусова мечта-
ет чисто исполнить пять четверных прыж-
ков в одной программе на официальных 
соревнованиях.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Игроки сборной России Арсен Захарян («Динамо») и Мак-

сим Мухин (ЦСКА) вошли в список 40 самых перспектив-

ных молодых игроков по версии Союза европейских фут-

больных ассоциаций (УЕФА). В организации ожидают, что 

Захарян и Мухин могут «выстрелить» в этом году.

Список был составлен экспертами и журналистами офици-

ального сайта УЕФА. В рейтинг попали спортсмены в возра-

сте не старше 21 года. «Захарян способен действовать на 

любом фланге, проявлять изобретательность и забивать 

мячи с любого расстояния. В прошлом сезоне его признали 

лучшим молодым игроков российской Премьер-лиги и стал 

самым молодым полевым футболистом, дебютировавшим в 

своей сборной», — отметили в УЕФА.

Что касается Мухина, прошлым летом перешедшего из «Ло-

комотива» в ЦСКА, то в сообщении УЕФА говорится, что на-

иболее ярко опорный полузащитник проявил себя в стане 

армейцев, где он себя «зарекомендовал разрушительной 

силой в центре поля».
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МУЖЧИНЫ Младший лейтенант Калинин и профессор Сыромятников сошлись, каждый по-своему, 
в схватке с террористом

Два бойца
Владимир Нордвик

В
ы, конечно, помни-
те о разыгравшейся 
минувшей осенью в 
Пермском государст-
венном университете 
трагедии: вооружен-
ный дробовиком сту-
дент-первокурсник 
пришел в учебный го-

родок, чтобы убивать всех, кто 
попадется на пути.

Он успел застрелить шесте-
рых человек и ранить несколь-
ко десятков, пока его не оста-
новил сотрудник ГИБДД Конс-
тантин Калинин. Младший лей-
тенант полиции сумел обезвре-
дить преступника, за что позже 
был награжден орденом Муже-
ства и повышен в звании.

Пока внизу бродил убийца 
с ружьем, на пятом этаже зда-
ния продолжал читать лекцию 
по древнерусской литературе 
профессор Олег Сыромятни-
ков. Доктор филологии не стал 
прерывать занятие, не дал сту-
дентам покинуть аудиторию, 
не полез вместе с ними под пар-
ты. Он пытался не допустить 
паники.

Я прилетел в Пермь, что-
бы встретиться и поговорить с 
двумя участниками сентябрь-
ских событий, чье поведение 
было воспринято и истолко-
вано окружающими так по-
разному…

Лейтенант Константин 
Калинин: Я должен был его 
обезвредить…

— День был самый обычный. 
Вместе с лейтенантом Влади-
миром Макаровым (он стар-
ший смены, мой напарник) я 
занялся оформлением ДТП, 
нас уже ждали люди. Сидели в 
кабинете за компьютерами, со-
ставляли протоколы. Ближе к 
половине двенадцатого в ком-
нату вбежал мужчина лет трид-
цати пяти и сказал, что слыш-
на стрельба на территории уни-
верситетского кампуса.

Это напротив нашего отдела.
Выскочил на улицу и увидел 

бегущих навстречу студентов. 
Их было много. Потом услышал 
звуки выстрелов… Стало ясно, 
что на счету каждая секунда и 
действовать нужно быстро. По 
дороге достал табельное ору-
жие, дослал патрон, подозвал 
какого-то парня, спросил, где 
именно стреляют. Он показал 
на здание, я крикнул другим 
студентам, чтобы уходили по-
дальше от места происшествия, 
а сам направился туда.

Сразу заметил разбитое 
стекло входной двери, следы от 
картечи и понял, что иду в пра-
вильном направлении.

Действовал, можно сказать, 
автоматически, без суеты, как 
учили…

— Потом наверняка все анали-
зировали?
— Прокручивал в памяти. Ду-

маю, случившееся уместилось 
минут в пять, вряд ли больше, 
но в такие моменты время те-
чет совершенно по-иному.

— Где ваши дорожки пересе-
клись?
— В холле шестого корпу-

са. Лишь потом узнал, что это, 
оказывается, химический фа-
культет.

Смотрю: ребята прыгают 
из окон второго этажа, пыта-
ются спастись, а по ним кто-то 
стреляет.

— Вы видели убийцу?
— Нет, но примерно понял, 

что он находится на лестнич-
ном пролете. Я успел добежать 
до середины холла, и тут на-
ступила полная тишина. Такая, 
знаете, гробовая. Выстрел, еще 
один, а потом стало тихо-тихо.

И я услышал, как он спуска-
ется...

— Что подумали в ту секунду?
— Каких-то особенных мы-

слей не было. Оценивал ситу-
ацию. Правда, внутри на миг 
шевельнулось что-то такое, не-
хорошее, возникла тревога, но 
быстро ее переборол. Постарал-
ся выбрать выгодную позицию, 
не отвлекаясь на постороннее. 
Осмотрелся, заметил неболь-
шой проемчик у окна, решил, 
что встану туда. И в глаза сразу 
не бросается, и укрытие допол-
нительное. Едва расположил-
ся, появился преступник. Он 
был в берцах, с черной маской 
на лице. Шел в мою сторону и на 
ходу перезаряжал ружье.

— Помповое пятизарядное.
— Да. Действовал быстро, 

умело — щелк-щелк-щелк. Ви-
димо, тренировался. Дослал па-
трон и изготовился к выстрелу. 
Оружие держал перед собой на 
уровне груди. Даже целиться не 
надо, только жми на спусковой 
крючок…

Когда он почти поравнял-
ся со мной, я громко крик-

нул: «Бросай!» Одно слово. 
«Бросай!»

Тот, к кому я обращался, 
резко развернулся в мою сто-
рону и сразу же выстрелил.

— Какое расстояние было 
между вами?
— Думаю, не более десяти 

метров. Близко…
Преступник стоял слева от 

меня, его выстрел угодил меж-
ду подоконником и батареей, 
ниже места, где я занял пози-
цию. Из-за того что расстояние 
было маленьким, картечь не 
разлетелась в разные стороны, 
а ушла пучком. Вот так раз — и 
все. Меня не зацепило.

Я не стал ждать второго за-
ряда и сразу открыл ответный 
огонь из пистолета Макарова…

— Но вы ведь могли выстре-
лить первым? Не кричать, 
чтобы террорист бросил ру-
жье, а с ходу бить на пора-
жение?
— Нет, я был обязан преду-

предить. Так предписывает за-
кон о полиции…

— Он ведь успел убить несколь-
ко человек…
— Ну, я этого не знал, мог 

лишь предполагать. Поэто-
му действовал строго по ин-
струкции.

— И сколько пуль вы выпу-
стили?
— Восемь. Расстрелял весь 

магазин. 
На последнем, восьмом, он 

упал…

— Куда метили?
— Целился вниз, не в голову и 

не в грудь. Как учили, вел при-
цельный огонь, стараясь мини-
мизировать ущерб…

— А что этот отморозок?
— Он пытался произвести 

какие-то действия с оружием. 
Видимо, я сразу ранил его, и 
это мешало сделать новый вы-
стрел. В тот момент я еще не 
знал, попал или нет.  Преступ-
ника качало туда-сюда, но ору-
жие он не выпускал.

А затем упал на лесенку в 
три ступеньки, там же, в холле.

Я подбежал, зафиксировал 
руки, спросил, нет ли спрятан-
ных на теле гранат, после чего 
отстегнул висевшее на ремне 
ружье и отбросил его в сторону. 
Патронташ тоже снял, достал 
охотничий нож. Лезвие было 
не очень большое, сантиметров 
одиннадцать.

Потом я поменял магазин 
в пистолете, дослал патрон. 
Спросил у убийцы, один ли он 
действовал. Тот ответил, что 
пришел в университет без на-
парников.

В холл стали спускаться сту-
денты с верхних этажей. Какая-

то женщина принесла бинты из 
аптечки, я стал перевязывать 
раненого.

— Сколько пуль попало в него?
— Шесть. Четыре в ноги, 

по одной ушло в живот и чуть 
выше, под грудную клетку.

Потом террорист попросил 
снять с него маску, сказав, что 
трудно дышать. Внешне он оста-
вался совершенно спокойным, 
словно ничего и не случилось. 
Я спросил, зачем он открыл 
стрельбу по людям. На другие 
мои вопросы он отвечал более-
менее подробно, назвал имя, год 
рождения, сказал, что учится на 
первом курсе юридического фа-
культета, а на этот вопрос про-
молчал, не произнес ни слова.

— Что вы делали после того, 
как увезли стрелявшего?
— Это мой первый случай 

применения табельного ору-
жия на практике. До этого были 
лишь учебные стрельбы...

В общем, отмыл руки и стал 
обследовать этажи.

— С 20 сентября, будем счи-
тать, разобрались. Погово-
рим подробнее о вас, Конс-
тантин.
— Родился 29 августа 1992 

года в поселке Кукетский Вере-
щагинского района Пермско-
го края. Когда-то там был боль-
шой совхоз «Уралец», который 
еще пленные немцы строили. В 
нем работали мама с папой, ба-
бушка.

Когда не стало Советского 
Союза, хозяйство развалилось, 

закрыли животноводческую 
ферму, гараж, пилораму. Народ 
начал разъезжаться в разные 
стороны.

До пятого класса я проучил-
ся в Кукетском, потом перевел-
ся в Верещагинскую санатор-
ную школу-интернат. На вы-
ходные родители забирали до-
мой, а в воскресенье вечером 
я садился на электричку и ехал 
обратно.

В мае 2011-го окончил тех-
никум, а 1 июня меня уже при-
звали в армию. Рассчитывал 
служить в спецназе, но в части 
выяснилось, что нужны лишь 
восемь человек, а нас в коман-
де было тридцать. Начали смо-
треть, кто покрепче. Я подтя-
нулся на турнике восемнадцать 
раз, а кто-то и двадцать пять, и 
тридцать…

Словом, не прошел, попал в 
танкисты.

Летом 2012-го демобилизо-
вался, поработал в разных ме-
стах, а через год друг Виталий 
Сероев устроился в Перми в 
полк ППС — патрульно-посто-
вой службы — и меня позвал. Я 
попал с ним в одну роту…

— Прочел, что за время рабо-
ты в патрульной службе у 
вас было сорок шесть задер-
жаний.
— Ну, сам я, конечно, не счи-

тал... Мы всегда работаем в паре, 
задержания тоже проводили 
вместе.

— Погони случались?
— Помню, у женщины на Цен-

тральном рынке «подрезали» 
телефон. Какой-то парень ото-
брал в оживленном месте. Она 
обратилась к нам. Минут через 
двадцать мы заметили похоже-
го по приметам. Я еще стажером 
был, мне даже форму не выдали. 
Так и бегал за подозреваемым в 
гражданке...

— Догнали?
— А как же! Правда, пару 

километров пробежать при-
шлось...

— Что за история была с день-
гами, которые родители сту-
дентов университета собира-
ли для вас?
— Не для меня. Они так ре-

шили отблагодарить моих 
маму и папу — Антониду Ва-
лентиновну и Михаила Васи-
льевича.

— Сколько в сумме полу-
чилось?
— 105 тысяч рублей.

— Родители поделились?
— Не взял ни копейки. И не со-

бирался. Это все маме с папой. 
За то, что вырастили нас с бра-
том, воспитали…

— Но и вам, Константин, 
деньги не помешали бы, верно? 
У вас же ипотека.
— Да, год назад купил на вто-

ричном рынке двухкомнатную 
квартиру. Месяца три искал что-
то подходящее. А тут еще, как 
назло, цены стали расти… В ито-
ге остановился на не слишком 
большой — пятьдесят метров. 
Плюс лоджия. Одиннадцатый 
этаж двенадцатиэтажки.

Теперь вот выплачиваю 
кредит.

— На сколько лет оформили?
— На двадцать... Не хочу мно-

го говорить про деньги. Не в них 
счастье. Звучит банально, но 
это правда. Гораздо важнее се-
мья, жена, ребенок, родители, 
друзья. Мне есть к кому обра-
титься. Помогут безвозмездно, 
по доброте душевной…

Знаете, я такой человек, что 
стараюсь думать о хорошем, 
а плохое забываю. Если, допу-
стим, с кем-то поругался, вы-
черкиваю эпизод из памяти и 
больше не вспоминаю о нем.

— А с 20 сентября как?
— Выяснил про себя, что в 

критический момент не испу-
гался, сделал то, что должен, 
обезвредил преступника. Но 
бесконечно возвращаться в 
тот день мне не хочется. Снова 
анализировать, продумывать, 
как могло бы быть… Все сложи-
лось как сложилось. Надо не в 
прошлом копаться, а двигаться 
дальше.

Работы много. Смены, де-
журства, рейды…

— Иначе не стать генералом.
— Да, рассчитываю расти по 

карьере. Думаю со временем 
поступать в академию МВД, а 
пока хочу получить второе выс-
шее образование. Экономиче-
ское или историческое. Чтобы 
не застаиваться. Нужно учить-
ся, развиваться. Может, попро-
бую себя в преподавательской 
деятельности... Окончательно 
не выбрал направление.

Время пока есть. Я только в 
мае 2021-го перевелся в ГИБДД, 
в июле стал младшим лейтенан-
том. А 24 сентября вместе с ор-
деном получил из рук министра 
лейтенантские погоны…

— Обмыли звездочку, как по-
ложено?
— Чисто символически... По-

чти не пью. В отца пошел, он 
тоже не любитель спиртного. 
Как и брат.

— Образцовые мужчины!

— Да нет, самые обычные. 
Как все…

Профессор Олег 
Сыромятников: 
«Я продолжил читать 
лекцию...»

— Для начала хочу прояснить 
кое-какие факты вашей би-
ографии, Олег Иванович. Пре-
жде вы служили в милиции?
— Было дело… В 1992 году 

окончил филфак Пермского 
университета, на котором сей-
час работаю. В школу учителем 
не пошел, а вместе с однокур-
сником открыл фирму. Попыта-
лись заняться бизнесом, клас-
сическим «купи-продай». Я 
быстро понял: не мое. Ужасное 
было время... 

Словом, как-то встретил дру-
гого товарища по университету, 
и он неожиданно предложил: 
«Не хочешь в милиции порабо-
тать? Есть возможность». Так 
совершенно неожиданно я стал 
оперуполномоченным уголов-
ного розыска в Индустриаль-
ном райотделе милиции города 
Перми.

— Лихие девяностые!
— Они самые. Объем работы 

колоссальный, а сотрудников — 
кот наплакал. Штат был уком-
плектован наполовину. Приезжа-
ли на службу в полдевятого утра, 
уходили в лучшем случае в де-
сять вечера. И так день за днем...

Потом мы провели успеш-
ную операцию, не буду вдавать-
ся в подробности, и мне предло-
жили должность в аппарате го-
родского угрозыска. В райотде-
ле, как ни крути, уровень испол-
нительский, хотя я и стал уже 
старшим оперуполномочен-
ным. А тут позвали в организа-
ционно-аналитическое отделе-
ние, где надо было больше голо-
вой думать. Интересно!

— Оружие вам применять 
приходилось?
— К счастью, нет, хотя ситу-

ации были всякие. Обошлось…
На самом деле в органах я 

прослужил не так долго, пять 
лет, но опыт был очень интен-
сивный…

— Почему я спросил о вашей 
службе в милиции? Хотел убе-
диться, что отдавали отчет 
в происходившем. Правиль-
ность действий лейтенанта 
Калинина ни у кого не вызвала 
сомнений, а к вашему поведе-
нию, товарищ профессор, во-
просы есть.
— Какие?

— Не проявили сочувствия, не 
оказали моральной поддер-
жки студентам-первокур-
сникам.
— История, конечно, потряса-

ющая! Волна с домыслами и об-
винениями поднялась быстро, 
буквально на второй день всех 
вдруг начало трясти, лихора-
дить....

Рассказываю, как было. Я 
читал первому курсу филфака 
лекцию по древнерусской ли-
тературе, тема — «Слово о за-
коне и благодати» митрополи-
та Илариона Киевского. В груп-
пе было человек двадцать. Окна 
выходили не во двор, а на про-
тивоположную сторону. Мы 
не слышали ничего подозри-
тельного.

Спустя минут десять после 
начала пары дверь открылась, 
зашла женщина и села в сто-
ронке.

Я не знал, кто она, спросил: 
«В чем дело?» Говорит: «Не могу 
выйти из корпуса, там стрель-
ба». Уточнил: «Учения?» Нет, от-
вечает, по-настоящему. Сидит и 
смотрит в телефон. Девочки на-
чали шуметь, тоже хвататься за 
гаджеты…

— Мальчиков на лекции не 
было?
— Двое на всю группу, это же 

филфак.
Женщина сказала: «Надо за-

переться». Подошла и поверну-
ла барашек на двери. Я прове-
рил, подергал ручку.

Девчонки продолжали смо-
треть в телефоны. Официаль-
ной информации не поступало. 
Я не исключал учебную тревогу. 
Было непонятно, что, собствен-
но, происходит. А эта женщи-
на уже багровая. Вдруг заявля-
ет: «Всем надо отойти к задней 
стене и спрятаться под парты!» 
Схватила коляску, в которой си-
дела девочка-инвалид, и покати-
ла в глубь аудитории.

— Это была ее дочка?
— Потом понял: да, это мать 

студентки. Раньше не встречал 

ее, не обращал внимания. Го-
ворю же: первый курс, народу 
ходит много, занятия начались 
три недели назад...

В общем, женщина укатила 
коляску, и остальные девчонки, 
как мышки, пошли за ней сле-
дом. Раз, раз, раз — и к стеночке. 
Сели там…

Прикинул: металлическая 
дверь закрыта изнутри, чтобы 
ее взломать, нужны спецсред-
ства типа болгарки или взрыв-
пакета. Если кто-то поставил 
целью угробить первый курс 
филфака вместе с преподавате-
лем, нас не спасут никакие за-
поры. Но вообразить такой сце-
нарий можно лишь в идиотском 
американском боевике. 

Было понятно: если в корпус 
действительно проник терро-
рист, на пятый этаж он не пота-
щится. Значит, надо оставаться 
в аудитории и продолжать заня-
тие, не допуская паники. 

Более всего опасался, что кто-
нибудь из студентов полезет в 
окно или выбежит в коридор. По-
том выяснилось, что из других 
аудиторий ребята выпрыгивали, 
побились, кости переломали. По-
мимо всего я ведь много лет зани-
мался спортивным туризмом, в 
прошлом году в снаряжении ра-
ботал в пещере, в пятнадцатиме-
тровом колодце. Словом, и это 
мне знакомо, понимаю, что та-
кое высота. Поэтому попытался 
успокоить девочек. Но женщина 
нагнетала психоз, что-то шепта-
ла им. Попросил помолчать. Бес-
полезно!

Нет, никого не обвиняю, эта 
мать поступила как поступила, 
но, считаю, если бы ее не было 
в аудитории, события разви-
вались бы иначе, менее болез-
ненно.

Позвонил декану, спросил: 
«Борис Вадимович, что стря-
слось?» Он ответил: «Сам тол-
ком не знаю. Оставайтесь на ме-
сте. По возможности продолжай-
те занятие». Я специально вклю-
чил трансляцию, чтобы все слы-
шали наш разговор.

— Что было потом?
— Я предложил продолжить 

работу: «Давайте буду тихонеч-
ко рассказывать. Зачем время 
терять?» Читал лекцию тем, кто 
был в состоянии ее слушать. По-
том в коридоре раздались чьи-то 

шаги, голоса и стук в дверь. На 
вопрос, кто там, ответили, мол, 
свои. Мама колясочницы подо-
шла и открыла. Вот это была моя 
ошибка. А вдруг там оказались 
бы чужие? Мне следовало само-
му идти к двери.

К счастью, вошли сотрудник 
ЧОПа и росгвардеец. 

— А почему вас, Олег Иванович, 
выбрали крайним, обвинили в 
недостатке чуткости?
— Не готов гадать. Спорить 

или оправдываться тоже. Пусть 
говорят, что считают нужным. 
Кстати, ваши коллеги тоже не 
давали проходу. Допытывались: 
«Как вы могли бросить детей?»

Ну что значит бросить? Мне 

надо было сесть рядом с ними 
на пол и хныкать?

Жалею лишь о том, что сам 
не подошел к двери аудитории, 
когда в нее постучали.

— Почему не сделали этого? 
С вашим-то опытом опера-
тивника…
— Именно потому и сохранял 

спокойствие. Было ощущение, 
что для нас все закончилось, не 
начавшись. 

— В итоге вас отстранили от 
работы с ребятами. Вы ведь 
больше не преподаете на пер-
вом курсе филфака?
— Состоялся разговор с рек-

тором…
Думаю, есть иные обстоя-

тельства, дело не только в моем 
сочувствии к студентам или его 
отсутствии. Понимаете, я ку-
рирую проект «Достоевский в 
Перми», речь об увековечении 
памяти писателя. И моя работа 
не всем нравится.

— Кто-то выступает против 
Федора Михайловича?
— Прежде в городе была ули-

ца его имени, потом ее не ста-
ло. Мы добились возвращения. 
Проект памятника писателю в 
Перми тоже вызвал яростное 
сопротивление. Я писал всем. 
Сотни писем ушли…

— Как это связано с универси-
тетом и претензиями к вам?
— Волна поднялась и накры-

ла. Девятый вал… Искренне со-
жалею, что из-за меня страда-
ют коллеги. В частности, декан 
Борис Кондаков. Не могу пере-
дать, как его осаждали, требуя 
моей отставки. 

Я без работы не останусь. 
Есть мой Достоевский, моя на-
ука… Этого у меня не отнять. Ну 
уйду из университета — и что? 
Все равно продолжу добиваться 
установки памятника Федору 
Михайловичу. В середине дека-
бря заложили камень в будущий 
фундамент. Не умру, пока не по-
трогаю памятник руками.

— О чем еще хочу спросить, 
Олег Иванович… Читал вашу 
статью о трагедии 20 сентя-
бря. Откуда берутся эти пси-
хи? Сначала Керчь, потом Ка-
зань, теперь Пермь... 
— К сожалению, это будет 

продолжаться. Вы давно роман 
Гончарова «Обрыв» перечи-
тывали?

— Когда сам учился в универ-
ситете.
— Ясно. Главный герой при-

езжает в деревню к бабушке и 
встречается с двоюродными се-
страми. Марфинька говорит: «Я 
так люблю детей, мечтаю быть 
воспитательницей, сама хочу 
иметь много, дети все прекра-
сны…» А братец ей отвечает: 
«Встречаются и безобразные». 
Марфа поправляет: «Нет без-
образных, есть больные».

Тогда это понимали. Человек 
трехосновен, дух, душа и тело — 
ключ к антропологии. Поврежде-
ние может быть на любом уров-
не. Если не врачевать, болезнь 
передастся дальше. Откуда взял-
ся Чикатило?

Задача педагога — выявить 
проблему и приложить усилия 
к ее исправлению. Согласитесь, 
взять в руки оружие и пойти 
стрелять — это не шину проко-
лоть соседу. Я встречался с та-
кими убийцами. Они ничего не 
боятся.

Сегодня у многих людей нет 
настоящей цели, ради которой 
они готовы пожертвовать чем-то. 
Каков идеал у молодежи? Стать 
успешным. А что это значит? 
Куда надо успеть? Что у пермско-
го террориста святое? Мать? Нет. 
Родина? Нет. Друзья? Нет. У него 
никого и ничего нет.

Аксиологическая пустота. Ак-
сиос — ценность.

Восемнадцатилетнего пре-
ступника ничего не удерживало. 
На тот момент. Сейчас, думаю, 
внутри него начнется сложная 
работа. Если не сойдет с ума…

Он или превратится в живот-
ное, или начнет искать святости.

— Вы цитируете в статье До-
стоевского: дьявол с Богом бо-
рется, а поле битвы — сердца 
людей…
— Том четырнадцатый, стра-

ница сто. Кто только не вспо-
минает эту фразу... Идет вечная 
война.

Я благодарен Господу за то, 
что не пострадал никто из моих 
студентов.  

Пермь — Москва

Редакция «Родины» благодарит 
директора представительства 
«Российской газеты» в Перми 
Дмитрия Веремчука за помощь 
в подготовке материала.

Профессор Пермского университета 
Олег Сыромятников и лейтенант 
полиции Константин Калинин.

А К Ц Е Н Т

Понял, что он на лестнице. Я успел 
добежать до середины холла, 
и тут наступила тишина. Такая, знаете, 
гробовая. Выстрел, еще, а потом стало 
тихо-тихо

А К Ц Е Н Т

Более всего опасался, что кто-нибудь 
из студентов полезет в окно или выбе-
жит в коридор. Поэтому попытался 
успокоить девочек. Но женщина 
нагнетала психоз
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— Полную версию материала 
читайте в январском номере 
журнала «Родина» и на сайте
rg.ru/art/2234494
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